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CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA  

El multilateralismo nos permitirá avanzar en la cooperación, la creación de oportunidades y 
profundizar en la vida democrática: Marcela Guerra Castillo.-  Marcela Guerra Castillo, presidenta 
de la Cámara de Diputados, recibió al Sr. Martinus Josephus Maria (Tiny) Kox, presidente de la 
Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, ante quien destacó los beneficios del 
multilateralismo para avanzar en la cooperación, en la creación de oportunidades y profundizar en 
la vida democrática, sin descuidar los intereses nacionales. [NUEVO MEXICO PLURAL] [PLANO 
INFORMATIVO] [HOJA DE RUTA] [X/ TINY KOX] 

El Pleno de la Cámara de Diputados guardó minuto de silencio por deceso del padre de la diputada 
Marisol García Segura.- El Pleno de la Cámara de Diputados guardó, en la sesión semipresencial de 
este miércoles, un minuto de silencio por el fallecimiento del señor Víctor Manuel García Basurto, 
padre de la diputada Marisol García Segura (Morena). La petición fue admitida por la presidenta de 
la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo, quien dijo: “Procedemos a guardar el minuto de silencio”. 
[HOJA DE RUTA] 

Emite Mesa Directiva de la Cámara de Diputados pronunciamiento con motivo de la creación del 
Distrito Federal.- Con motivo de la creación del Distrito Federal, la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados emitió un pronunciamiento, en el apartado de efemérides, en la sesión semipresencial de 
este miércoles. La presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo (PRI), expresó que el 18 
de noviembre de 1824, tras la terminación oficial del primer imperio mexicano y la proclamación de 
la primera república federal, el Congreso determinó fundar un Distrito Federal para albergar los 
poderes Legislativo, Ejecutivo y Judicial. [PLANO INFORMATIVO] [VENTANAVER] [HOJA DE RUTA] 
[NUEVO MEXICO PLURAL] [LÍNEA POLÍTICA] 

Alan Eduardo Rodríguez Gómez rinde protesta como diputado federal.- La presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, tomó protesta de ley a Alan Eduardo 
Rodríguez Gómez (Cuarta Circunscripción) como diputado federal e integrante de la LXV Legislatura. 
Rodríguez Gómez es suplente del diputado con licencia Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (PRD). 
[VENTANAVER] [HOJA DE RUTA]  

Celebrará Cámara de Diputados sesión solemne para inscribir leyenda “2023, Año del Bicentenario 
del Heroico Colegio Militar”.- En votación económica, la Cámara de Diputados aprobó el acuerdo 
para celebrar el próximo miércoles 22 de noviembre una sesión solemne, en modalidad presencial, 
a efecto de inscribir en letras de oro en el Muro de Honor del Salón de Sesiones de la Cámara de 
Diputados la leyenda “2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio Militar”. La presidenta de la 
Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo, informó que, en términos de lo dispuesto por los artículos 
100, 102 y 299 del Reglamento de la Cámara de Diputados, las proposiciones y las iniciativas que no 
se presentaron en tribuna serán turnadas a las comisiones que correspondan, publicándose el turno 
en la Gaceta Parlamentaria. [HOJA DE RUTA] 
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Necesario, profundizar la relación comercial entre México y Corea: diputada Marcela Guerra 
Castillo.- La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, 
recibió al presidente de la Asamblea Nacional de la República de Corea, Sr. Kim Jin-Pyo, y al 
embajador de ese país en México, Huh Tae-wan. En el encuentro se destacó que en México operan 
430 empresas coreanas que generan más de 150 mil empleos, por lo que se planteó la necesidad de 
profundizar en la relación económica entre ambas naciones, avanzar hacia un tratado de libre 
comercio, fortalecer los lazos comerciales, así como mejorar un esquema de prosperidad compartida 
y beneficio recíproco. [PROYECTOS POLÍTICOS] 

Bancada del PRI acusa a Samuel García de retrasar el pago a 7 mil burócratas.- De último minuto 
en la sesión de la Cámara de Diputados, el PRI introdujo una denuncia contra Samuel García por la 
falta de pago a más de 7 mil trabajadores de poderes y órganos autónomos de Nuevo León, y 
consideró que la retención salarial es una revancha política del gobernador, al tiempo que en el 
Senado los líderes nacional del PRI y el PAN calificaron al mandatario neoleonés con licencia de 
esquirol a favor de Morena. Casi al cierre, vía remota, el diputado por Nuevo León José Luis Garza 
Ochoa (PRI) pidió intervenir para denunciar y hacer público un hecho grave, y la presidenta de la 
Mesa Directiva, Marcela Guerra, también de esa entidad, lo autorizó. 

El legislador denunció el retraso en el pago al personal y exigió que el gobernador, la Secretaría de 
Finanzas y la Tesorería del estado transfieran de forma inmediata al Congreso, el Poder Judicial, la 
Fiscalía, la Auditoría Superior, la Comisión Estatal de Derechos Humanos y el Instituto Estatal de 
Transparencia, la totalidad de recursos que permitan el pago de nómina. 

El diputado Braulio López Ochoa (MC) buscó objetar la intervención del priista, al señalar que se le 
permitió hablar con total libertad, sin argumentar antes el motivo de su participación. Ante ello, 
Marcela Guerra respondió que permitió la declaración de Garza Ochoa pues en un parlamento se 
permite hablar a todo el mundo; además él pidió la palabra para una denuncia por un hecho grave y 
así se le permitió el uso de la palabra. [JORNADA]  

Desplegado.- Se publica desplegado en el que se destaca la presencia de la presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, en el Nearshoring Talks 2023, Gran Potencial 
para México, que se realizará el día de mañana en el Hotel Four Seasons CDMX. [FINANCIERO] 

Diputadas de todos los partidos de México impulsan una reforma contra los vientres de alquiler.- 
El Grupo Plural de Igualdad Sustantiva de México, formado por diputadas de todos los partidos, ha 
acordado impulsar una serie de reformas constitucionales sobre los vientres de alquiler y la 
mercantilización de seres humanos. La diputada Blanca Alcalá Ruiz, del PRI, ha manifestado que 
pretenden prohibir los vientres de alquiler y que quede así legislado en la Constitución. “Si no 
legislamos, condenamos a las mujeres a la esclavitud”, ha expresado. Alcalá Ruiz ha explicado que 
antes este mercado se realizaba en Ucrania, pero debido a la guerra se ha trasladado a México. “No 
podemos permitir que se pague por un ser humano; debemos prohibir la mercantilización del ser 
humano, porque no solo es para formar una familia, sino que se hace para el mercado de órganos”, 
ha denunciado. [PÚBLICO]  

Diputados aprueban reglas de reelección.- El pleno de la Cámara de Diputados aprobó las 
disposiciones a seguir para quienes aspiren a la reelección consecutiva en el proceso 2023-2024. 
Podrán separarse del cargo, pero quienes opten por continuar en la Cámara “deberán observar 
estrictamente las disposiciones legales y normativas dirigidas a preservar la equidad y la 
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imparcialidad en las contiendas electorales”. “La Mesa Directiva, a través del área de Comunicación 
Social, y el Canal del Congreso emitirán respectivamente disposiciones para que las diputadas y los 
diputados puedan acceder a la difusión de las labores de su función legislativa de manera 
institucional, objetiva, neutral e imparcial”, señala el acuerdo. [EXCÉLSIOR] [HERALDO] [RAZÓN] 
[REFORMA]  

REDUCCIÓN DE LA JORNADA LABORAL  

Todos los partidos, de acuerdo con la reducción laboral; podría votarse en el próximo periodo de 
sesiones: Jorge Romero Herrera (Coordinador de diputados del PAN).- En entrevista con Sergio 
Sarmiento y Guadalupe Juárez para El Heraldo Radio, el coordinador de los diputados panistas, Jorge 
Romero, señaló que: “Esta reforma que se presentó en la Cámara en donde se pretende reducir la 
jornada laboral de 48 a 40 horas, por todo lo que implica, lo que hicimos fue generar un Parlamento 
Abierto para que entren todas las voces y se pudiera llegar a una conclusión un poco más plural y 
eso fue lo que hicimos. Llegamos a una gran conclusión en torno a la cual girará esta reforma tal cual. 
Uno, todos los partidos están de acuerdo con esta reducción laboral, pero nuestro reto en la 
redacción final, es un equilibrio para todas las personas que no son empresotototas transnacionales 
y cuando son microempresarios, en dónde esto sí puede afectarles mucho. Nosotros calculamos que 
estamos hablando del próximo periodo ordinario de sesiones”. [HERALDO RADIO]  

Buscan diputados avalar en este periodo reforma constitucional que plantea disminuir jornada 
laboral, sin descuidar contenido: Jorge Romero.- Jorge Romero Herrera, presidente de la Junta de 
la Jucopo, aseguró que existe la intención para que la reforma constitucional que busca disminuir la 
jornada laboral de 48 a 40 horas, sea votada y discutida en el Pleno de San Lázaro, antes de que 
termine el actual periodo ordinario de sesiones; sin embargo, es casi imposible que entre en vigor 
este 2023. [EFEKTO 10] [IMAGEN] [ARISTEGUI] [VANGUARDIA] [VERDAD] [ACIR]  

Rubén Moreira coincide con la necesidad de reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas.- Rubén 
Moreira Valdez, coordinador del PRI, coincidió con la necesidad de reducir la jornada laboral de 48 a 
40 horas, y que luego del ejercicio de Parlamento Abierto, en San Lázaro, las comisiones 
correspondientes definan cuándo se votaría. [EFEKTO 10] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Taboada se anotó por la CDMX y prometió "dejar la piel" para ganarle a Morena.- El alcalde de 
Benito Juárez, Santiago Taboada, se registró este miércoles para competir por la Jefatura de 
Gobierno como único candidato del PAN en las elecciones de 2024. Ante la plana mayor del partido 
y decenas de militantes, prometió "dejar la piel" para vencer a la candidata oficialista, Clara Brugada. 
Durante el acto, Taboada estuvo acompañado por la cúpula mayor del PAN. Entre los presentes 
estuvo el presidente del partido, Marko Cortés; el coordinador de la bancada de San Lázaro, Jorge 
Romero; el presidente local, Andrés Atayde; el coordinador en el Palacio de Donceles, Federico 
Döring, y todo el grupo parlamentario panista de la ciudad. [POLÍTICA] [LISTA] [CONTRARÉPLICA]  

Buscan legisladores guindas asegurar nuevos puestos.- Poco más de la tercera parte de los 
diputados de Morena entregaron su carta de intención para buscar una candidatura al Senado, 
alcaldías o la reelección y tomaron el curso del Instituto Nacional de Formación Política. Algunos 
incluso en el salón de juntas de la bancada, en el recinto parlamentario. Hasta ayer, 77 de los 
diputados de Morena se habían registrado, incluida la vicecoordinadora Aleida Alavez Ruiz, quien 
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competirá por la candidatura de la alcaldía Iztapalapa. En la segunda jornada, el salón de juntas de 
Morena se vio lleno, en contraste con el pleno de la Cámara, que cumplió una sesión de trámite, a la 
que por segundo día no asistió el coordinador del grupo, Ignacio Mier. Dedicados a conseguir un 
nuevo cargo de elección popular y a las precampañas que se inician el lunes, los diputados se dieron 
un puente de ocho días. [JORNDA]  

Insensible subir costos de carreteras, cuando usuarios sufren por inseguridad y la falta de 
mantenimiento: Rubén Moreira.- Ante la mermada situación económica por la que atraviesan la 
mayoría de los mexicanos, resulta insensible subir el peaje de las autopistas y puentes concesionados 
al Fondo Nacional de Infraestructura, sobre todo cuando en los últimos meses se ha visto el 
incremento en la inseguridad y la falta de mantenimiento en la red carretera nacional, aseguró el 
diputado priista Rubén Moreira Valdez. [HOJA DE RUTA] 

El Pleno de la Cámara de Diputados avaló licencias de Cecilia Patrón Laviada (PAN) y Luis Espinosa 
Cházaro (PRD).- En votación económica, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó las licencias por 
tiempo indefinido de la diputada Cecilia Anunciación Patrón Laviada (PAN) y del diputado Luis Ángel 
Xariel Espinosa Cházaro (PRD), para separarse del cargo federal en la LXV Legislatura. Las licencias 
surtirán efecto a partir del 21 de noviembre. [NUEVO MEXICO PLURAL] [UNO TV]  

Con panistas ausentes, Cházaro se inscribe para gobernar la CDMX por el PRD.- El coordinador de 
la bancada del PRD, Luis Cházaro, se inscribió como aspirante a la Jefatura de Gobierno de la CDMX 
por el partido del sol naciente en el Frente Amplio por la Ciudad de México. Cházaro, acompañado 
de su posible rival Adrián Rubalcava, y gran parte de la dirigencia perredista, aseguró que aceptará 
una posible derrota, siempre y cuando sea en un proceso democrático y abierto. [LA VERDAD 
NOTICIAS] [POLÍTICO MX] [EL UNIVERSAL] [LISTA] [IMAGEN] [HERALDO] [CRÓNICA] [CRÓNICA] 
[MILENIO] [JORNADA] [UNIVERSAL] [FINANCIERO] [RAZÓN] [24 HORAS]  

MC plantea iniciativa para frenar espionaje del gobierno.- El coordinador de MC en la Cámara de 
Diputados, Jorge Álvarez Máynez, impulsa una reforma que busca frenar el espionaje disfrazado de 
“inteligencia”. [NORTE DIGITAL] PULSO SAN LUIS POTOSÍ] 

Diputados acuerdan invitar a embajadores de Israel y Palestina para reunión de trabajo.- La Jucopo 
de la Cámara de Diputados aprobó un acuerdo para invitar a una reunión de trabajo a la embajadora 
de Israel en México, Einat Kranz Neiger, así como al embajador de Palestina, Mohamed Saadat, a fin 
de construir una postura conjunta sobre el conflicto armado entre Israel y Hamás. [HERALDO]  

DIPUTADOS 

Nadie vio caída de trabajador, reconoce Cámara de Diputados.- La secretaria General de la Cámara 
de Diputados, Graciela Báez, reconoció que nadie vio ni oyó cuando un trabajador del recinto 
legislativo cayó en una fosa de cuatro metros, el pasado miércoles, cuando se discutía el Presupuesto 
de Egresos de la Federación 2024. Negó que hayan sido dos días sin que nadie advirtiera su cuerpo. 
Explicó que solo se tardaron en encontrarlo 14 horas, a partir de que se reportó su desaparición. El 
pasado viernes la Cámara de Diputados informó que Víctor Hernández Martínez murió en el 
estacionamiento subterráneo del recinto, el pasado miércoles 8 de noviembre. [EL DIARIO 
CHIHUAHUA] 

Diputados aprueban Ley de Mercado de Valores; así beneficiará a empresas.- Con 452 votos a favor, 
la Cámara de Diputados aprobó la reforma a las Leyes del Mercado de Valores y de Fondos de 
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Inversión, lo que representa un avance para fortalecer inclusión financiera y acceso al financiamiento 
para las empresas. [MILENIO] [MILENIO] [REFORMA] [EXCÉLSIOR]  

Alejandro Carvajal acusa espionaje político.- El diputado morenista Alejandro Carvajal acusa acoso 
y espionaje de parte de sus adversarios políticos. “No es la primera vez que sufrimos intimidaciones, 
persecución o espionaje, nosotros que venimos de enfrentar al viejo régimen, mejor que nadie lo 
sabemos”, publicó en su red social X, antes Twitter. [EFEKTO 10] 

Diputada acusa montaje de Fiscalía de Aguascalientes al explicar muerte de magistrade Ociel 
Baena.- La diputada morenista Salma Luévano acusó a la Fiscalía General del Estado de 
Aguascalientes de haber hecho un montaje para explicar la muerte del magistrade Ociel Baena, la 
cual se atribuyó a un presunto homicidio cometido por su pareja sentimental, quien supuestamente 
se habría suicidado después. En conferencia de prensa, la legisladora aguascalentense arremetió 
contra el fiscal de la entidad, Jesús Figueroa, al que acusó de servir a los intereses de la senadora 
petista Martha Márquez, quien, aseveró, quería ocupar el cargo de Baena Saucedo. [RAZÓN] 
[UNIVERSAL]  

Presenta diputada federal del PAN iniciativa para quitar patria potestad a padres feminicidas.- La 
diputada federal del PAN por Guanajuato, Itzel Balderas, presentó una iniciativa para modificar el 
Código Civil Federal que permita quitar la patria potestad de los hijos o hijas al papá cuando incurra 
en tentativa o feminicidio de la madre. [MILENIO] 

Presenta diputada Paloma Sánchez “Ley Rebeca”. - La diputada priista Paloma Sánchez presentó 
una iniciativa que busca que todas las mujeres víctimas de violencia tengan derecho a un permiso 
laboral de hasta 90 días para ingresar a un refugio o centro de justicia, con goce de sueldo. [EFEKTO 
10] 

Publica DOF la Ley de Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024.- El DOF publicó en su 
edición de este lunes el decreto que expide la Ley de Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 
2024, que prevé ingresos totales por 9 billones 66 mil 45.8 millones de pesos, el cual entra en vigor 
el 1 de enero del siguiente año. [EFEKTO 10] 

Bartlett informa que reconstrucción de Acapulco costará más de 2 mil millones de pesos.- Manuel 
Bartlett, director de la CFE, informó que la reconstrucción de la infraestructura en Acapulco tendrá 
un costo de más de 2 mil millones de pesos. Ante diputados precisó que Otis destruyó 117 estructuras 
de alta y media tensión, 30 subestaciones eléctricas y más de 12 mil postes. [TELEVISA] [ARISTEGUI]  

ASF  

Tandas del Gobierno presentan anomalías.- Padrón sin actualizar, entrega de dinero sin contar con 
requisitos de Ley, falta de reembolso de beneficiados o reembolsos en exceso, son algunas de las 
irregularidades detectadas por la ASF al Programa de Microcréditos para el Bienestar, mejor 
conocido como las “Tandas del Bienestar”, en la revisión de la Cuenta Pública 2022. [24 HORAS] [24 
HORAS]  

OPINIÓN 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL/(…) Con motivo de la reciente visita al país del 
señor Tiny Kox, presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, las presidentas del 
Poder Legislativo, diputada Marcela Guerra y la senadora Ana Lilia Rivera, coincidieron en apreciar y 
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fomentar la relación de México, con el Consejo de Europa, con sustento en su condición de Estado 
observador. Establecieron la conveniencia de que el Senado y Cámara de Diputados, renueven su 
compromiso con los instrumentos y órganos del Consejo de Europa. Ello, en la Declaración Conjunta 
que, ayer, firmaron las presidentas del Poder Legislativo y la Asamblea Parlamentaria del Consejo de 
Europa. Guerra Castillo y Rivera Rivera suscribieron un comunicado conjunto en el que destacaron la 
importancia de los valores que comparten en el Congreso, como la protección irrestricta de los 
derechos humanos, el respeto del Estado de derecho y el fortalecimiento de la democracia. [LOS 
TRES PODERES] 

COLUMNA/AQUÍ EN EL CONGRESO/JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ/(…) El líder de los diputados del PRD 
en San Lázaro, Luis Espinosa Cházaro, se despidió de los reporteros de la fuente porque decidió 
solicitar licencia para ir en busca de la candidatura para jefe del gobierno de la Ciudad de México. 
Antes fue con la presidenta de los diputados, Marcela Guerra, para darle la cortesía de su separación 
y, de paso pedirle su respaldo como integrantes del Frente para ganar la ciudad capital. 
[MEXICOINFORMAMX] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/ (…) El diputado 
Ignacio Mier Velazco y el senador Alejandro Armenta Mier pactaron unidad para los comicios de 
2024. Esto luego de que Ignacio Mier aceptó participar por la primera fórmula para el Senado que 
postulará Morena, luego de que las tres encuestas que mandó hacer Morena ubicó como ganador a 
Armenta para que sea el candidato a la gubernatura (…) [24 HORAS] El tema se comenta en: LOS 
TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/ROZONES/ (…) En la Cámara de Diputados las prioridades de los legisladores están 
cambiando. Y, por lo pronto, 3 diputados ya solicitaron licencia para poder dedicarse de lleno a las 
campañas electorales. Se trata de la panista Cecilia Patrón Laviada, quien buscará la alcaldía de 
Mérida; el coordinador del PRD, Luis Espinosa Cházaro, para contender por la candidatura del Frente 
Amplio a la Jefatura de Gobierno de la capital; y el morenista Heriberto Aguilar, quien buscará una 
senaduría, se separó de su curul. [RAZÓN/p.2] 

ARTÍCULO/ ONEL ORTIZ FRAGOSO/ (…) La decisión se tomará en una encuesta en la que participarán 
aspirantes de los tres partidos que integran el frente. Candidatos que podríamos denominar como 
orgánicos. Por el PAN, Santiago Taboada, alcalde de Benito Juárez; por el PRI, Adrián Ruvalcaba, 
alcalde de Cuajimalpa; por el PRD, Luis Espinosa Cházaro, diputado federal; así como, Sandra Cuevas, 
alcaldesa de Cuauhtémoc, que, aunque no fue apadrinada por ningún partido integrante del frente, 
mantiene vivas sus aspiraciones, al menos en sus publicaciones en sus redes sociales (…) 
[INDEPENDIENTE/p.4] El tema se comenta en: TRASCENDIÓ [MILENIO/p.2] FRENTES POLÍTICOS 
[EXCÉLSIOR/p.13] ROZONES [RAZÓN/p.2] PEPE GRILLO [CRÓNICA/p.3] REDES DE PODER 
[ÍNDIGO/p.3] AQUÍ EN EL CONGRESO/JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ [MÉXICO INFORMA MX] CONFIDENTE 
EMEEQUIS/JULIÁN ANDRADE [INDEPENDIENTE/p.5] MENSAJE POLÍTICO/ALEJANDRO LELO DE 
LARREA [INDEPENDIENTE/p.15] SIN PROTOCOLO/JOEL SAUCEDO [PRENSA/p.2-p.6] RED 
COMPARTIDA [PRENSA/p.2] DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ 
ESCOBAR/  [24 HORAS] 

COLUMNA/ACTIVO EMPRESARIAL/JOSÉ YUSTE/ (…) Fue el propio secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, quien, con la operación del subsecretario Gabriel Yorio, movieron la nueva Ley del 
Mercado de Valores, aprobada ayer por el Congreso. La entrada de la mediana empresa al mercado 
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de capitales o dinero sería la gran aportación de la legislación. Sus acciones o papeles podrán ser 
comprados por inversionistas calificados, como las afores. [EXCÉLSIOR/p.2Dinero] El tema lo 
comenta: DESDE EL PISO DE REMATES/MARICARMEN CORTÉS [EXCÉLSIOR/p.4Dinero] 

ARTÍCULO/IVONNE DÍAZ TEJEDA/ (…) Al hablar del Paquete Económico 2024 debemos comenzar 
por la Ley de Ingresos, que prevé ingresos totales superiores a los 9 billones de pesos y un monto de 
endeudamiento cercano a los 2 billones. Y lo primero a señalares que al igual que en los 5 años 
anteriores, los ingresos se han fortalecido con la contratación de deuda, elevando el déficit arriba de 
5%. [UNIVERSAL/p.14] 

COLUMNA/CORPORATIVO/ROGELIO VARELA/(…)  La Cámara de Diputados aprobó un exhorto para 
que el gobierno del estado de Hidalgo recupere la cementera de Tula y entregarla a sus legítimos 
dueños:  los socios de Cooperativa La Cruz Azul. [HERALDO/p.19] Escriben del tema: LA DIVISA DEL 
PODER/ADRIÁN TREJO [24 HORAS/p.4]; RED COMPARTIDA [PRENSA/p.2] 

ARTÍCULO/MIGUEL A. ROSILLO/ (…) Recientemente la Cámara de Diputados del Congreso de la 
Unión aprobó una reforma a la Ley General de Salud en materia de objeción de conciencia. Dicha 
legislación modifica la regulación del derecho que tiene el personal médico y de enfermería, adscrito 
al Sistema Nacional de Salud, para excusarse a realizar un acto médico al considerarlo incompatible 
con sus convicciones religiosas, principios morales o éticos. Por ejemplo, la interrupción del 
embarazo o bien, los cuidados paliativos de los enfermos terminales (…) [HERALDO/p.17] 

COLUMNA/CRONOPIO/ROBERTO GIL ZUARTH/ (…) Concretamente, éste es el tratamiento específico 
del presidente de la República y de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. En 
ambos casos, el cargo es renunciable sólo por causa grave y previa calificación por parte de otro 
poder: las renuncias del presidente las califica el Congreso de la Unión; las de los ministros de la Corte 
deben ser primero admitidas por el Ejecutivo y luego aprobadas por el Senado. (…) 
[FINANCIERO/p.35] 

COLUMNA/QUEBRADERO/JAVIER SOLÓRZANO/ (…) El futbol femenil necesita tiempo. El Legislativo 
debe tener cuidado en romper de tajo un futuro que necesita tiempo. Lo que hemos visto en los 
últimos años es el preámbulo de lo que viene. No busquen el futuro de este tiempo al que requiere 
darle tiempo (…) [RAZÓN/p.2] 

ARTÍCULO/FLORENTINO CASTRO LÓPEZ/ (…) Debemos fortalecer el Comité del SNMCE, para 
convertirlo en el foro para la discusión de los grandes temas del SEN. Se debe aprovechar que en 
este confluyen las autoridades educativas; las presidencias de las Comisiones de Educación del H. 
Congreso de la Unión; el Consejo Técnico y el Consejo Ciudadano que da voz a las organizaciones de 
la sociedad civil. La mejora continua requiere de una mirada plural que fortalezca la visión y de la 
corresponsabilidad de los distintos actores (…) [HERALDO/p.16-p.17] 

COLUMNA/SALÓN TRAS BANDERAS/SERGIO GONZÁLEZ/ (…) Para el caso de la Cámara baja, aunque 
se mantuvo la obligación de postular 50 fórmulas, se cambió la metodología de la postulación, pues 
las 30 fórmulas de personas indígenas podrían competir en los 300 distritos electorales y no solo en 
los de población preponderantemente indígena, como sucedió en 2021 (…) [CONTRARÉPLICA/p.6] 

ARTÍCULO/LORENZO CÓRDOVA VIANELLO/ Hace un año, el 13 de noviembre de 2022, ocurrió la 
primera de las masivas movilizaciones ciudadanas en defensa del INE, conocidas como la “marea 
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rosa”, que impidieron el desmantelamiento de nuestro sistema electoral (…) Se trataba de una 
reforma que buscaba concretar el reiterado anhelo del actual gobierno de controlar políticamente 
al órgano electoral y garantizarle al partido oficial mayorías permanentes en el Congreso (…) 
[UNIVERSAL/p.14] 
INFORMACIÓN GENERAL 
PRIMERAS PLANAS 

SENADO 

Salario mínimo para deportistas sacude a LigaMX.- El Senado aprobó en comisiones una reforma 

que obligará a todas las organizaciones deportivas profesionales a fijar un salario mínimo para todas 

las mujeres que jueguen profesionalmente. Aunque en la Federación Mexicana de Futbol (Femexfut) 

habían sido advertidos de que este tema tarde o temprano sería abordado por los legisladores, la 

noticia los sorprendió. Antes, la liga femenil alertó al Senado que decisiones de ese tipo pueden 

poner en riesgo su viabilidad financiera. [EXCÉLSIOR-ADRENALINA / pp-p1-p4-p5] 

GOBIERNO 

Terna para la Corte llega al Senado y salta oposición por perfiles morenistas.- El presidente Andrés 

Manuel López Obrador propuso a Bertha María Alcalde Luján, Lenia Batres Guadarrama y María 

Estela Ríos González, perfiles afines a Morena, para definir a quien sustituirá a Arturo Zaldívar como 

integrante de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. El Senado recibió el oficio del Ejecutivo en 

el que presenta esta terna, momentos después de que el pleno avalara la renuncia de Zaldívar Lelo 

de Larrea, en medio de fuertes cuestionamientos de la oposición, la cual enfatizó los vínculos que el 

exministro estará estableciendo con Morena. [LA RAZÓN / pp-p3] 

La reunión de AMLO y Xi tendrá temática abierta.- Los presidentes de México y China, Andrés 

Manuel López Obrador y Xi Jinping, sostendrán durante este jueves su primer encuentro bilateral, 

en el marco de su participación en el Foro de Cooperación Económica de Asia-Pacífico (APEC, por sus 

siglas en inglés). El Ejecutivo mexicano informó, en su conferencia de ayer, que el encuentro se 

realizará por la mañana, y la agenda de trabajo será abierta. “Con él es una agenda abierta, los temas 

que consideremos”, expresó cuando se le cuestionó si se abordaría el tema del tráfico de fentanilo. 

[FINANCIERO / pp-p38] 

AMLO evalúa avance de atención en Acapulco.- El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó 

ayer su quinta visita al puerto de Acapulco, Guerrero, para encabezar la reunión de evaluación de las 

acciones de reconstrucción y el programa de apoyos a los damnificados tras los daños que ocasionó 

el huracán Otis hace tres semanas, que dejó hasta ahora 48 muertos y 26 desaparecidos. El titular 

del Ejecutivo federal fue informado de las acciones realizadas hasta ahora, donde se tienen censadas 

287 mil viviendas, pequeños y medianos comercios, para lo cual se estima una inversión de 15 mil 

millones de pesos en su reparación. [LA RAZÓN / p11] 

Precampañas avivarán ataques mediáticos a su gobierno, advierte AMLO.- El presidente Andrés 

Manuel López Obrador previó ayer que las campañas mediáticas contra su gobierno se recrudecerán 

a partir de la próxima semana, cuando empiece el periodo de precampañas rumbo a las elecciones 
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presidenciales de 2024, el próximo lunes, por lo que pidió: “no nos asustemos; todos tranquilos. 

[JORNADA / p5] 

Externa iglesia a AMLO desazón por migrantes.- La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) le 

externó al presidente Andrés Manuel López Obrador su preocupación con respecto de la migración 

y la descomposición social en México. Lo anterior, en el marco de la CXV Asamblea Plenaria de la 

curia mexicana que tiene lugar en la sede del Episcopado en Cuatitlán Izcalli, Estado de México. En 

su cuenta de X -@IglesiaMexico- la CEM posteó un comunicado en el que indica la reunión que fue 

solicitada por López Obrador para este miércoles. [24HORAS / p5] 

Meten a Musk a servicio de internet.- Por contar con el servicio más rápido de transferencia de 

datos, el gobierno federal contrató a Starlink Satellite Systems México, del empresario Elon Musk, 

para brindar el servicio de internet gratuito y telefonía celular en México. En la mañanera, el 

coordinador de la Estrategia Digital Nacional de la Presidencia de la República, Carlos Emiliano 

Calderón Mercado, informó que la empresa de Elon Musk cuenta con la tecnología más avanzada en 

los servicios de internet. [HERALDO / pp-p4] 

JUDICIAL 

TEPJF ordena al Congreso de Nuevo León nombrar al gobernador interino.- La sala superior del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) determinó que el Congreso de Nuevo 

León debe elegir al gobernador interino, aunque al mismo tiempo revocó la designación para ese 

cargo de José Antonio Salinas Garza, presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) de la entidad. 

[JORNADA / p6] 

SEGURIDAD 

Atacan a policías de Michoacán; 5 heridos.- En Michoacán, sobre la carretera libre Uruapan 

Lombardía, se registró un enfrentamiento armado que dejó como saldo cinco policías municipales 

heridos. Los hechos se reportaron a inmediaciones de la localidad de Charapendo, municipio de 

Gabriel Zamora, lugar donde un grupo de hombres armados agredieron a elementos de la policía 

local. Automovilistas que circulaban por la zona dieron aviso a servicios de emergencia sobre las 

detonaciones por arma de fuego sobre la carretera, mientras transportistas de carga detuvieron su 

circulación para evitar quedar en medio del fuego cruzado. [EXCÉLSIOR / p14] 

GENERAL 

En el panteón de Dolores, registro de mil desparecidos.- La Comisión Nacional de Búsqueda (CNB) 

ha localizado a cerca de mil personas desaparecidas inhumadas en la fosa común del Panteón Civil 

de Dolores de la Ciudad de México, y la cantidad va en aumento, pues cada semana avisa a dos o tres 

familias más. De acuerdo con cifras públicas, más de la mitad de las personas que se encuentran en 

esa fosa fueron enterradas sabiendo su nombre y apellido. Desde 2002 a la fecha, 14 mil 790 cuerpos 

han sido inhumados, 8 mil 327 de ellos, el 56 por ciento, están plenamente identificados. [MILENIO 

/ pp-p15] 

México, con mala nota en materia ambiental.- México se encuentra en la nada honrosa casilla de 

países con metas de reducción de Gases de Efecto Invernadero (GEI) “críticamente insuficientes”, la 
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peor calificación que existe en la plataforma Climate Action Tracker (CAT), a lado de Nepal, Nigeria, 

Etiopía y Gambia, entre otros. Esto se da a conocer a días de que inicie en Dubái la Conferencia de 

las Partes de Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP28), y a pesar de ser uno de los territorios 

más vulnerables como ya se pudo ver con el huracán Otis. [EXCÉLSIOR / p16] 

ECONOMÍA 

Buscan ampliar incentivos fiscales por nearshoring.- La Secretaría de Economía trabaja de la mano 

con Hacienda para hacer extensivo el decreto que hoy establece otorgar incentivos fiscales a las 

exportaciones, en el marco del nearshoring, pero ahora también a la producción que se queda en el 

país. En entrevista con El Financiero, Raquel Buenrostro, titular de Economía, recordó que ese 

decreto, publicado en octubre, busca atraer más inversiones y fortalecer las cadenas de valor. Ahora, 

el objetivo es más ambicioso, dijo. "México no debe ser visto como un país de maquila. Tenemos que 

traer cadenas de mayor valor agregado", afirmó. [FINANCIERO / pp-p4] 

Descarta Heath que elecciones impacten en la economía.- Entre los inversionistas, México destaca 

por su solidez macroeconómica y posibilidades de crecimiento. Esto ayudará a que no se presente 

un contagio político sobre la economía ante la incertidumbre por las elecciones del próximo año, 

señaló Jonathan Heath, subgobernador del Banco de México (Banxico). horita está bastante bien, 

especialmente comparado con muchos otros países. Yo veo un entorno bastante saludable para 

aguantar todas estas incertidumbres que pudieran venir el año entrante”, declaró el funcionario en 

un evento del Tec de Monterrey. [FINANCIERO / pp-p6] 

INTERNACIONAL 

EU y China dan pasos cautelosos hacia la distensión.- Los presidentes de Estados Unidos, Joe Biden, 

y de China, Xi Jinping, se comprometieron a frenar la producción de fentanilo tras un nuevo 

acercamiento para apuntalar la relación bilateral y la estabilidad, acto en el que el anfitrión aseveró 

que construyen confianza, tras múltiples roces desde su reunión en Bali. A más de un año del último 

cara a cara, los líderes dialogaron durante cuatro horas sobre prioridades, intereses comunes y hasta 

cuestiones globales, como parte de esta nueva fase de entendimiento, lo que se dividió en dos 

rondas, de acuerdo con la prensa local. [LA RAZÓN / pp-p22] 

Texas desafía a Biden y tipifica cruce ilegal como “delito estatal”.- Texas aprobó una de las más 

draconianas legislaciones migratorias en la historia de Estados Unidos, incluso peor que la ley 

DeSantis, que permitirá a policías estatales y locales arrestar y deportar a cualquier persona que se 

considere “sospechosa” de haber cruzado ilegalmente a esa entidad, además de criminalizar a 

menores de edad de 10 a 17 años por su forma de ingresar a esa región. La ley SB4, aprobada por el 

Senado y la Cámara de Representantes de Texas, define un nuevo delito estatal de entrada ilegal al 

estado, por lo que autoriza también a las policías de Texas a deportar sumariamente a los presuntos 

migrantes sin acatar los requerimientos constitucionales del debido proceso. [MILENIO / pp-p4-p5] 
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El multilateralismo nos permitirá avanzar en la 

cooperación, la creación de oportunidades y profundizar 

en la vida democrática: Marcela Guerra Castillo 

Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Cámara de Diputados, recibió al Sr. Martinus Josephus Maria 

(Tiny) Kox, presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, ante quien destacó los 

beneficios del multilateralismo para avanzar en la cooperación, en la creación de oportunidades y 

profundizar en la vida democrática, sin descuidar los intereses nacionales. 

 
https://hojaderutadigital.mx/el-multilateralismo-nos-permitira-avanzar-en-la-cooperacion-la-creacion-de-oportunidades-y-

profundizar-en-la-vida-democratica-marcela-guerra-castillo/ 
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LEGISLATIVO  

 
El multilaterismo mejorará la vida democrática: Guerra 

Castillo 

Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Cámara de Diputados, recibió al Sr. Martinus Josephus Maria 

(Tiny) Kox, presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, ante quien destacó los 

beneficios del multilateralismo para avanzar en la cooperación, en la creación de oportunidades y 

profundizar en la vida democrática, sin descuidar los intereses nacionales. 
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El multilateralismo nos permitirá avanzar en la 

cooperación, la creación de oportunidades y profundizar 

en la vida democrática: Marcela Guerra Castillo 

Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Cámara de Diputados, recibió al Sr. Martinus Josephus Maria 

(Tiny) Kox, presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, ante quien destacó los 

beneficios del multilateralismo para avanzar en la cooperación, en la creación de oportunidades y 

profundizar en la vida democrática, sin descuidar los intereses nacionales. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/el-multilateralismo-nos-permitira-avanzar-en-la-cooperacion-la-creacion-de-oportunidades-

y-profundizar-en-la-vida-democratica-marcela-guerra-castillo/ 
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Boletín No. 5454 

Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Cámara de Diputados, recibió al Sr. Martinus Josephus Maria (Tiny) Kox, 

presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, ante quien destacó los beneficios del multilateralismo para 

avanzar en la cooperación, en la creación de oportunidades y profundizar en la vida democrática, sin descuidar los intereses 

nacionales. 

Acompañada de la diputada Blanca Alcalá Ruiz, vicepresidenta de la Cámara de Diputados, Guerra Castillo señaló que este 

cuerpo legislativo trabaja en hacer leyes más robustas que den respuestas a la sociedad, que erradiquen la violencia, sobre 

todo la que afecta a niñas, niños, adolescentes y mujeres.  

“Nosotros nos manejamos con el principio pro-persona, ponemos a las personas en el centro del debate, por lo que tenemos 

que profundizar en los controles parlamentarios sobre el equilibrio de poderes, de pesos y contrapesos, para que las 

instituciones puedan procurar la justicia”. 

Al referirse a los avances en las negociaciones del Acuerdo Global con la Unión Europea, la presidenta de la Mesa Directiva 

de la Cámara de Diputados, reconoció que es un instrumento internacional complejo que ayuda a la modernidad de las 

naciones.  

Se recordó que México lleva 25 años como observador del Consejo de Europa, pero debe tener un papel más activo y seguir 

trabajando en conjunto. 
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Emite Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 

pronunciamiento con motivo de la creación del Distrito 

Federal 

Con motivo de la creación del Distrito Federal, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un 

pronunciamiento, en el apartado de efemérides, en la sesión semipresencial de este miércoles.La 

presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo (PRI), expresó que el 18 de noviembre 

de 1824, tras la terminación oficial del primer imperio mexicano y la proclamación de la primera 

república federal, el Congreso determinó fundar un Distrito Federal para albergar los poderes Legislativo, 

Ejecutivo y Judicial. 

 

https://hojaderutadigital.mx/emite-mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-pronunciamiento-con-motivo-de-la-creacion-del-

distrito-federal/ 
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Emite Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 

pronunciamiento con motivo de la creación del Distrito 

Federal 

Con motivo de la creación del Distrito Federal, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un 

pronunciamiento, en el apartado de efemérides, en la sesión semipresencial de este miércoles.La 

presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo (PRI), expresó que el 18 de noviembre 

de 1824, tras la terminación oficial del primer imperio mexicano y la proclamación de la primera 

república federal, el Congreso determinó fundar un Distrito Federal para albergar los poderes Legislativo, 

Ejecutivo y Judicial. 
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Conmemoran en Cámara de Diputados la creación del 

Distrito Federal 

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, expresó que el 18 de noviembre 

de 1824, tras la terminación oficial del primer imperio mexicano y la proclamación de la primera 

república federal, el Congreso fundó un Distrito Federal para albergar los poderes Legislativo, Ejecutivo 

y Judicial. 
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Emite Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 

pronunciamiento con motivo de la creación del Distrito 

Federal 

Con motivo de la creación del Distrito Federal, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un 

pronunciamiento, en el apartado de efemérides, en la sesión semipresencial de este miércoles.La 

presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo (PRI), expresó que el 18 de noviembre 

de 1824, tras la terminación oficial del primer imperio mexicano y la proclamación de la primera 

república federal, el Congreso determinó fundar un Distrito Federal para albergar los poderes Legislativo, 

Ejecutivo y Judicial. 

 

https://ventanaver.mx/principal/emite-mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-pronunciamiento-con-motivo-de-la-creacion-

del-distrito-federal/ 

 

 

 

https://ventanaver.mx/principal/emite-mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-pronunciamiento-con-motivo-de-la-creacion-del-distrito-federal/
https://ventanaver.mx/principal/emite-mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-pronunciamiento-con-motivo-de-la-creacion-del-distrito-federal/
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Emite Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados pronunciamiento con motivo de la 

creación del Distrito Federal 
 

Boletín No. 5453 

 

• Ha sido testigo y protagonista de innumerables eventos históricos: diputada Marcela Guerra  

Con motivo de la creación del Distrito Federal, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un pronunciamiento, 

en el apartado de efemérides, en la sesión semipresencial de este miércoles. 

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo (PRI), expresó que el 18 de noviembre de 1824, tras 

la terminación oficial del primer imperio mexicano y la proclamación de la primera república federal, el Congreso determinó 

fundar un Distrito Federal para albergar los poderes Legislativo, Ejecutivo y Judicial. 

Fray Servando Teresa de Mier, dijo, fue uno de los principales impulsores de crear una entidad autónoma en el país, donde 

residieran los Poderes de la Unión. El Distrito Federal se creó con el territorio correspondiente a un círculo, cuyo centro era 

el Zócalo y tenía un radio de más de 8 kilómetros. 

Ese hecho es significante no como un acto administrativo, sino representó el momento crucial en la consolidación de la 

identidad y soberanía nacional, marcando un hito en la organización política y territorial del país, afirmó. 

Guerra Castillo argumentó que este acto formalizó lo que siempre ha sido una realidad, ratificó al Distrito Federal como el 

corazón del país, simbolizando la aspiración de un pueblo que buscaba encauzar su destino en un marco de libertad, justicia 

y democracia. 

Desde entonces, expuso, el Distrito Federal, hoy Ciudad de México, ha sido testigo y protagonista de innumerables eventos 

históricos, en el que se han tomado decisiones trascendentales para el desarrollo de la República. 

“Hoy reafirmamos nuestro compromiso con los valores y principios que dieron origen a nuestra capital. Reconozcamos la 

importancia de mantener un espíritu de unidad y de respeto a la pluralidad y el compromiso con el bienestar de todas y 

todos sus habitantes”, finalizó. 
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(20) Tiny Kox on X: "Very encouraging meeting with the President of @Mx_Diputados @castillo_g44717 earlier today. I 
look forward to the accession of #Mexico to the #Istanbul Convention, which will make Mexico the first Latin American 

country joining this important legal instrument! @PACE_News https://t.co/exmfEQ8oJu" / X (twitter.com) 

https://twitter.com/PACE_President/status/1724845035483447403?t=B06cCykGanJge_Y2nslzOA&s=19
https://twitter.com/PACE_President/status/1724845035483447403?t=B06cCykGanJge_Y2nslzOA&s=19
https://twitter.com/PACE_President/status/1724845035483447403?t=B06cCykGanJge_Y2nslzOA&s=19
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Diputadas se reúnen con el presidente de la 
Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa 

 

Boletín No. 5457 

• La diputada Blanca Alcalá, vicepresidenta de la Mesa Directiva, destacó que existen temas en 

común entre ambas partes, especialmente en paridad de género 

• Buscamos proteger y promover la paz de las mujeres: Martinus Josephus Maria (Tiny) Kox  

La vicepresidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Blanca Alcalá Ruiz (PRI) y 

legisladoras de diversos grupos parlamentarios se reunieron con el presidente de la Asamblea 

Parlamentaria del Consejo de Europa, Martinus Josephus Maria (Tiny) Kox, a fin de intercambiar 

opiniones en temas comunes como paridad de género, migración, derechos humanos y 

democracia.  

Al dar la bienvenida al parlamentario europeo, la diputada Alcalá Ruiz resaltó los temas que existen 

entre ambas partes, especialmente en materia de paridad, lo cual, explicó, en México es un 

principio constitucional que garantiza que en todos los poderes públicos las mujeres representen 

el 50 por ciento.  

Destacó que, por primera vez, el Congreso mexicano es un Congreso paritario, además de que sus 

órganos de gobierno son presididos por mujeres, lo cual es resultado de un largo camino en 

materia de legislación que ha permitido ampliar su participación y que en los últimos tres años se 

ha logrado que en el poder público estatal se tengan nueve gobernadoras. 

“Somos un Congreso inclusivo porque se tiene representación de la población indígena originaria 

de nuestro país, de la comunidad de la diversidad sexual, personas con discapacidad, y mexicanas 

y mexicanos migrantes”.  

Puntualizó que lo importante de la participación no está solo en el número, sino en el énfasis que 

se ha puesto en la legislación, que es donde se coincide con las premisas que la Asamblea 

Parlamentaria del Consejo de Europa ha ido impulsado e insistido. 
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En el tema de migración, comentó que México es un país de origen, tránsito y destino, y “hacemos 

votos porque los países podamos no solamente acabar de suscribir el pacto mundial de migración, 

sino hagamos efectiva las premisas que en él se establecen para reconocer a la movilidad humana 

como un fenómeno de actualidad en el que todos tenemos responsabilidades”. 

La diputada Paulina Rubio Fernández (PAN), secretaria de la Comisión de Justicia, dijo que respecto 

al fenómeno de la migración es importante discutir cómo se debe tratar a estas personas que por 

necesidad tienen que migrar, pero respetando siempre sus derechos; por ello, es indispensable 

que el gobierno mexicano tenga una política integral para darles un trato digno.  

Al hablar sobre la participación activa de las mujeres en la política mexicana, indicó que se está en 

un momento crucial dado que para el 2024 México puede ser gobernado por una mujer, ya que 

las dos corrientes más fuertes que hoy tienen la posibilidad de ganar la Presidencia están 

encabezadas por una. Sin embargo, dijo, se debe avanzar en la protección y respeto de sus 

derechos. 

A su vez, la diputada Olimpia Tamara Girón Hernández (Morena) destacó que las mujeres han 

luchado durante mucho tiempo por su participación en la política y el ejercicio de sus derechos. 

Refirió que la Constitución Política de nuestro país establece que todos “somos iguales”; sin 

embargo, “en las realidades de cada una de nuestras regiones no es así y el ejercicio de nuestros 

derechos se complica en la vida diaria, en los diferentes ámbitos”.  

Afirmó que las mujeres “hemos sido constructoras del establecimiento de las realidades en las 

políticas públicas”. Resaltó la importancia de la representatividad en la Cámara de Diputados 

porque hay legisladoras y legisladores con temas de discapacidad, pueblos originarios y 

marginación, así como de migración, y sostuvo que México respeta la soberanía de cualquier país 

y siempre va a instar a que la paz sea un elemento indispensable en la convivencia de cualquier 

nación.  

Participación del presidente de la Asamblea Parlamentaria 

Martinus Josephus Maria (Tiny) Kox, presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de 

Europa, mencionó que el objetivo de la instancia que encabeza es proteger y promover la paz de 

las mujeres, con una forma respetuosa a los derechos humanos, al Estado de derecho y la 

democracia. “Esto se dice fácil, pero no fácilmente se logra”, subrayó. 
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Dijo que la participación activa de mujeres y hombres llevará a una mejor toma de decisiones a 

los países, por lo que aprenderán de México y cómo ha logrado la paridad, así como la manera en 

cómo esto fue aceptado por los hombres en el Congreso. 

Indicó que han puesto especial interés a los países que geográficamente están lejos, pero se 

encuentran cerca del vecindario político, por lo que es el momento propicio de integrar a México 

y los países europeos para que de forma multilateral se beneficien de las actividades mutuas. 

“Escucharemos sus valiosas sugerencias para mejorar las relaciones, para lo que se requiere de 

mucha determinación y trabajo”. 
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Celebrará Cámara de Diputados sesión solemne para 

inscribir leyenda “2023, Año del Bicentenario del Heroico 

Colegio Militar” 

En votación económica, la Cámara de Diputados aprobó el acuerdo para celebrar el próximo miércoles 

22 de noviembre una sesión solemne, en modalidad presencial, a efecto de inscribir en letras de oro en 

el Muro de Honor del Salón de Sesiones de la Cámara de Diputados la leyenda “2023, Año del 

Bicentenario del Heroico Colegio Militar”. La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra 

Castillo informó que, en términos de lo dispuesto por los artículos 100, 102 y 299 del Reglamento de la 

Cámara de Diputados, las proposiciones y las iniciativas que no se presentaron en tribuna serán turnadas 

a las comisiones que correspondan, publicándose el turno en la Gaceta Parlamentaria. 

 

https://hojaderutadigital.mx/celebrara-camara-de-diputados-sesion-solemne-para-inscribir-leyenda-2023-ano-del-bicentenario-

del-heroico-colegio-militar-2/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/celebrara-camara-de-diputados-sesion-solemne-para-inscribir-leyenda-2023-ano-del-bicentenario-del-heroico-colegio-militar-2/
https://hojaderutadigital.mx/celebrara-camara-de-diputados-sesion-solemne-para-inscribir-leyenda-2023-ano-del-bicentenario-del-heroico-colegio-militar-2/
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Alan Eduardo Rodríguez Gómez rinde protesta como 

diputado federal 
 La presidenta de la Mesa Directica de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, tomó protesta 

de ley a Alan Eduardo Rodríguez Gómez (Cuarta Circunscripción) como diputado federal e integrante de 

la LXV Legislatura. Rodríguez Gómez es suplente del diputado con licencia Luis Ángel Xariel Espinosa 

Cházaro (PRD). En votación económica, el Pleno aprobó la licencia por tiempo indefinido al diputado 

Heriberto Marcelo Aguilar Castillo (Morena-Distrito 4-Sonora), para separarse de sus actividades en la 

LXV Legislatura, a partir de esta fecha. 

 

https://ventanaver.mx/principal/alan-eduardo-rodriguez-gomez-rinde-protesta-como-diputado-federal/ 

 

 

 
 
 
 

https://ventanaver.mx/principal/alan-eduardo-rodriguez-gomez-rinde-protesta-como-diputado-federal/
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Celebrará Cámara de Diputados sesión solemne 
para inscribir leyenda “2023, Año del 

Bicentenario del Heroico Colegio Militar” 
 

Boletín No. 5470 

• Será el próximo miércoles 22 de noviembre, en modalidad presencial  

En votación económica, la Cámara de Diputados aprobó el acuerdo para celebrar el próximo miércoles 22 de noviembre 

una sesión solemne, en modalidad presencial, a efecto de inscribir en letras de oro en el Muro de Honor del Salón de 

Sesiones de la Cámara de Diputados la leyenda “2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio Militar”. 

El acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) establece el siguiente formato: intervenciones del presidente de la 

Comisión de Defensa Nacional, del coordinador del Grupo de Trabajo para conmemorar los 200 años del Colegio Militar, 

del secretario de la Defensa Nacional, de los grupos parlamentarios y de la presidenta de la Mesa Directiva. 

Se procederá con el Himno del Heroico Colegio Militar y exhorto; lectura del decreto para inscribir con letras doradas la 

leyenda: “2023, Año del Bicentenario del Heroico. Colegio Militar”, en el Salón de Sesiones del Pleno en la Cámara de 

Diputados, y develación de las letras de oro. 

Al concluir, se procederá a entonar el Himno Nacional. Posteriormente se pondrá a discusión el acta de la sesión solemne 

para proceder a su clausura.  

El acuerdo menciona que en la sesión solemne solo tendrán lugar las intervenciones señaladas. Su logística y organización 

corresponderá a la Presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y se instruye a la Secretaría General para 

que lleve a cabo las acciones administrativas necesarias para su realización. 

Relata que el primer antecedente de una escuela militar, se tiene en el reglamento para la artillería de la Nueva España, que 

data de 1765, donde se ordena establecer una escuela práctica de artillería en Veracruz y otra en México, orden que queda 

en proyecto sin llegar a su realización. 

Además, el 11 de octubre de 1823, el general José Joaquín Herrera, Ministro de Guerra y Marina, expidió un decreto creando 

el Colegio Militar y ordenó su traslado del edificio de la ex inquisición a la fortaleza de San Carlos de Perote, al que se le 

llamó Colegio Militar de Perote, dependiente de la Comandancia General de Veracruz. 
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El 26 de abril de 2023, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó un proyecto de decreto para inscribir en letras de oro en 

el Muro de Honor del Salón de Sesiones, la leyenda “2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio Militar”, mismo que 

fue publicado en el Diario Oficial de la Federación el 4 de mayo del presente año. 

Oficio de diputado 

Se dio cuenta de una comunicación del diputado Heriberto Marcelo Aguilar Castillo (Morena-Distrito 4-Sonora), en donde 

precisa que su licencia será a partir del 21 de noviembre, dejando sin efecto la fecha solicitada del 15 de noviembre.  

Cita próxima sesión 

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo informó que, en términos de lo dispuesto por los 

artículos 100, 102 y 299 del Reglamento de la Cámara de Diputados, las proposiciones y las iniciativas que no se presentaron 

en tribuna serán turnadas a las comisiones que correspondan, publicándose el turno en la Gaceta Parlamentaria.  

Enseguida, Guerra Castillo levantó la sesión y citó para la que tendrá lugar el próximo miércoles 22 de noviembre, a las 

9:30 horas, en modalidad presencial. 
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Alan Eduardo Rodríguez Gómez rinde protesta como 

diputado federal 
 La presidenta de la Mesa Directica de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, tomó protesta 

de ley a Alan Eduardo Rodríguez Gómez (Cuarta Circunscripción) como diputado federal e integrante de 

la LXV Legislatura. Rodríguez Gómez es suplente del diputado con licencia Luis Ángel Xariel Espinosa 

Cházaro (PRD). En votación económica, el Pleno aprobó la licencia por tiempo indefinido al diputado 

Heriberto Marcelo Aguilar Castillo (Morena-Distrito 4-Sonora), para separarse de sus actividades en la 

LXV Legislatura, a partir de esta fecha. 

 

https://hojaderutadigital.mx/alan-eduardo-rodriguez-gomez-rinde-protesta-como-diputado-federal/ 

 

 
 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/alan-eduardo-rodriguez-gomez-rinde-protesta-como-diputado-federal/
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Alan Eduardo Rodríguez Gómez rinde protesta 
como diputado federal 

 

Boletín No. 5458 

• El Pleno concedió licencia al diputado Heriberto Marcelo Aguilar Castillo 

La presidenta de la Mesa Directica de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, tomó protesta de ley a Alan 

Eduardo Rodríguez Gómez (Cuarta Circunscripción) como diputado federal e integrante de la LXV Legislatura. 

Rodríguez Gómez es suplente del diputado con licencia Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (PRD). 

En votación económica, el Pleno aprobó la licencia por tiempo indefinido al diputado Heriberto Marcelo Aguilar Castillo 

(Morena-Distrito 4-Sonora), para separarse de sus actividades en la LXV Legislatura, a partir de esta fecha. 
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El Pleno de la Cámara de Diputados guardó minuto de 

silencio por deceso del padre de la diputada Marisol García 

Segura 

El Pleno de la Cámara de Diputados guardó, en la sesión semipresencial de este miércoles, un minuto de 

silencio por el fallecimiento del señor Víctor Manuel García Basurto, padre de la diputada Marisol García 

Segura (Morena). La petición fue admitida por la presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela 

Guerra Castillo, quien dijo: “procedemos a guardar el minuto de silencio”. 

 

https://hojaderutadigital.mx/el-pleno-de-la-camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-por-deceso-del-padre-de-la-

diputada-marisol-garcia-segura/ 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/el-pleno-de-la-camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-por-deceso-del-padre-de-la-diputada-marisol-garcia-segura/
https://hojaderutadigital.mx/el-pleno-de-la-camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-por-deceso-del-padre-de-la-diputada-marisol-garcia-segura/
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El Pleno de la Cámara de Diputados guardó 
minuto de silencio por deceso del padre de la 

diputada Marisol García Segura 
 

Boletín No. 5465 

El Pleno de la Cámara de Diputados guardó, en la sesión semipresencial de este miércoles, un minuto de silencio por el 

fallecimiento del señor Víctor Manuel García Basurto, padre de la diputada Marisol García Segura (Morena). 

Desde su curul, la diputada Erika Vanessa Del Castillo Ibarra (Morena) solicitó a la Mesa Directiva un minuto de silencio 

en memoria “del papá de nuestra presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, la diputada Marisol García, el señor 

Víctor Manuel García Basurto, quien hace unos minutos falleció”. 

La petición fue admitida por la presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, quien dijo: “procedemos 

a guardar el minuto de silencio”. 
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Necesario, profundizar la relación comercial entre México 

y Corea: diputada Marcela Guerra Castillo 
La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, recibió al 
presidente de la Asamblea Nacional de la República de Corea, Sr. Kim Jin-Pyo, y al embajador de ese país 
en México, Huh Tae-wan. En el encuentro se destacó que en México operan 430 empresas coreanas que 
generan más de 150 mil empleos, por lo que se planteó la necesidad de profundizar en la relación 
económica entre ambas naciones, avanzar hacia un tratado de libre comercio, fortalecer los lazos 
comerciales, así como mejorar un esquema de prosperidad compartida y beneficio recíproco. 
 

https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/necesario-profundizar-la-relacion-comercial-entre-mexico-y-corea-
diputada-marcela-guerra-castillo/ 
 

 
 

 
 

https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/necesario-profundizar-la-relacion-comercial-entre-mexico-y-corea-diputada-marcela-guerra-castillo/
https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/necesario-profundizar-la-relacion-comercial-entre-mexico-y-corea-diputada-marcela-guerra-castillo/
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Diputadas de todos los partidos de México impulsan una reforma contra los vientres de alquiler - Público (publico.es) 

https://www.publico.es/es/internacional/diputadas-de-todos-los-partidos-de-mexico-impulsan-una-reforma-contra-los-vientres-de-alquiler/
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Avalan disposiciones internas aplicables a 
diputadas y diputados que opten por elección 

consecutiva en proceso 2023-2024 
 

Boletín No. 5467 

• Se reconoce el derecho constitucional de las y los integrantes de la LXV Legislatura, a contender para el mismo cargo  

• Inasistencia a sesiones del Pleno de quienes opten por la elección consecutiva generará descuento de la dieta  

El Pleno de la aprobó Cámara de Diputados aprobó un acuerdo de sus órganos de gobierno, por el que se establecen 

disposiciones internas aplicables a diputadas y diputados federales que opten por la elección consecutiva en el proceso 

electoral 2023-2024. 

En el documento, la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión reconoce el derecho constitucional de las diputadas y 

los diputados integrantes de la LXV Legislatura, propietarios o suplentes que hayan entrado en funciones, a contender para 

el mismo cargo durante el presente proceso electoral federal 2023-2024, a través de la figura de elección consecutiva. 

Indica que las diputadas y los diputados sólo podrán optar por la elección consecutiva por el mismo partido o por cualquiera 

de los partidos integrantes de la coalición que los hubiere postulado, salvo que hayan renunciado o perdido su militancia 

antes de la mitad de su mandato. 

Las diputadas y los diputados que hubieren renunciado al partido político que los postuló o hubieren perdido su militancia 

en éste antes de que se cumpliera la mitad del periodo para el que fueron electos, podrán contender para ser electos para el 

mismo cargo por un periodo consecutivo postulados por un partido político diverso. Además, quienes hayan sido electos 

por un partido que haya perdido su registro, podrán ser postulados por cualquier partido político. 

Las diputadas y los diputados que hayan sido postuladas originalmente por un partido político, sin haber sido militantes de 

éste o, en su caso, de alguno de los partidos políticos coaligados, podrán ser postulados por el mismo partido o, en su caso, 

por alguno de los integrantes de la coalición. 

Precisa que las diputadas y los diputados que busquen la postulación mediante elección consecutiva por un partido distinto 

al que los postuló sin haber sido militantes de éste o, en su caso, de alguno de los partidos políticos coaligados, deberán 

comprobar la desvinculación al partido antes de la mitad de su mandato, conforme a las normas electorales y las normas 

internas de su partido. 
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Subraya que las diputadas y los diputados en el ejercicio del cargo podrán optar por elección consecutiva a través de una 

fórmula electoral distinta a la de origen. 

El acuerdo resalta que las diputadas y los diputados de mayoría relativa y de representación proporcional podrán contender 

por el distrito o circunscripción por el cual fueron electos, siempre y cuando acrediten cumplir con el requisito previsto en 

el artículo 55, fracción III de la Constitución Política.  

Las diputadas y los diputados de la LXV Legislatura podrán postularse al mismo cargo por el principio de mayoría relativa 

o de representación proporcional, independientemente del principio por el que fueron electos, en los términos y 

disposiciones que prevé la Ley. 

Argumenta que las diputadas y los diputados federales que manifiesten su intención de participar para el mismo cargo por 

un periodo consecutivo podrán optar por separarse del cargo actual, siguiendo las previsiones normativas correspondientes, 

y las y los que continúen en el ejercicio de su cargo deberán observar estrictamente las disposiciones legales y normativas 

dirigidas a preservar la equidad y la imparcialidad en las contiendas electorales, así como cumplir estrictamente con la 

normatividad interna de la Cámara de Diputados. 

La inasistencia a las sesiones del Pleno de las diputadas y los diputados que opten por la elección consecutiva generará el 

descuento de la dieta correspondiente al día en que se presente la inasistencia, sin perjuicio de las previsiones del 

Reglamento de la Cámara de Diputados y en su caso las sanciones establecidas en la normatividad electoral por violación 

a las normas de proselitismo. 

Indica que la comprobación y fiscalización de los apoyos económicos que se otorguen a las diputadas y los diputados que 

opten por la elección consecutiva se regulará a través de la normatividad interna de la Cámara de Diputados. 

La Mesa Directiva, a través del área de Comunicación Social, y el Canal del Congreso emitirán respectivamente 

disposiciones para que las diputadas y los diputados que opten por la elección consecutiva puedan acceder a la difusión de 

las labores de su función legislativa de manera institucional, objetiva, neutral e imparcial, sin que dicha difusión pueda en 

ningún caso violentar las disposiciones electorales. 

El acuerdo también faculta a los órganos de gobierno de la Cámara de Diputados a celebrar, con el auxilio de su unidad 

jurídica y con el debido respeto de sus respectivas autonomías, los convenios de colaboración con el Instituto Nacional 

Electoral, la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que 

formalicen la voluntad de entendimiento institucional para el cumplimiento y desarrollo de las funciones constitucionales 

y legales que les competen. 
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En un transitorios, expone que, para dar cumplimiento al principio de transparencia, se instruye a la Secretaría General de 

la Cámara de Diputados a establecer y mantener actualizado un micrositio que contenga toda la información pública de las 

diputadas y los diputados que optaren por la elección consecutiva a que se refiere el presente acuerdo. 
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Cámara de Diputados emite pronunciamiento 
con motivo del natalicio del político Ponciano 

Arriaga 
 

Boletín No. 5455 

• En memoria de Ponciano Arriaga es un deber construir un México más justo, equitativo y 

democrático: diputada Almazán Burgos 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un pronunciamiento con motivo del natalicio 

de José Francisco Ponciano Arriaga Mejía, mexicano que dedicó su vida a la defensa de los 

derechos civiles, políticos y al fortalecimiento del Estado democrático. 

La diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos, vicepresidenta de la Mesa Directiva, dijo que, en honor 

a la memoria de este ilustre mexicano, es deber de los representantes del pueblo trabajar en la 

construcción de un México más justo, equitativo y democrático. 

Afirmó que Ponciano Arriaga se destacó por su brillantez intelectual; además, su trayectoria 

académica y laboral son un ejemplo de compromiso con la justicia y la libertad. “En esta soberanía 

reafirmamos nuestro compromiso con los ideales democráticos y los derechos humanos que 

defendió con pasión”. 

Refirió que su conocimiento sobre derecho y la pasión por la justicia lo convirtieron en uno de los 

juristas más influyentes de su tiempo. Comentó que también defendió los principios democráticos 

y fue un inalcanzable luchador por la igualdad de los derechos para todas y todos, en una época 

en la que México enfrentaba tensiones políticas y sociales. 

“Su participación política fue muy activa; durante su gestión como diputado promovió reformas 

que fortalecieron los derechos de los ciudadanos y el sistema democrático del país”, finalizó. 
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Ignacio Manuel Altamirano, referente en la 
construcción de la identidad y la cultura de 

México: Cámara de Diputados 
 

Boletín No. 5462 

• La diputada Almazán Burgos, vicepresidenta de la Mesa Directiva dio lectura a un pronunciamiento con motivo del 

natalicio del escritor, educador y periodista mexicano 

Durante la sesión semipresencial de este miércoles, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un pronunciamiento 

respecto a la efeméride dedicada al natalicio de Ignacio Manuel Altamirano. 

La vicepresidenta de la Mesa Directiva, diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), recordó que Ignacio Manuel 

Altamirano nació el 13 de noviembre de 1834 en Tixtla, Guerrero, y fue un destacado escritor, educador y periodista 

mexicano. 

Resaltó su compromiso con la educación y su lucha incansable por la justicia social, lo cual lo convirtió en un referente 

indiscutible en la construcción de la identidad y la cultura de México en el siglo XIX. 

Detalló que cursó estudios de Derechos en la Universidad de San Juan de Letrán, posteriormente en 1861 asumió el cargo 

de diputado en el Congreso de la Unión, donde demostró un profundo interés por la situación política y social del país, que 

lo llevó a unirse a los revolucionarios. 

Refirió que Altamirano tomó las armas en apoyo a los liberales de Ayutla y al presidente Benito Juárez, durante la Guerra 

de Reforma, donde combatió con valentina tanto con su pluma como con su espada a los franceses y expresó su admiración 

por Juárez al afirmar: “ese individuo no es meramente un hombre, representa a la personificación del deber”. 

La diputada Almazán Burgos relató que, durante la intervención francesa, Ignacio Manuel Altamirano desempeñó un papel 

fundamental en la liberación de la Ciudad de Cuernavaca y en la toma del Distrito de Tlalpan, durante el asedio de Querétaro. 

Añadió que su valentía y destreza en el campo de batalla le valieron el ascenso del cargo de coronel y el reconocimiento de 

sus superiores, quienes lo consideraron un verdadero héroe. 
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En 1887, establecida la República, consagró por fin su vida a la enseñanza, a la literatura y al servicio público, en el que se 

desempeñó en distintas funciones como magistrado presidente de la Suprema Corte de Justicia y Oficial Mayor en el 

Ministerio de Fomento y, por último, cónsul en Barcelona y París. 

En colaboración con su mentor, Ignacio Ramírez, participó en la publicación del Correo de México, dedicando sus esfuerzos 

a la causa de dotar a la literatura mexicana de una identidad nacional. 

Asimismo, destacó que su legado literario es un testimonio de su amor por México y su compromiso por la causa de la 

justicia. Sus obras más destacadas, tales como El Zarco y Cuentos de Invierno, exploran temas profundos y relevantes que 

siguen resonando en nuestra sociedad el día de hoy. 

El 13 de febrero de 1893 falleció en San Remo, Italia, atendiendo su voluntad y tras ser incinerados sus restos fueron 

trasladados a México y depositados en la Rotonda de las Personas Ilustres. 

Finalmente, la diputada Almazán Burgos dijo que hoy se recuerda su natalicio con su frase: “Dominar la cólera tiene más 

mérito que batirse en duelo por no haberla dominado”. En 1993 se inscribió su nombre con letras de oro en los muros de 

esta soberanía. 
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Rememora la Cámara de Diputados el 
aniversario luctuoso de Vicente Lombardo 

Toledano 
 

Boletín No. 5456 

• Fue un destacado político, líder sindical e ideólogo de la Revolución mexicana: diputada Karla Almazán 

En el apartado de efemérides de la sesión semipresencial de este miércoles, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 

emitió un pronunciamiento con motivo del aniversario luctuoso de Vicente Lombardo Toledano. 

La diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos, vicepresidenta de la Mesa Directiva, dijo que, lo acaecido el 16 de noviembre 

de 1968 a sus 74 años de vida, es “una ventana a la historia y las transformaciones del Siglo XX; fue un destacado político 

y líder sindical, siendo consecuente con su pensamiento y sus acciones”. 

Relató que su formación académica como licenciado en Derecho y doctor en Filosofía, su servicio docente en múltiples 

instituciones, así como sus convicciones, lo llevaron a ser un ideólogo de la Revolución mexicana, que luchó por alcanzar 

objetivos que permitieran mejorar los niveles de vida de las y los mexicanos. 

Impulsó la independencia económica y la soberanía nacional, acciones que a la postre culminaron con el decreto de la 

nacionalización de la industria petrolera en 1938, y en el movimiento obrero tuvo un papel crucial a nivel nacional e 

internacional.  

En México, como líder sindical creó la Federación Nacional de Maestros, ingresando a la entonces Confederación Sindical. 

Internacionalmente, se destacó como organizador y presidente de la Confederación de Trabajadores de América Latina; 

impulsó el Frente Antifascista Continental en plena Segunda Guerra Mundial, al término de ésta, participó en la fundación 

de la Federación Sindical Mundial, de la que fue uno de sus vicepresidentes. 

Además, creía firmemente en el poder de la educación, a la que consideraba como la preparación de la conciencia popular 

para la transformación revolucionaria de la sociedad, por lo que promovió la fundación de la Universidad Obrera de México 

y la Escuela Nacional Preparatoria de la Universidad Nacional. 

Lombardo Toledano, afirmó Almazán Burgos, tuvo una participación destacada en la vida sociopolítica ocupando diversos 

puestos políticos, como Oficial Mayor del Gobierno del Distrito Federal, gobernador interino de su natal Puebla, diputado 

en el Congreso de la Unión en tres ocasiones y candidato a la presidencia de la República por el Partido Popular. 
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A su muerte, agregó, se expresaron decenas de mensajes de todo el país y del mundo, reconociéndolo como luchador social, 

político, académico, periodista, y haciéndolo acreedor de diversos honores post mortem, como la develación de su nombre 

en el recinto parlamentario del estado de Puebla y en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados. 
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En tiempo y forma, en este espacio, criticamos, repudiamos, nefasto presidencialismo en México, 

que “transforman” al mandatario en turno, en un “todopoderoso”, porque así, son facultades que 

otorga nuestra Ley de leyes, y los “usos y costumbres” de nuestro sistema político. 

Reflejo fiel de exacerbado poder que tiene un Presidente de la República en este país, es el billete: 

un solo hombre, es el que dispone del Presupuesto de Egresos de la Federación, a su arbitrio, con 

discrecionalidad o no. 

Recientemente, con motivo del paquete económico que envió el presidente Andrés Manuel López 

Obrador a la Cámara de Diputados, pasado 8 de septiembre, cual establece artículo 74 de nuestro 

Código Supremo, resaltamos cómo, el Ejecutivo en turno, es el único que sabe, conoce, propone y 

dispone cifras macroeconómicas del siguiente año, para que en ese ejercicio fiscal, se contemplen 

paridad del peso frente al dólar, al menos en materia presupuestal, plataforma de producción 

petrolera… 

Recordamos en una ocasión que subió a tribuna de San Lázaro, el entonces diputado federal, 

perredista, Pablo Gómez Álvarez, admitió que ni el mismo Presidente, sabía con exactitud, la 

plataforma de petróleo que se exporta. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

XÓCHITL, VA POR GOBIERNO DE COALICIÓN, TERMINAR CON EL HIPERPRESIDENCIALISMO; 

SENADO, RECIBE TERNA PARA VACANTE EN SCJN  
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El mes pasado y principios de este, se hablaba del enorme caudal que hay en el país, con los recursos 

de excedentes petroleros, que no son más que la diferencia en la que estima un régimen el precio 

del barril de petróleo de exportación, y el costo en que se vende en el año siguiente. 

Generalmente, por arriba de lo que estimó Ley de Ingresos para ese año, ocasionalmente, cual en 

el “pico” de emergencia sanitaria por el Covid, llegó a valer cero dólar el barril, y un año después, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, reveló en su foro matinal que en esos aciagos meses, 

cerró la exportación. 

Millones de dólares que se convierten en millones y millones de pesos que, hay que decirlo, la 

nación,  ignora a dónde se van esos recursos. 

Aquí, ya señalamos la estimación del crudo mexicano de exportación el año pasado y este y, la 

verdad, son muchos dólares la diferencia entre a lo que se previó y el precio que  impone la oferta 

y demanda del energético en los mercados mundiales. 

O los “usos y costumbres” que laceran nuestro sistema político, como es que el Presidente en turno, 

sea el fiel de la balanza en el partido que lo postuló, para designar, de facto, pero al final, su índice 

derecho señala, quién va de candidato (a), a un cargo de elección popular, para gobernador, alcalde, 

diputado local, federal, senador, diputados locales. 

O reciente caso, de enviar terna al Senado, para elegir vacante de Arturo Zaldívar en el pleno de 

ministros en la Corte; si no hay acuerdo, finalmente, el Presidente, pone, dispone y presenta a esa 

Cámara, terna de aspirantes. 

En breve repaso, ese es el nivel de poder que ostenta un Presidente de la República en nuestro país, 

Andrés Manuel López Obrador, el de trillada frase, “no somos iguales”, es fiel reflejo del estilo 

personal para ejercer, de facto o de manera legal, nefasto presidencialismo en la República. 

Hay que decirlo, la “transformación” no llega aún, a nuestra Ley de leyes, para que un Decreto de 

esos que acostumbra firmar el presidente López Obrador -como el que extinguió 13 Fideicomisos en 
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SCJN-, sea el que elimine facultades meta constitucionales que lo convierten en el hombre más 

poderoso del país, durante un sexenio. 

No es casual entonces, ni coincidencia, que una de las aspirantes a sucederlo en Presidencia, la 

senadora Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz -previo a la sesión en la que el pleno autorizó licencia que 

solicitó-, ofreció conferencia de prensa, para anunciar iniciativa que busca transformar la forma de 

ejercer el poder en México. 

El proyecto que presentó emite Ley Reglamentaria de los gobiernos de coalición, para que su 

ejercicio, sea de manera transparente, democrática y horizontal. 

Reforma política que impulsaron partidos políticos, resaltó, para construir la democracia, culminó 

con la creación del Instituto Federal Electoral. “No obstante, no fue suficiente para generar un nuevo 

régimen político, donde el pluralismo y la eficacia de gobierno no fueran excluyentes”.  

Enseguida, ofreció de manera virtual, primera oferta política al electorado de este país, que el 2 de 

junio 2024, vota para Presidenta de la República: 

-“Para nosotros, la democracia que inicia en las urnas, se tiene que trasladar al gobierno y regular 

el ejercicio gobierno”. 

-“Tenemos que terminar con el hiperpresidencialismo y garantizar la estabilidad y la eficacia del 

gobierno en turno”. 

Figura de los gobiernos de coalición, recordó, existe en la Constitución, “pero no ha sido regulada”. 

-“El gobierno de coalición, es el siguiente paso de nuestro sistema democrático y régimen político”.  

-“Es el equilibrio y la corresponsabilidad, pasar de las alianzas electorales y promesas de campaña 

a los actos responsables de gobierno”. 

Xóchitl Gálvez, delineó tres aspectos importantes de la iniciativa: 
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Resolver problemática de gobiernos divididos, a través de corresponsabilidad, asegura 

cumplimiento de las demandas ciudadanas y que a los cargos de responsabilidad, lleguen los 

mejores perfiles; tres, convierte Plataforma Electoral de la Coalición, en Programa de Gobierno. 

-“Hoy, no presentamos una simple iniciativa, estamos presentando una manera distinta de ejercer 

el poder político al servicio de México”. 

-“Ejercerlo de manera más transparente, más democrática, más horizontal”. Figura de gobiernos de 

coalición, añade, “oxigenará nuestra democracia y garantiza que todas las expresiones de nuestra 

pluralidad, se puedan manifestar con tolerancia y en un auténtico Estado de derecho”. 

Tajante, define su proyecto político-electoral, desde la Cámara que la encumbró a la candidatura 

presidencial del PAN-PRI-PRD, previo a la precampaña que inicia próximo lunes, en ciudad Juárez, 

Chihuahua: 

-“Con los gobiernos de coalición, se terminan los gobiernos de una sola persona y se instaura el 

gobierno republicano que debemos ser”. 

Conferencia de prensa que ofreció Xóchitl Gálvez, para anunciar primer oferta político-electoral al 

país, acudieron el dirigente nacional del PAN, Marko Antonio Cortés Mendoza; del PRI, diputado 

federal, Rafael Alejandro Moreno Cárdenas y el perredista de Sonora, Jesús Zambrano Grijalva, PRD. 

El Frente Amplio por México, asegura el panista de Zamora, Michoacán, lo que desea es gobernar 

bien al país y el modelo que le da, es pluralidad al ejercicio de gobierno, “que quien gane, no gane 

todo, que quien pierda, no quede excluido; que todos quepan en el ejercicio de gobierno y que haya 

una responsabilidad compartida”. 

-“¡Que se acabe! El hiperpresidencialismo autoritario que hoy tenemos en el país y que gobernemos 

juntos, escuchando a todos, a la pluralidad”. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16/11/2023 OPINIÒN  0 

-“Un gobierno de coalición, se basa en la distribución del poder y en la colaboración de los Poderes 

Ejecutivo y Legislativo, en una oposición clara a un régimen centralista que se ha vuelto poco eficaz”, 

expresó el priista. 

-“Queremos cambiar este régimen político para que queden atrás los gobiernos unipersonales y, 

más todavía, como éste de corte dictatorial; y que queremos una democratización verdadera del 

poder público, una ciudadanización del mismo poder público”, resaltó Zambrano. 

Ahí está la iniciativa de Xóchitl Gálvez, la cual, de ganar ella elección presidencial, será lo primero 

que opere: coordinarse con el Poder Legislativo y de esa manera, ejercer un gobierno de coalición 

en el próximo sexenio, para terminar con el hiperpresidencialismo que agobia al país. 

¡Vaya! 

EN EL CHACALEO 

Cordialidad y camaradería, imperó durante reunión a la cual convocó Claudia Sheinbaum Pardo, con 

los 9 candidatos a gobernador y jefe de gobierno en CDMX, que resultaron electos el fin de semana 

pasado… “En unidad trabajamos con pasión por México, para fortalecer el legado del presidente 

Andrés Manuel López obrador y seguimos avanzando a la consolidación del segundo piso de la 4T 

que impulsa la Coordinadora Nacional, por un cambio y transformación del país”, comentó el 

senador Alejandro Armenta Mier… Esa imagen que apareció ayer en nuestro sitio, entre el senador 

y su primo hermano, Moisés Ignacio Mier Velazco, nos informan, fue en el contexto del encuentro 

que ambos sostuvieron en el Palacio de Gobierno en la ciudad de Puebla, con el gobernador, Sergio 

Salomón Céspedes, a la que acudieron también los otros militantes de Morena que aspiraron a la 

candidatura que ganó el senador y ex presidente en la mesa directiva… Reiteramos, esa imagen, la 

publicó el senador, en su red social… Con motivo de la reciente visita al país del señor Tiny Kox, 

presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, inédito, presidentas del Poder 

Legislativo, diputada Marcela Guerra Castillo y la senadora Ana Lilia Rivera Rivera, suscribieron 
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comunicado conjunto, en el que reafirman importancia de los valores que comparten en el 

Congreso, los cuales, representan base de nuestras instituciones, como protección irrestricta de los 

derechos humanos, el respeto del Estado de derecho y fortalecer la democracia… La representante 

popular de Nuevo León y la senadora de Tlaxcala, coinciden en apreciar y fomentar la relación de 

México, con el Consejo de Europa, con sustento en su condición de Estado observador; 

establecieron conveniencia que el Senado y Cámara de Diputados, renueven su compromiso con los 

instrumentos y órganos del Consejo de Europa… Entre otros objetivos, lo anterior fue la Declaración 

Conjunta que, ayer, firmaron en CDMX, las presidentas del Poder Legislativo y la Asamblea 

Parlamentaria del Consejo de Europa… Hoy, 17:00 horas, en el Patio del Federalismo del Senado, la 

presidenta en mesa directiva, Ana Lilia Rivera, organiza evento de bienvenida a “La pequeña Amal”, 

símbolo de los derechos de las personas refugiadas a nivel global… Ayer, después de las tres de la 

tarde, llegó al Senado de la República, comunicación del Ejecutivo Federal, en el que presenta la 

terna de tres mujeres, para que el pleno, designe de ellas, la vacante que dejó en el pleno de 

ministros en SCJN, el ex presidente del Poder Judicial, Arturo Zaldívar… La presidenta de la sesión, 

Ana Lilia Rivera, turnó el documento, a la comisión de Justicia, a cargo de la ministro en retiro, Olga 

Sánchez Cordero… El asunto, se puede dirimir este mes, siempre y cuando haya acuerdo y consenso, 

cual reiteró ayer, el coordinador del grupo mayor y presidente en Junta de Coordinación Política, 

Oscar Eduardo Ramírez Aguilar… La presidenta del senado estima que, próxima semana, aquella 

comisión, analice, discuta, vote y apruebe dictamen y lo ponga a consideración de la mesa directiva, 

para que el pleno lo desahogue… “En caso de no encontrarse una mayoría calificada, vamos a una 

segunda ronda y en caso de no volverse a encontrar un acuerdo, un consenso, estaríamos, yo espero 

que no lleguemos a esa parte, pero si se agota, se rechaza y el Ejecutivo volvería a mandar 

nuevamente una terna”, perfila el “jaguar negro”… Bertha María Alcalde Luján, Lenia Batres 

Guadarrama y María Estela Ríos González, fue la terna que recibió el Senado… Para este asunto,  

mesa directiva formalizó acuerdo, que establece el procedimiento para la elección de la vacante en 

la Corte… Artículos 95 y 96 en nuestra Ley de leyes, sustenta el trabajo que, en este caso, alista la 
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comisión de Justicia y el pleno del Senado… La oposición, de inmediato, defenestró esas propuestas 

para cubrid vacante en SCJN… Tajante, Xóchitl Gálvez: Creo que con esta terna, no se está pensando 

en la Corte, se está pensando cómo perpetuarse en el poder y cómo impedir que haya fallos de la 

Corte, apegados a la Constitución, sino cómo estos fallos de la Corte, sean apegadas a la persona 

que está en el poder”… De igual manera, el senador Eduardo Ramírez: “yo creo que aquí hay que 

valorar los perfiles, creo que son tres abogadas destacadas, son a propuesta del Poder Ejecutivo. 

Nuestro sistema presidencialista, así lo establece nuestra Constitución”… Desdeña críticas 

lapidarias, virulentas y admite que, no obstante, “tienen una identificación con el movimiento”, no 

será obstáculo para construir una mayoría calificada… Virulenta, intervención en tribuna de la 

senadora Kenia López Rabadán, en el asunto de Arturo Zaldívar… Con 63 votos a favor y 43 en 

contra, el Senado aprobó renuncia de Arturo Zaldívar, cual ministro en SCJN… Cámara de Diputados 

aprobó dictamen que reforma Ley General de Educación, que beneficia a las personas con 

discapacidad. Presidenta de la comisión de Atención a Grupos Vulnerables, Gabriela Sodi Miranda, 

PRD… Considera que garantizar los derechos de las personas con algún tipo de discapacidad para 

integrarse al sistema de educación, tener acceso, permanencia y participación en el mismo, 

permitirá que el país dé cumplimiento con diversos Tratados Internacionales y mejorar las 

condiciones bajo las cuales se prestan los servicios educativos… ¡Enhorabuena!... Senado aprobó 

dictamen de la comisión de Defensa Nacional, por el que se ratifican 230 ascensos en diversos 

grados del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, que expidió el Poder Ejecutivo Federal… El presidente 

de ese órgano legislativo, Félix Salgado Macedonio, reconoció trabajo que desempeñan las Fuerzas 

Armadas en el país, en especial, resaltó, de aquellos estados que se afectan por desastres naturales, 

como el caso de Acapulco… Krishna Karina Romero Velázquez, diputada federal del PAN, presentó 

Segundo Informe Legislativo, en el que ponderó apoyo con gestoría y servicios médicos, dentales, 

actividades sociales y recreativas, a los ciudadanos de su distrito electoral federa., 19, con cabecera 

en el municipio de Tlalnepantla de Baz, Estado de México… Legisladora panista, ofrece que su 

objetivo como representante popular es asegurar la calidad de vida de los ciudadanos… Los 
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senadores Martha Lucía Micher Camarena y Alejandro Rojas Díaz Durán, desde su escaño, opinaron 

sobre la solicitud de licencia que presentó Xóchitl Gálvez… La bancada blanquiazul, la despidió con 

mariachi en un salón, cercano al de sesiones… ¡Ya tengo licencia!, dijo a sí misma, la virtual 

candidata presidencial, al bajar escaleras rumbo al sótano 1, para abordar su transporte particular 

y dirigirse a su proyecto político-personal… “Yo, ¡nunca!, imaginé llegar como senadora y salir como 

estoy saliendo”, declaró hasta en dos ocasiones, a los medios… Hay expectación entre la clase 

política del país, “del Presidente para abajo”, por el contenido de su discurso político que, Xóchitl y 

Claudia, emiten lunes próximo, desde ciudad Juárez, Chihuahua y Veracruz (en el puerto), 

seguramente, cuando arranquen su precampaña que termina primeros días de enero 2024. ¡Vaya!... 

Nuestro Correo: juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! https://los3poderes.com/... ¡Síguenos! 

Redes sociales… YouTube: juanlopezmiguel59… Twitter: @JuanLopezMiguel… Instagram: 

juan3poderes…                   
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Jorge Romero Herrera (Coordinador de diputados del PAN) 

Entrevista Sergio Sarmiento y Guadalupe Juárez 

 “Esta reforma que se presentó en la Cámara en donde se pretende reducir la jornada 

laboral de 48 a 40 horas, por todo lo que implica, lo que hicimos fue generar un 

Parlamento Abierto para que entren todas las voces y se pudiera llegar a una 

conclusión un poco más plural y eso fue lo que hicimos.  

Llegamos a una gran conclusión en torno a la cual girará esta reforma tal cual. Uno, 

todos los partidos están de acuerdo con esta reducción laboral, pero nuestro reto en 

la redacción final, es un equilibrio para todas las personas que no son empresotototas 

transnacionales y cuando son microempresarios, en dónde esto sí puede afectarles 

mucho. Nosotros calculamos que estamos hablando del próximo periodo ordinario de 

sesiones”.  

 

 

 

[HERALDO RADIO] 

 

https://drive.google.com/file/d/1eYXUpZB5gOSm-ngLIWZqWzny7cjJ336g/view
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Buscan que reducción de jornada laboral sea 

gradual 

El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Jorge 

Romero Herrera, adelantó que tras la conclusión del Parlamento Abierto sobre la 

jornada laboral de 48 a 40 horas y escuchar a empresarios, trabajadores y especialistas, 

se está reconfigurando la iniciativa para que se apruebe con el mayor consenso 

posible.  

Aseguró que se quiere cuidar a las grandes empresas, a las que no les duele tanto, sino 

a quienes tienen pocos empleados para que no sean afectados y, por eso, aseguró, 

que hay acuerdos para que se aplique de forma progresiva, pero que el PAN, no está 

en contra. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1QFuY4h2iUWjLXJsdSQ3b9apKqVaLcpDQ/view 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1QFuY4h2iUWjLXJsdSQ3b9apKqVaLcpDQ/view
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Hasta el próximo año reforma para reducir la 

jornada laboral 

 

 

 

 

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Jorge 

Romero, descartó que este año se apruebe la propuesta de reforma para reducir la 

jornada laboral a 40 horas semanales. Romero explicó que la iniciativa tendría que 

aprobarse primero en San Lázaro para luego pasar al Senado de la República y, 

finalmente, tendría que ser avalada por lo menos por 17 Congresos estatales. 

 
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1271?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1271&authkey=!AFIxlHpO9I6tFao&ithint=video&e=YwUqGD 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1271?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1271&authkey=!AFIxlHpO9I6tFao&ithint=video&e=YwUqGD
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1271?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1271&authkey=!AFIxlHpO9I6tFao&ithint=video&e=YwUqGD
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'Casi imposible' concretar este año la reducción 

de la jornada laboral: Romero Herrera 
 

 

 

 

 

 

 

 

En el marco del último foro de Parlamento Abierto para la reforma que busca reducir 

la jornada laboral, el presidente de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de 

Diputados, Jorge Romero, aseguró que es “prácticamente imposible” aprobar la 

modificación a la ley este año. 

A pesar de la disposición de la Cámara baja para aprobar el proyecto, señaló que la 

complejidad del proceso legislativo no permitirá consolidarlo este año. 

 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1267?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1267&authkey=!AIUCwliIPupxixI&ithint=video&e=zDcgMW 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1267?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1267&authkey=!AIUCwliIPupxixI&ithint=video&e=zDcgMW
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1267?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1267&authkey=!AIUCwliIPupxixI&ithint=video&e=zDcgMW
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Buscan diputados avalar en este periodo reforma 
constitucional que plantea disminuir jornada laboral, sin 

descuidar contenido: Jorge Romero 
El diputado Jorge Romero Herrera, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), aseguró que 
existe la intención para que la reforma constitucional que busca disminuir la jornada laboral de 48 a 40 
horas, sea votada y discutida en el pleno de San Lázaro, antes de que termine el actual periodo ordinario 
de sesiones; sin embargo, es casi imposible que entre en vigor este 2023. 
 
https://efekto10.com/buscan-diputados-avalar-en-este-periodo-reforma-constitucional-que-plantea-disminuir-jornada-
laboral-sin-descuidar-contenido-jorge-romero/ 
 

 
 
 
 
 
 

https://efekto10.com/buscan-diputados-avalar-en-este-periodo-reforma-constitucional-que-plantea-disminuir-jornada-laboral-sin-descuidar-contenido-jorge-romero/
https://efekto10.com/buscan-diputados-avalar-en-este-periodo-reforma-constitucional-que-plantea-disminuir-jornada-laboral-sin-descuidar-contenido-jorge-romero/
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Reducción de jornada laboral a 40 hrs. es imposible en 

2023: Jorge Romero, presidente de la Jucopo 

El presidente de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de Diputados, Jorge Romero Herrera 

(PAN), destacó la complejidad del proceso legislativo que enfrenta la propuesta de reforma 

constitucional para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas. Aunque las bancadas de la Cámara 

Baja muestran acuerdo en aprobar el proyecto, la entrada en vigor este año se considera prácticamente 

imposible. 

https://vanguardia.com.mx/noticias/reduccion-de-jornada-laboral-a-40-hrs-es-imposible-en-2023-jorge-romero-presidente-de-la-

jucopo-IA10015638 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://vanguardia.com.mx/noticias/reduccion-de-jornada-laboral-a-40-hrs-es-imposible-en-2023-jorge-romero-presidente-de-la-jucopo-IA10015638
https://vanguardia.com.mx/noticias/reduccion-de-jornada-laboral-a-40-hrs-es-imposible-en-2023-jorge-romero-presidente-de-la-jucopo-IA10015638
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‘Casi imposible’ que reducción de jornada laboral se 

apruebe en 2023: Jorge Romero 

El dictamen de la reforma constitucional que reducirá de 48 a 40 horas la jornada laboral, tendrá que ser 

reenviado a comisiones y se volverse modificar, según lo dado a conocer por el presidente de la  Junta 

de Coordinación Política  de Acción Nacional, Jorge Romero.  El legislador del PAN explicó que esto tiene 

la finalidad de integrar elementos planteados en el parlamento abierto en la materia que terminó el 

pasado lunes 13 de noviembre, “Para que se regresen todas estas observaciones a la Comisión de Puntos 

Constitucionales, que es la que habrá de redactar una nueva y última versión con respecto a este 

importantísimo tema”.  

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Casi-imposible-que-reduccion-de-jornada-laboral-se-apruebe-en-2023-Jorge-Romero-

20231115-0060.html 

 

 

 

 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Casi-imposible-que-reduccion-de-jornada-laboral-se-apruebe-en-2023-Jorge-Romero-20231115-0060.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Casi-imposible-que-reduccion-de-jornada-laboral-se-apruebe-en-2023-Jorge-Romero-20231115-0060.html
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Vigilarán a diputados que van por reelección 

La Cámara de Diputados prepara la fiscalización de los diputados que busquen la reelección en las 

campañas de 2024, a unos días de que manifiesten su intención de repetir en el cargo. Los legisladores 

seguirán con la ayuda económica para realizar sus funciones, pero serán vigilados tanto por la Cámara 

como por el INE, para que no desvíen el dinero a sus campañas. 

 

https://lucesdelsiglo.com/2023/11/15/vigilaran-a-diputados-que-van-por-reeleccion-nacional/ 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://lucesdelsiglo.com/2023/11/15/vigilaran-a-diputados-que-van-por-reeleccion-nacional/
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El Horóscopo Político de Chairomística 

A veces no importa qué tantos recursos le apruebes al damnificado mayor, Ignacio Mier, solo hay que 

saber esperar. 

Capricornio: Nachito, el universo te aconseja ser paciente, en un par de años podrás recibir la estafeta 

de Puebla. 

Tu posición de la suerte: Cautritransformado.  

 

 

 

 

[MVS RADIO] 

 

https://drive.google.com/file/d/1w7GnUrbFZrXUHABrL3Mvn8HtmgaYqhCY/view
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Rubén Moreira coincide con la necesidad de reducir la 

jornada laboral de 48 a 40 horas 
 

El diputado Rubén Moreira Valdez, coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, coincidió con la 
necesidad de reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas, y que luego del ejercicio de Parlamento Abierto, 
en San Lázaro, las comisiones correspondientes definan cuándo se votaría. 
 
https://efekto10.com/ruben-moreira-coincide-con-la-necesidad-de-reducir-la-jornada-laboral-de-48-a-40-horas/ 

 

 

 

https://efekto10.com/ruben-moreira-coincide-con-la-necesidad-de-reducir-la-jornada-laboral-de-48-a-40-horas/
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Insensible subir costos de carreteras, cuando usuarios 

sufren por inseguridad y la falta de mantenimiento: Rubén 

Moreira 

Ante la mermada situación económica por la que atraviesan la mayoría de los mexicanos,  resulta 

insensible subir el peaje de las autopistas y puentes concesionados al Fondo Nacional de Infraestructura 

(Fonadin),  sobre todo cuando en los últimos meses se ha visto el incremento en la inseguridad y la falta 

de mantenimiento en la red carretera nacional, aseguró el diputado federal Rubén Moreira Valdez. El 

coordinador del Grupo Parlamentario del PRI criticó que ahora sean los usuarios los que tengan que 

pagar la falta de compromiso de los legisladores de Morena, quienes por su terquedad de no cambiar ni 

una coma al presupuesto presentado por el Ejecutivo federal para 2024, no hayan dado recursos 

suficientes para el mantenimiento de las autopistas y ahora les carguen el aumento de tres por ciento 

de peaje. 

https://hojaderutadigital.mx/insensible-subir-costos-de-carreteras-cuando-usuarios-sufren-por-inseguridad-y-la-falta-de-

mantenimiento-ruben-moreira/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/insensible-subir-costos-de-carreteras-cuando-usuarios-sufren-por-inseguridad-y-la-falta-de-mantenimiento-ruben-moreira/
https://hojaderutadigital.mx/insensible-subir-costos-de-carreteras-cuando-usuarios-sufren-por-inseguridad-y-la-falta-de-mantenimiento-ruben-moreira/
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Luis Espinosa Cházaro (Coordinador de Diputados – PRD) 

Entrevista con Manuel López San Martín 
 “Hay tres buenos aspirantes con métodos transparentes, debe quedar conforme la gente que quiere 

votar por nosotros. Creo que la unidad se logra poniendo por delante los intereses de los chilangos, lo 

he dicho y lo repito, si salgo beneficiado lo haré con toda determinación, pero si hay alguien mejor 

posicionado contará con todo mi apoyo. Estoy llegando a San Lázaro, estoy pidiendo licencia indefinida, 

voy de lleno a la Jefatura de Gobierno. Ya le tocará al grupo parlamentario elegir a quién le toque 

conducir los trabajos”. 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1pjtYSqjOVTW-K39D8-MsPu1dYKPhBO9y/view 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1pjtYSqjOVTW-K39D8-MsPu1dYKPhBO9y/view
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El Pleno de la Cámara de Diputados avaló licencias de 

Cecilia Patrón Laviada (PAN) y Luis Espinosa Cházaro (PRD) 

En votación económica, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó las licencias por tiempo indefinido 

de la diputada Cecilia Anunciación Patrón Laviada (PAN) y del diputado Luis Ángel Xariel Espinosa 

Cházaro (PRD), para separarse del cargo federal en la LXV Legislatura. Las licencias de Patrón Laviada 

(Distrito 4-Yucatán) y de Espinosa Cházaro (Cuarta Circunscripción) surtirán efecto a partir del 21 de 

noviembre. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/el-pleno-de-la-camara-de-diputados-avalo-licencias-de-cecilia-patron-laviada-pan-y-luis-

espinosa-chazaro-prd/ 

 

 
 
 
 
 

https://www.nuevomexicoplural.com/el-pleno-de-la-camara-de-diputados-avalo-licencias-de-cecilia-patron-laviada-pan-y-luis-espinosa-chazaro-prd/
https://www.nuevomexicoplural.com/el-pleno-de-la-camara-de-diputados-avalo-licencias-de-cecilia-patron-laviada-pan-y-luis-espinosa-chazaro-prd/
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El Pleno de la Cámara de Diputados avaló 
licencias de Cecilia Patrón Laviada (PAN) y Luis 

Espinosa Cházaro (PRD) 
 

Boletín No. 5452 

En votación económica, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó las licencias por tiempo indefinido de la diputada 

Cecilia Anunciación Patrón Laviada (PAN) y del diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (PRD), para separarse del 

cargo federal en la LXV Legislatura. 

Las licencias de Patrón Laviada (Distrito 4-Yucatán) y de Espinosa Cházaro (Cuarta Circunscripción) surtirán efecto a partir 

del 21 de noviembre. 

Por otra parte, las diputadas Olga Zulema Adams Pereyra (MC) y Alma Anahí González Hernández (Morena), así como el 

diputado Óscar Gustavo Cárdenas Monroy (PRI), solicitaron retirar diversas iniciativas.  

Del Congreso de la Ciudad de México se conoció iniciativa con proyecto de decreto por el que se declara el 2 de septiembre 

de cada año “Día Nacional del Circo Tradicional Mexicano”. Fue enviada a la Comisión de Gobernación y Población para 

dictamen. 
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Nora Arias se quedará a dirigir el PRD en CDMX; 

se baja de la contienda para la Jefatura de 

Gobierno 

Nora Arias, presidenta del PRD en la Ciudad de 

México, confirmó que se baja de la contienda 

para la Jefatura de Gobierno, toda vez que se 

quedará a dirigir el partido que encabeza. 
En entrevista tras el registro del diputado 

federal Luis Espinosa Cházaro, como aspirante 

rumbo a los comicios de 2024, Nora Arias 

señaló que tiene “la gran responsabilidad de 

dirigir el proceso en Ciudad de México” por lo 

que se quedará a continuar con esa encomienda. 

En mayo pasado, la dirigente de la capital del país anunció su aspiración de contender 

para ser la candidata de la alianza conformada por PAN, PRI y PRD a la jefatura de 

Gobierno. 
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Se registra Espinosa Cházaro como aspirante del 

Frente Amplio a la CDMX 

Arrancó el registro del Frente Amplio para los aspirantes a la Jefatura de Gobierno de 

Ciudad de México.  

Hasta el momento, se sabe que por el PRI se registrará Adrián Rubalcava, alcalde con 

licencia de Cuajimalpa; por el PAN, Santiago Taboada, alcalde con licencia de Benito 

Juárez y, por el PRD, se registró ya Luis Espinosa Cházaro, diputado federal. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1htHdiHkmtc53rWNAUhU952T-Z5MZmWT3/view 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1htHdiHkmtc53rWNAUhU952T-Z5MZmWT3/view
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Se registra Luis Espinosa como precandidato a la 

Jefatura de la CDMX 

Hoy se registraron como precandidatos a la Jefatura de la Ciudad de México, Santiago 

Taboada del PAN, Adrián Rubalcava, del PRI y Luis Espinosa Cházaro, coordinador de 

los diputados federales del PRD, quienes buscan la candidatura del Frente Amplio por 

la Ciudad de México. 

 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1284?cid=BEBB992B33844BAA

&resId=BEBB992B33844BAA!1284&authkey=!AE6ssHhKyJ66EhY&ithint=video&e=EjPtaK 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1284?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1284&authkey=!AE6ssHhKyJ66EhY&ithint=video&e=EjPtaK
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1284?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1284&authkey=!AE6ssHhKyJ66EhY&ithint=video&e=EjPtaK


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

  16/11/2023 0 

PERIÓDICO

0 

 

 

Diputados buscan cargos de gobierno en la 

Ciudad de México 
En el Pleno de la Cámara de Diputados avaló la solicitud de licencia del coordinador 

del PRD, Luis Espinosa Cházaro, quien aspira a la precandidatura del Frente Amplio por 

México por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.  

Alan Eduardo Rodríguez Gómez tomó protesta como suplente del diputado perredista. 

Por su parte la vicecoordinadora de Morena, en San Lázaro, Aleida Alavez, anunció 

que buscará también la alcaldía de Iztapalapa.  

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1283?cid=BEBB992B33844BAA

&resId=BEBB992B33844BAA!1283&authkey=!AB6T2uVsaIVZ1l0&ithint=video&e=VTbNyM 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1283?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1283&authkey=!AB6T2uVsaIVZ1l0&ithint=video&e=VTbNyM
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1283?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1283&authkey=!AB6T2uVsaIVZ1l0&ithint=video&e=VTbNyM
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Luis Cházaro se registra como precandidato para 

buscar la CDMX con el Frente Amplio 

Luis Espinosa Cházaro se registró de manera oficial como precandidato del PRD y 

buscar la Jefatura de Gobierno de la ciudad de México con el Frente Amplio. 

“Prefiero dar la lucha de pie junto a las 

banderas de la democracia, que vivir 

arrodillado frente a una tiranía al interior 

o al exterior”, expresó el diputado 

federal al registrarse como 

precandidato del Frente Amplio para la 

Jefatura de Gobierno de la CDMX. 

Al presentar su solicitud, Cházaro 

enfatizó que está “solicitando un 

método” que no sea para un solo personaje, ni un capricho, pues afirmó que realizar 

un proceso de selección “le hace bien a la democracia” del país. 

“Doy por recibido la solicitud de su registro para avanzar en un método, como ya se 

había dicho abierto, democrático e incluyente”, dijo Jesús Zambrano al recibir la 

documentación. 

 

 

 

 

 

https://tinyurl.com/bdfsxfhz 

 

https://tinyurl.com/bdfsxfhz
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Con panistas ausentes, Cházaro se inscribe para gobernar 

la CDMX por el PRD 

El diputado federal y coordinador de la bancada del PRD, Luis Cházaro, se inscribió esta mañana como 

aspirante a la Jefatura de Gobierno de la CDMX por el partido del sol naciente en el Frente Amplio por la 

Ciudad de México. Cházaro, acompañado de su posible rival Adrián Rubalcava, y gran parte de la 

dirigencia perredista, aseguró que aceptará una posible derrota, siempre y cuando sea en un proceso 

democrático y abierto. 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Con-panistas-ausentes-Chazaro-se-inscribe-para-gobernar-la-CDMX-por-el-PRD-20231115-

0104.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Con-panistas-ausentes-Chazaro-se-inscribe-para-gobernar-la-CDMX-por-el-PRD-20231115-0104.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Con-panistas-ausentes-Chazaro-se-inscribe-para-gobernar-la-CDMX-por-el-PRD-20231115-0104.html
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Se registra el perredista Luis Espinosa Cházaro por la CDMX (la-lista.com) 

https://la-lista.com/poder/politica/2023/11/15/el-perredista-luis-espinosa-chazaro-se-registrapara-buscar-la-candidatura-a-cdmx
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La oposición da el pistoletazo de salida para la elección de la candidatura en Ciudad de México | EL PAÍS México 
(elpais.com) 

 

https://elpais.com/mexico/2023-11-16/la-oposicion-da-el-pistoletazo-de-salida-para-la-eleccion-de-la-candidatura-en-ciudad-de-mexico.html
https://elpais.com/mexico/2023-11-16/la-oposicion-da-el-pistoletazo-de-salida-para-la-eleccion-de-la-candidatura-en-ciudad-de-mexico.html
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Luis Cházaro se registró por la CDMX y será el único candidato del PRD (lapoliticaonline.com) 

 

 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/ciudad-mx/luis-chazaro-se-registro-por-la-cdmx-y-sera-el-unico-candidato-del-prd/
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Diputados federales alistan el chapulinazo a 

candidaturas y otros puestos 

En la Cámara de Diputados, en la antesala del inicio de las precampañas con miras a 2024, integrantes 

de los bloques de la mayoría y la oposición, se alistan para dar el “chapulinazo” a otros cargos. 

La vicecoordinadora de la bancada de Morena, Aleida Alavez, se destapó como aspirante a la alcaldía 

Iztapalapa. Afirmó que lleva décadas haciendo trabajo en esa demarcación y las encuestas la favorecen. 

Afirmó que lleva décadas haciendo trabajo en esa demarcación y las encuestas la favorecen. 

“Yo no mando a hacer encuestas, es muy caro, no tengo recursos para eso, pero sí conozco de encuestas 

que se mandan a hacer y que afortunadamente en todas estoy a la cabeza. Y no es una situación de otra 

índole, son 30 años de trabajo en Iztapalapa, en esa alcaldía, aportando desde un trabajo legislativo”, 

justificó. 

Recordó que durante décadas, ha promovido la instalación de centros de salud, hospitales, adecuación 

del mobiliario en escuelas y otras obras públicas. 

Por su parte, el diputado con licencia del PRD, Luis Cházaro, afirmó que no está de “busca chambas” ni 

competir por la CDMX, para obtener una senaduría. 

Aclaró que se inscribió en el proceso interno del Frente Amplio, primero ante su partido, el del Sol Azteca, 

porque se llevará a cabo conforme a las reglas establecidas. 

Cuestionado respecto a si la selección en la oposición para la capital del país será o no una farsa, puesto 

que el PAN ya perfiló como su elegido y el del Frente al alcalde de Benito Juárez con licencia, Santiago 

Taboada, el congresista afirmó que él no se prestará a simulaciones. 

Incluso, aseguró que no tiene previsto regresar a la Cámara de Diputados, dando por descontado que 

será elegido como abanderado. “Yo no me prestaría para una farsa, he pedido licencia indefinida al 

cargo, no voy a regresar a San Lázaro ni ando buscando una chamba, estamos en un empate técnico, no 

hay ni dos puntos de diferencia entre Santiago, Adrián y un servidor”, recalcó. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/11/15/diputados-federales-alistan-el-chapulinazo-

candidaturas-otros-puestos-614799.html 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/11/15/diputados-federales-alistan-el-chapulinazo-candidaturas-otros-puestos-614799.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/11/15/diputados-federales-alistan-el-chapulinazo-candidaturas-otros-puestos-614799.html
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Morena CDMX celebró “imposición” de Santiago Taboada, por ser el más “vulnerable” - Infobae 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/16/morena-cdmx-celebro-imposicion-de-santiago-taboada-por-ser-el-mas-vulnerable/
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Taboada se registra como precandidato del PAN a la CDMX (la-lista.com) 
 
 
 
 
 

https://la-lista.com/poder/politica/2023/11/15/voy-a-dejar-la-piel-taboada-se-registra-como-precandidato-del-pan-a-la-cdmx
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 Taboada se anotó por la CDMX y prometió "dejar la piel" para ganarle a Morena (lapoliticaonline.com)  

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/ciudad-mx/taboada-se-anoto-por-la-cdmx-y-prometio-dejar-la-piel-para-ganarle-a-morena/
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MC plantea iniciativa para frenar espionaje del gobierno 

 
El coordinador de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Dipu‐ tados, Jorge Álvarez Máynez, impulsa 
una reforma que busca fre‐ nar el espionaje disfrazado de «inteligencia». En su exposición de motivos, 
el legislador recuerda que en el Go‐ bierno del expresidente Felipe Calderón se hizo pública la compra 
de un software intrusivo conocido como Pegasus, y afirma que el mismo ha sido utilizado también en el 
gobierno de Enrique Pena Nieto y en el del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
https://nortedigital.mx/mc-plantea-iniciativa-para-frenar-espionaje-del-gobierno/ 
 

 
 
 

 
 
 
 
 

https://nortedigital.mx/mc-plantea-iniciativa-para-frenar-espionaje-del-gobierno/
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MC plantea iniciativa para frenar espionaje del gobierno 

 
El coordinador de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, impulsa 
una reforma que busca frenar el espionaje disfrazado de "inteligencia". En su exposición de motivos, el 
legislador recuerda que en el Gobierno del expresidente Felipe Calderón se hizo pública la compra de un 
software intrusivo conocido como Pegasus, y afirma que el mismo ha sido utilizado también en el 
gobierno de Enrique Pena Nieto y en el del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/mc-plantea-iniciativa-para-frenar-espionaje-del-gobierno/1736163 
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Diputados acuerdan invitar a embajadores de 

Israel y Palestina para reunión de trabajo 
La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados aprobó un acuerdo 

para invitar a una reunión de trabajo a la embajadora de Israel en México, Einat Kranz 

Neiger, así como al embajador de Palestina, Mohamed Saadat, a fin de construir una 

postura conjunta sobre el conflicto armado entre Israel y Hamás.  

 

 

 

 

[HERALDO RADIO] 

 

  

https://drive.google.com/file/d/1Wf57jiWbSfIngU9qO5w1cbQ7dd7nq17y/view
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; ENVIO TERNA PARA RELEVAR A ARTURO ZALDÍVAR COMO MINISTRO DE LA SCJN 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, envió la terna para relevar a Arturo Zaldívar como ministro de la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación (SCJN) entre las mujeres que se incluyen está Bertha Alcalde Luján, hermana de la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde. 

La terna la integran: Bertha María Alcalde Luján, quien este año buscó relevar a Lorenzo Córdova en la presidencia del INE. Lenia Batres 

Guadarrama, militante de Morena y hermana del actual Jefe de Gobierno de la CDMX, Martí Batres. Maria Estela Ríos González, actual 

consejera jurídica de Presidencia. Lenia Batres, Bertha Alcalde y María Estela Ríos son extraoficialmente las propuestas de AMLO para 

relevar a Zaldívar en la SCJN. Las tres mujeres propuestas son afines al proyecto que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

El Senado deberá de aprobar o en su caso rechazar la terna pues se debe tener el voto de 2/3 partes de los senadores presentes. Si la terna no 

es avalada y se rechace la terna, el presidente deberá enviar una nueva. En caso de que no se logre de nuevo el aval, será el presidente quien 

designe a la nueva ministra. 

 

RICARDO MONREAL; DEFENSA DE LOS DERECHOS LABORALES CONTINUARÁ COMO PARTE CENTRAL DE LA CUARTA 

TRANSFORMACIÓN 

 

Ricardo Monreal Ávila el senador con licencia, durante el XV Congreso Nacional Ordinario de la CATEM, destacó el trabajo legislativo que ha 

impulsado Morena a favor de la clase trabajadora. El legislador llamó a los trabajadores de México a continuar unidos con el gobierno progresista, 

encabezado por Morena, para consolidar el respeto a sus derechos laborales. Así lo dijo durante la conformación de una alianza entre el 

movimiento encabezado por Claudia Sheinbaum Pardo como coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación y la 

Coordinación Autónoma de Trabajadores y Empleadores de México (CATEM), que dirige Pedro Haces. Cuando, después de 50 años se ratificó 

en el Senado el reconocimiento del Convenio 98 de la OIT sobre contratos colectivos y libertad de sindicación. Reconociendo con ello el trabajo 

de las trabajadoras y trabajadores domésticos, protegiéndolos en su seguridad y en sus derechos. Resaltó que el Convenio 190 y el Protocolo 

de 2014; por vez primera, en el Tratado Internacional de libre comercio entre México, Estados Unidos y Canadá se estableció un capítulo completo 

sobre la cuestión laboral en defensa de los trabajadores de México. Estas son solo algunas de las razones que debemos esgrimir para ratificar 

nuestra alianza y el pacto. La alianza, la debemos hacer, la debemos realizar ahora, en este momento con la doctora Claudia Sheinbaum. 

Monreal Ávila señaló que su experiencia en el tema la obtuvo por su trabajo como legislador, por el que conoce el trabajo del Congreso del 

Trabajo, los dirigentes sindicales y del senador Pedro Haces. Aquí está la defensa y la razón para continuar profundizando la Cuarta 

Transformación. 

 

 

 

 

 

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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SENADORA ANA LILIA RIVERA; HOMENAJE EN EL SENADO AL HEROICO COLEGIO MILITAR 

 

La presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera, informo que la Cámara de Senadores inscribió en su Muro de Honor y en letras doradas la 

leyenda: 2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio Militar, frase que develaron los legisladores para reconocer a esa importante institución 

educativa, cuyo compromiso, desde 1823, ha sido vigilar la libertad, soberanía e integridad territorial de nuestro país, pero también para apoyar 

a la sociedad. La presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera, expresó que con la develación de esta frase, el Senado reconoce al Ejército 

mexicano y a sus integrantes, se une al esfuerzo de preservar los valores del país y contribuye a conservar y atesorar la historia del Colegio 

Militar. El Ejército mexicano, noble y comprometida institución, refrenda que es y ha sido una leal institución que siempre ha brindado el apoyo 

determinante a la sociedad. Cómo no reconocer a sus integrantes, que su actuar sin dilación se ha manifestado en favor de las personas 

damnificadas y la población afectada por el reciente huracán Otis.  Ana Lilia Rivera afirmó que destacadas y destacados militares, egresados 

del Heroico Colegio Militar, fueron llamados a enfocar el esfuerzo institucional en aras de la seguridad y el desarrollo colectivo, con la 

materialización de proyectos prioritarios con los que se busca fortalecer la infraestructura estratégica, para impulsar el crecimiento de México y 

el bienestar de la ciudadanía. Celebramos los 200 años del plantel educativo de formación militar de mayor legado, tradición e historia que ha 

entregado a nuestra patria dos siglos de honor y de lealtad. El Heroico Colegio Militar ha sido cuna de reconocidos personajes que han dado 

ejemplo en históricas batallas, de iniciativa para profesionalizar al instituto armado, pero, sobre todo, personajes que han destacado a través de 

acciones realizadas en beneficio del pueblo de México.  

 

SENADO; APRUEBA RENUNCIA DE ARTURO ZALDÍVAR COMO MINISTRO DE LA SCJN  

 

El Pleno del Senado de la República con 63 votos a favor y 43 en contra, aprobó la renuncia de Arturo Zaldívar Lelo de Larrea como ministro 

de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). En el dictamen refiriere que el pasado 7 de noviembre, Arturo Zaldívar sometió su renuncia 

a consideración del presidente Andrés Manuel López Obrador; y el 8 de noviembre, el titular del Ejecutivo federal manifestó expresamente su 

aceptación de la dimisión. Destaca que una correcta interpretación del texto constitucional no puede llevar al absurdo de obligar a un individuo 

para permanecer en un cargo público, aún en contra de su voluntad. Subraya que, bajo una apreciación basada en la lógica, el derecho y el 

notorio precedente en el que se constituye el procedimiento llevado a cabo por el Senado y que culminó con la aprobación de la renuncia del 

entonces ministro Eduardo Tomás Medina Mora Icaza, en 2019, también debe aprobarse la renuncia de Zaldívar Lelo de Larrea. Al presentar 

el proyecto, la presidenta de la Comisión de Justicia, Olga Sánchez Cordero, indicó que la Constitución no establece un catálogo de causales 

graves para la procedencia de la renuncia de ministras y ministros de la Corte, por lo que quedan al arbitrio del ministro, del titular del Ejecutivo 

federal y del Senado. Se presentaron votos particulares por parte de los senadores Damián Zepeda Vidales e Indira Rosales San Román, del 

PAN; Noé Castañón Ramírez, de Movimiento Ciudadano; Claudia Edith Anaya Mota, del PRI; Germán Martínez Cázares, del Grupo Plural; y 

Claudia Ruiz Massieu Salinas, sin partido. En la discusión, el senador Navor Alberto Rojas Mancera, de Morena, felicitó a Arturo Zaldívar 

por actuar con congruencia al pedir su renuncia, toda vez que decidió participar en la transformación del país. Asentó que es momento de que 

los ministros que son abiertamente de derecha, como la ministra Norma Piña, también soliciten su renuncia. El senador Clemente Castañeda 

Hoeflich aseguró que el Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano no acompañaría el proyecto, ya que consideran que el Poder Judicial 

no puede estar sujeto a los vaivenes de la política ordinaria del país. Lo que la Corte debe hacer, es defender la Constitución, garantizar libertades 

y defender el Estado de Derecho. La senadora del PRI, Nancy de la Sierra Arámburo, expresó que Arturo Zaldívar pasará a la historia por 

deshonrar a la máxima aspiración de todo jurista: servir a nuestro país, porque su renuncia fue para sumarse a un proyecto político que ha dejado 

clara su decisión de destruir al Poder Judicial. El senador Jorge Carlos Ramírez Marín, expresó que el trabajo que les corresponde realizar a 

los senadores sobre la renuncia del ministro Zaldívar, no es el de la especulación, sino revisar lo que más le conviene a la República, por lo que 

hoy debemos dar un paso al frente y nombrar con categoría y altura de miras a quien deba sustituirlo, garantizando su autonomía frente a 

cualquier poder.  

 

EDUARDO RAMÍREZ; IMPULSA LA TRANSFORMACIÓN EN EL SENADO CON DIÁLOGO Y COOPERACIÓN 

 

Eduardo Ramírez Aguilar, quien asumirá el rol de coordinador de la Defensa de la Cuarta Transformación en Chiapas, indico que parte 

fundamental de su labor en el Senado consiste en fomentar un diálogo constructivo entre los poderes. Parte de mi labor parlamentaria en el 

Senado de la República es mantener un diálogo sano entre poderes, así como analizar y abordar los pendientes legislativos en el marco 

constitucional y legal que rige al sistema político mexicano. Indico que se reunió con la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, como 

coordinador parlamentario de Morena, trabajamos de manera colaborativa para avanzar en la ruta de la transformación nacional, siempre 

comprometidos con los principios de nuestro movimiento democrático. Asimismo informó que antes de la sesión ordinaria, se reunió con el Grupo 

Parlamentario de los Senadores de Morena para abordar diversos temas de la agenda legislativa. Eduardo Ramírez, agradeció al pueblo de 

Chiapas por su participación y confianza, declarando que la jornada cívica fue un ejercicio unificado, pacífico y respetuoso. Como líder de la 
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bancada de Morena en el Senado, expresó su gratitud a la dirigencia nacional de Morena y a la comisión de elecciones por la transparencia y 

democracia que prevaleció en el proceso. 

 

IGNACIO MIER; PACTA UNIDAD CON ALEJANDRO ARMENTA  

 

El diputado Ignacio Mier Velazco y el senador Alejandro Armenta Mier pactaron unidad para los comicios de 2024. Esto luego de que Ignacio 

Mier aceptó participar por la primera fórmula para el Senado que postulará Morena, luego de que las tres encuestas que mandó hacer Morena 

ubicó como ganador a Armenta para que sea el candidato a la gubernatura. Ignacio Mier dijo: Hoy ratificamos que el sueño de un mejor futuro 

para todos los poblanos es trabajando unidos. Con Alejandro Armenta me une no solo la sangre, también la esperanza de que juntos podemos 

hacer posible la transformación de Puebla. Ignacio Mier recibirá el respaldo de Armenta para disputar la coordinación del grupo parlamentario 

de Morena en la Cámara de Senadores durante la siguiente legislatura para consolidar ambos el poder del grupo de Puebla en una eventual 

nueva gubernatura y nueva presidencia en manos de la 4T. 

 

ZOÉ ROBLEDO; CEREMONIA DE LA CONMEMORACIÓN DEL 46 ANIVERSARIO DEL PERSONAL DE TAOD 

 

El director general del IMSS, Zoé Robledo, informo que el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) realizó una ceremonia para conmemorar 

el 46 aniversario del personal Técnico en Atención y Orientación al Derechohabiente (TAOD) y reconocer la contribución de mil 816 trabajadoras 

y trabajadores en la implementación de una cultura institucional de calidad y calidez en el servicio, en beneficio de la población derechohabiente. 

En presencia de TAOD de las representaciones del país, con excepción de Guerrero que atiende las afectaciones en Acapulco por el huracán 

Otis, Zoé Robledo, destacó que en 46 años este personal ha fortalecido al Instituto a través de una estrategia para facilitar trámites, gestiones y 

la solución de asuntos de la derechohabiencia. Resaltó que 2023 es el primer año en el que se han registrado un mayor número de 

reconocimientos por el servicio del personal del IMSS respecto a la cantidad de quejas, no es un tema de registro, es un tema de atención, de 

cómo la transformación tuvo que ver con atender primero la gestión y resolver, para que no se convierta en una queja; es uno de los datos más 

importantes que vamos a tener en toda la administración. Zoé Robledo señaló que para fortalecer la labor del personal TAOD se cubrieron 155 

plazas en 2023 y la próxima semana se emitirá la sexta convocatoria con plazas para coordinaciones estatales y diversos puestos, aunado a 

mayor capacitación y profesionalización. Indicó que en los últimos dos años, el IMSS ha resuelto el 100 por ciento de las solicitudes del área de 

Atención Ciudadana de Presidencia de la República. Estoy convencido en que seguirán siendo las técnicas y los técnicos de Orientación y 

Atención al Derechohabiente una de las contribuciones más grandes del IMSS a otras instituciones de atención médica, para demostrar cómo 

con un trato humano se puede ser igual de eficiente y que la indiferencia tiene una vacuna y son las TAOD. El titular de la Dirección de Operación 

y Evaluación del IMSS, Javier Guerrero García, expresó que se ha llevado a cabo la indicación del director general, Zoé Robledo, de cuidar, 

fortalecer y empoderar a las TAOD en el marco de las tareas cotidianas de los Órganos de Operación Administrativa Desconcentrada (OOAD) o 

las Unidades Médicas de Alta Especialidad (UMAE), a fin de mejorar la calidad y el buen trato a la derechohabiencia. La dimensión de la calidad 

tiene que ver sí con infraestructura, sí con procesos médicos pero sobre todo con actitud humana, con sensibilidad, cercanía, compromiso, 

espíritu de cuerpo y con identidad. En la ceremonia estuvieron presentes la diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján, presidenta de la Comisión 

de Seguridad Social; Marcos Bucio, secretario general del IMSS; Alejandra Aburto, presidenta honoraria del Voluntariado del IMSS; Claudia 

Vázquez Espinoza, directora de Innovación y Desarrollo Tecnológico del Seguro Social; Nayeli Fernández Bobadilla, secretaria de Igualdad 

Sustantiva del Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social; así como representantes del H. Consejo Técnico. 

 

CLAUDIA SHEINBAUM; CELEBRA REUNION CON LA CATEM: PROMETE DEFENDER LOGROS DE LA 4T EN EL SECTOR LABORAL 

 

Claudia Sheinbaum Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, se reunió en la Ciudad de México con 

integrantes de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), para celebrar su XV Congreso Ordinario. Claudia 

Sheinbaum se comprometió a mantener lo que definió como las grandes victorias de la 4T en el sector laboral. Aquí, me comprometo con las y 

los trabajadores de México, a que vamos a seguir defendiendo el salario de las y los trabajadores, a que vamos a seguir defendiendo sus 

prestaciones laborales, porque sabemos que si a los trabajadores les va bien, le va bien a los empresarios y a todo el país. Subrayó que para 

que a México le siga yendo bien no podemos cambiar al rumbo. Antes de esta reunión Sheinbaum encabezó en la sede nacional de Morena 

una reunión con los nueve coordinadores estatales de defensa de la transformación, quienes asumirán eventualmente las candidaturas a las 

gubernaturas y a la jefatura de Gobierno capitalina para el próximo año. En la 4T estamos unidos. Vamos con el pueblo de México a fortalecer y 

avanzar en este renacimiento de la vida pública de México. En tanto, durante el Congreso de la Catem, Sheinbaum apuntó que se formaliza la 

alianza con esa central obrera, luego que tomó protesta a los primeros grupos que la agrupación gremial denominó como comités de defensa de 
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la transformación laboral. La central obrera ofreció conformar al menos 10 mil de estos comités, como su aportación a la transformación. El 

dirigente de la Catem, Pedro Haces, se pronunció en contra de la reducción de jornada laboral con el argumento de que ello derivará en una 

reducción salarial. Al acto acudieron los gobernadores de Puebla, Sergio Salomón Céspedes; Quintana Roo, Mara Lezama; de Nayarit, Miguel 

Navarro; de Baja California, Marina del Pilar, y de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla.  

 

XÓCHITL GÁLVEZ; SENADO APRUEBA SU LICENCIA PARA IR POR LA PRESIDENCIA 

 

La senadora, Xóchitl Gálvez Ruiz, dio a conocer que los legisladores de la Cámara de Senadores aprobaron su licencia para retirarse del cargo, 

y a seguir sus aspiraciones y llegar a la presidencia en las elecciones del 2024. Por votación económica, los legisladores votaron a favor de 

otorgar licencias con tiempo indefinido a las senadoras Verónica Delgadillo y a Xóchitl Gálvez para separarse de sus cargos. La panista 

agradeció a sus compañeros y compañeras legisladores y dio un discurso en el que destacó su labor legislativa. Hoy terminó un ciclo de mi vida 

y debo decir que puse mi corazón y mi esfuerzo para cumplir a cabalidad mi encargo como senadora de la república. Recordó que presentó dos 

iniciativas más con las que pretende poner fin al presidencialismo y a entrar a un concepto de gobierno de coalición donde se busca incluir al 

gobierno y a los ciudadanos. Dio un agradecimiento a los grupos parlamentarios del PRI, PAN, PRD, Grupo Plural e incluso de Movimiento 

Ciudadano (MC), así como a integrantes del bloque oficialista al apoyarse en algunas cuantas iniciativas. Estoy segura que el próximo sexenio 

serán oposición pero no seremos tan malos como ustedes lo fueron. Compañeras y compañeros de Morena, estoy segura de que el próximo 

sexenio serán oposición pero no seremos tan malos como ustedes lo fueron. Yo sí me voy a portar bien con ustedes. Dijo que Morena no estuvo 

a la altura de las circunstancias y no tuvieron la capacidad de respuesta, sin embargo, dijo que en ella no cabe la revancha con el amor a México 

les extiendo mi mano y mi disposición al diálogo digno y respetuoso. Finalmente llamó a la unidad en el país: Dejemos atrás la confrontación y 

la polarización que tanto daño le han hecho a nuestro país, México nos necesita poniendo lo mejor de cada uno de nosotros. 

 

ADRIÁN RUBALCAVA; VA COMO ASPIRANTE A LA JEFATURA DE GOBIERNO 

 

El alcalde con licencia de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, se registró como aspirante en el proceso interno de Va por la CDMX para definir la 

candidatura de oposición por la Jefatura de la Ciudad de México en las elecciones del 2024. Estuvo acompañado de Luis Espinoza Cházaro 

del PRD, quien también ya se registró al proceso; y Cynthia López, que recién declino sus aspiraciones, en favor del priista. Adrián Rubalcava 

agradeció a Cházaro y a Cynthia López Castro, así como a los dirigentes del PRD y del PRI en la capital. Sin duda el PRI está construyendo 

un esquema de unidad, de integración de un proyecto en donde todos estamos contemplados. Aquí entrego todos mis documentos y hago formal 

mi interés para gobernar la CDMX y que el PRI vuelva a gobernar. El pasado 7 de noviembre, Rubalcava notificó al Congreso de la capital que 

se ausentaría de su cargo durante 15 días para impulsar sus aspiraciones y comenzar una gira por todas las alcaldías de la capital.   

 

MARIO DELGADO; INVITA AL REGISTRO DE CLAUDIA SHEINBAUM COMO PRECANDIDATA ÚNICA A LA PRESIDENCIA DE LA 

REPÚBLICA  

 

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, extiende una invitación al registro de Claudia Sheinbaum como precandidata única a la 

presidencia de la República, mismo que se llevará a cabo el próximo domingo 19 de noviembre. La cita es a las 12:00 horas en los salones 

Olmeca 1 y Olmeca 2 del World Trade Center ubicado en Montecito 38, Nápoles, Benito Juárez, 03810, Ciudad de México. 

 

JOE BIDEN; OBJETIVOS Y ALCANCE DE LA REUNIÓN CON XI JINPING 

 

El presidente Joe Biden, y el líder chino Xi Jinping acordaron tomar medidas para frenar la producción de fentanilo y restablecer la comunicación 

militar durante la cumbre de alto riesgo. Los resultados, que se esperaban antes de las conversaciones, representan un progreso en la mejora 

de la todavía tensa relación entre Estados Unidos y China. Pero los líderes no llegaron a emitir una declaración conjunta u otra declaración de 

cooperación. Durante la cumbre Biden dejó en claro que China debería apoyarse en Irán para evitar medidas que agravarían la tensa situación 

en el Medio Oriente. Los líderes también dejaron en claro que querían estabilizar la relación de sus países después de meses de intensa tensión. 

Biden tenía como objetivo utilizar la reunión para estabilizar la relación entre Estados Unidos y China después de meses de tensión entre las 

dos superpotencias. Los mandatarios intentarán resolver disputas comerciales y militares. Los funcionarios estadounidenses tuvieron cuidado de 

gestionar las expectativas, diciendo que no esperaban una larga lista de resultados o incluso una declaración conjunta, como es habitual después 
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de las cumbres entre líderes. El objetivo principal de las conversaciones parecía ser restablecer los canales de comunicación, principalmente a 

través del ejército, para evitar el tipo de falta de comunicación o error de cálculo que los funcionarios estadounidenses temen que pueda llevar a 

un conflicto abierto. China acordó perseguir a las empresas que producen sustancias químicas precursoras del fentanilo, el poderoso narcótico 

que ha alimentado una crisis de drogas en Estados Unidos. Estados Unidos observará de cerca si China cumple con los compromisos asumidos 

en la cumbre 
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Diputados aprueban Ley de Mercado de Valores; 

así beneficiará a empresas 

Con 452 votos a favor, la Cámara de Diputados aprobó la reforma a las Leyes del 

Mercado de Valores y de Fondos de Inversión, lo que representa un avance para 

fortalecer inclusión financiera y acceso al financiamiento para las empresas. 

Grupo Bolsa Mexicana de Valores (BMV) destacó que la reforma a la Ley del Mercado 

de Valores sucede entre los diputados gracias a la colaboración de las siguientes 

autoridades: Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Comisión Nacional 

Bancaria y de Valores (CNBV), Asociación Mexicana de Instituciones Bursátiles (AMIB) y 

Bolsas de valores y gremios bursátiles. 

De acuerdo con el subsecretario de Hacienda y Crédito Público, Gabriel Yorio, México 

continúa consolidándose como un hub financiero en Latinoamérica. 

Explicó que esta reforma generará competencia y dinamismo en el mercado bursátil, 

permitiendo a empresas, generadoras de casi el 70 por ciento de empleos del país, 

acceder a financiamiento para así crecer, contribuyendo al bienestar económico. 

El funcionario de Hacienda agradeció a los diputados y al Senado de la República la 

aprobación de la reforma, que contribuye al desarrollo del ecosistema financiero 

sostenible de México. 

Señaló que está Ley del Mercado de Valores permitirá: Maximizar el potencial del 

mercado de valores, Posicionarlo como opción de financiamiento para empresas y 

Fomentar un ecosistema financiero sostenible y justo. 

 

https://bit.ly/49EYZ8I 

 

https://bit.ly/49EYZ8I
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Comentario / David Páramo (Periodista 

financiero) 

Tengo 35 años ininterrumpidos en el periodismo financiero y hoy quizá me tocó ser 

testigo de uno de los momentos más importantes para el mercado de valores. Los 

diputados aprobaron una Ley del Mercado de Valores. Finalmente, imagínate qué 

buena es la ley que en estos tiempos de crispación, en estos tiempos en que todos se 

odian, pasó por unanimidad. Va a permitir que empresas pequeñas y medianas 

puedan cotizar en el mercado de valores. Insisto, la noticia más importante que he visto 

en el mercado bursátil en 35 años. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1286?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1286&authkey=!AAMqEPrt9nMYZss&ithint=video&e=VDukAk 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1286?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1286&authkey=!AAMqEPrt9nMYZss&ithint=video&e=VDukAk
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1286?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1286&authkey=!AAMqEPrt9nMYZss&ithint=video&e=VDukAk
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Congreso aprueba reforma a Ley del Mercado de Valores que impulsa cotización de empresas (bloomberglinea.com) 
 
 
 
 
 

https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/congreso-aprueba-reforma-a-ley-del-mercado-de-valores-que-impulsa-cotizacion-de-empresas/
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https://www.forbes.com.mx/diputados-avalan-reforma-a-ley-del-mercado-de-valores-bmv-aplaude/ 
 
 
 
 
 

https://www.forbes.com.mx/diputados-avalan-reforma-a-ley-del-mercado-de-valores-bmv-aplaude/
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Turna Cámara de Diputados al Ejecutivo 
reformas que simplifican trámites de 

financiamiento a Pymes en el mercado de 
valores 

 

Boletín No. 5469 

 

• Modifica la Ley del Mercado de Valores y la Ley de Fondos de Inversión  

El Pleno de la Cámara de Diputados, aprobó por unanimidad de 452 votos a favor, el dictamen que reforma, adiciona y 

deroga diversas disposiciones de la Ley del Mercado de Valores y de la Ley de Fondos de Inversión, con el propósito de 

simplificar los trámites, tiempos y costos para que las pequeñas y medianas empresas (Pymes) puedan acceder en mejores 

condiciones al financiamiento en el mercado de valores. 

El documento, enviado al Ejecutivo Federal para sus efectos constitucionales, precisa que se incorpora el nuevo 

procedimiento de inscripción simplificada de valores, que permite a las empresas medianas y pequeñas participar en el 

mercado bursátil mediante la oferta pública de valores representativos de deuda o de capital, a fin de obtener el 

financiamiento necesario para impulsar su crecimiento.  

Asimismo, se simplifica el acceso al mercado de valores con requisitos más simples que deberán ser determinados por la 

Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV).  

Establece que corresponderá a las casas de bolsa participar en la estructuración de las operaciones de las empresas que 

tengan la intención de convertirse en emisoras simplificadas, mediante la revisión de la documentación necesaria para 

acreditar que la empresa cumpla con los requisitos para participar en la inscripción simplificada de valores.    

También contempla la creación de los Fondos de Inversión de Cobertura, un tipo especial de inversión de alto nivel. Se trata 

de un fondo común al que muchas personas aportan recursos que son administrados por un experto, quien decide cuáles son 

los mejores activos y las estrategias para invertir dichos recursos y generar ganancias a quienes los aportaron.   
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Dichos fondos serán supervisados por las autoridades financieras y solo pueden integrarse con recursos aportados por 

inversionistas de alto nivel. Asimismo, estos fondos de cobertura podrán aportar sus recursos a las Pymes que obtengan la 

inscripción simplificada y recibir rendimientos de estas empresas   

Al fundamentar el dictamen, el diputado Luis Armando Melgar Bravo (PVEM) explicó que actualmente para que una 

empresa pueda participar en el mercado de valores públicamente, necesita obtener previamente la inscripción ante el 

Registro Nacional de Valores de los títulos que le permitan obtener un crédito o vender sus acciones. 

Añadió que, para obtener esta inscripción, las empresas deben presentar cerca de 20 documentos corporativos, contables, 

financieros y legales, los cuales no todos se basan en la información financiera que guarda la empresa. 

Este dictamen tiene la finalidad de establecer un sistema más competitivo que incentive a los inversionistas a mantenerse 

en el mercado nacional e incorpora a las Pymes al mundo del financiamiento bursátil, con miras a incrementar la 

productividad del país. 

Detalló que la reforma a la Ley del Mercado de Valores contribuirá a integrar una inscripción de valores denominada 

“simplificada”, con la cual se amplía la cantidad de emisoras, es decir, las pequeñas y medianas empresas que serán 

beneficiadas. 

Expuso que las modificaciones a la Ley de Fondos de Inversión se añade la figura de los fondos de coberturas, mismos que 

potencializarán el rendimiento de los inversionistas y mejorarán la gestión de riesgo y activos que sean sujetos de dicha 

inversión.  

Al fijar su postura, el diputado Ángel Benjamín Robles Montoya (PT) dijo que con estas reformas se promueven los créditos 

rápidos y fáciles, al crear un mercado intermedio en la bolsa de valores que ofrezca a las pequeñas y medianas empresas el 

acceso al financiamiento privado. 

 No obstante, afirmó que estarán atentos para fortalecer la capacitación, a fin de que las empresas que sean beneficiadas no 

pongan en riesgo el trabajo de toda su vida. Refirió que su voto sería a favor, ya que con estas adecuaciones se reactiva a 

las pequeñas y medianas empresas. 

El diputado del PAN, Carlos Alberto Valenzuela González, se pronunció a favor, toda vez que el dictamen está enfocado a 

apoyar e impulsar a las pequeñas y medianas empresas, pues se simplifica la manera de entrar a cotizar en la bolsa de valores 

para poder hacerse de financiamiento y evitar la migración de talentos. 
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Dijo que estas adecuaciones mejoran los mecanismos de inversión; sin embargo, dijo que está pendiente una reforma 

hacendaria integral. Asimismo, se congratuló porque todas las fuerzas políticas lograran el acuerdo que beneficia a las 

pequeñas y medianas empresas del país. 

A su vez, la diputada Paola Tenorio Adame (Morena) manifestó su voto a favor, pues más de 13 mil pequeñas y medianas 

empresas registradas en el país generan el 30.7 por ciento de los empleos, es decir, producen la tercera aparte las plazas 

laborales del sector privado; no obstante, el 74.3 por ciento de estas no logran acceder a un crédito actualmente. 

Subrayó que con estas reformas se incorporar un nuevo procedimiento de inscripción simplificada de valores que les 

permitirá participar en el mercado bursátil mediante la oferta pública de valores representativos de deuda o de capital, para 

facilitar a fuentes de financiamiento que favorezcan su crecimiento.  

Además, indicó, la reforma prohíbe a los intermediarios del mercado de valores difundir o entregar información acerca de 

sus valores e impulsa la creación de fondos de cobertura para potenciar los rendimientos de los inversionistas. 
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Tereso Medina Ramírez (Diputado – PRI) 

Entrevista con Mario O. Beteta 

 “El lunes 13 terminó el Parlamento Abierto que durante 5 sesiones, una por semana, se 

estuvieron escuchando distintas voces. Al principio el sector empresarial tenía sus 

dudas, pero ya en este momento, en las últimas dos sesiones del parlamento, el sector 

empresarial dio una señal de apertura, sí estamos de acuerdo en la reducción de la 

jornada de 48 a 40 horas. Lo que tenemos que hacer y esa es la gran tarea, es ver el 

cómo, porque algunos dicen que el tema de jornada puede contraponerse con la 

productividad”.  

 

https://drive.google.com/file/d/19rqEAjK5e-F3qjt3UbhuTt7JbPEQ8Ccc/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/19rqEAjK5e-F3qjt3UbhuTt7JbPEQ8Ccc/view
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Susana Prieto (Diputada-Morena) 

Entrevista  Con Joel Váldez 

 

 

 

 

  

“Seguramente el sector empresarial dirá que no hay posibilidades de disminuir la 

jornada laboral de 48 a 40 horas semanales, afortunadamente para mí y para 57 

millones de trabajadores y trabajadoras en México sí hay grandes posibilidades de 

disminuir la jornada laboral. No hubo ningún argumento con el suficiente peso por parte 

de los representantes de la patronal para efecto de poder decir que es infactible llevar 

a cabo este proyecto. El proceso legislativo para la reforma de la Constitución Política 

de los Estados Unidos Mexicanos es bastante severo, tiene que pasar, primero, por la 

Cámara de Diputados y votar las dos terceras partes. Si ese primer objetivo se logra, 

debe pasar a la Cámara de Senadores, donde también las dos terceras partes habrán 

de votar a favor. Una vez concluidos estos dos procesos, 17 congresos estatales deben 

votar por mayoría esta iniciativa”. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1275?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1275&authkey=!ADoHbD26xIZmV7o&ithint=video&e=jAiX8m 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1275?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1275&authkey=!ADoHbD26xIZmV7o&ithint=video&e=jAiX8m
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1275?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1275&authkey=!ADoHbD26xIZmV7o&ithint=video&e=jAiX8m
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Reviven debate por extinción de fideicomisos en San 

Lázaro 
Se revivió el polémico debate sobre la extinción de los fideicomisos del Poder Judicial 

que se desató en el Presupuesto de Egresos 2024 hace un par de semanas en San 

Lázaro. En esta ocasión, los diputados del Partido del Trabajo, en particular, el 

legislador Gerardo Fernández Noroña, fue quien pidió que se volviera analizar el 

tema.  

“La Corte que defienden ustedes es el poder más corrompido de la República y es la 

más cara del mundo y, a pesar de ello, ustedes defienden ese reducto del poder 

conservador”, sostuvo el petista.   

 

[MVS RADIO] 

 

https://drive.google.com/file/d/1-XYLGiEOgIe2vlU-Xd0Zn-cf4w7pgEPM/view
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Grupos parlamentarios exponen su postura 
sobre recursos de fideicomisos del Poder 

Judicial para Guerrero 
 

Boletín No. 5459 

• Intervinieron en la sesión de la Cámara de Diputados representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, 

PT, MC y PRD 

En el apartado de agenda política, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y 

PRD emitieron comentarios sobre los recursos de los fideicomisos del Poder Judicial de la 

Federación para Guerrero. 

Transparencia y rendición de cuentas son esenciales 

El diputado Óscar Eugenio Gutiérrez Camacho (Morena) mencionó que, hoy en México, la 

transparencia y la rendición de cuentas son esenciales para la buena gestión de los recursos 

públicos; por ello, se eliminaron fideicomisos de las cúpulas para enriquecerse y hoy ese dinero sí 

llega a los programas sociales y a los proyectos esenciales. “No se quiere un México en el que 

prevalezcan las desigualdades; es necesario dar un uso adecuado a esos recursos y beneficiar a 

quienes realmente lo necesita, como son los fideicomisos del Poder Judicial para apoyar a 

Guerrero”.  

Juan Ramiro Robledo Ruiz, diputado de Morena, resaltó que esos 13 fideicomisos son ilegales en 

su origen, pues la ley no permitía constituirlos y nunca el Poder Judicial pidió presupuesto para 

ello; se han alimentado con una simulación de subejercicios. La eliminación de los fideicomisos, 

añadió, no representa ninguna violación a derechos laborales. “No hay un problema de 

constitucionalidad, sino de legalidad. Lo que fue ilegal fue la constitución de los fideicomisos”.   
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Revisar los recursos y hablemos con la verdad 

Del PAN, la diputada Patricia Terrazas Baca afirmó que están de acuerdo en revisar el uso de los 

recursos, al tiempo que conminó a hablar con la verdad, actuar con el corazón y resolver con 

acción “porque lo que los guerrerenses necesitan está en nosotros. No estamos señalando los 

fideicomisos de unos y de otros, hagamos lo correcto, revisemos la cuenta de todos los 

funcionarios públicos. No le demos a los necesitados mentiras y discursos”. 

El diputado Xavier Azuara Zúñiga (PAN) refirió que la oportunidad para encauzar recursos para los 

damnificados fue la discusión del presupuesto de la semana pasada y, “como el pueblo sabe, la 

mayoría de Morena y aliados se negaron a etiquetar fondos para apoyarlos y para la 

reconstrucción de la infraestructura urbana y turística. Ante la crisis humanitaria por la que 

atraviesan las personas en Acapulco, es impostergable que el Ejecutivo haga las correcciones a su 

programa de gastos”. 

Se interpreta a la división de poderes como esquema de sumisión 

La diputada Melissa Estefanía Vargas Camacho (PRI) consideró que esta administración interpreta 

la división de poderes como un esquema permanente de sumisión y confrontación antes que un 

sistema de pesos y contrapesos para evitar el abuso de poder. Estos aspectos no tienen cabida en 

un sistema político que se jacte de ser democrático y republicano. “Los tiempos exigen gobiernos 

a la altura de los retos. Ya basta de ocurrencias y otros datos”. 

Argumentó que el huracán no ha terminado, pues Acapulco hoy sufre violencia institucional, 

promovida desde el propio gobierno, al haberle negado los recursos etiquetados para su 

reconstrucción; no obstante, afirmó que el PRI ratifica su solidaridad y estará atento a los trabajos 

de reconstrucción y los apoyos a las personas afectadas. Agregó que no se debe culpar al Poder 

Judicial por no contar con los recursos para la reconstrucción de Guerrero, pues esto es 

responsabilidad de los poderes Ejecutivo y Legislativo. 

Por amparos hoy no se puede disponer de los recursos 

Por el PVEM, el diputado Jorge Luis Llaven Abarca relató que el titular del Ejecutivo Federal exhibió 

los privilegios de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y de la burocracia dorada que por más 

de 20 años fue acumulando recursos que eran subejercicios y que de manera dolosa guardó en 

fideicomisos para gastos personales, que sin duda lastiman al pueblo de México. 
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Ante ello, dijo, esta Cámara de Diputados votó extinguir esos fideicomisos que beneficiaban a unos 

cuántos servidores públicos del Poder Judicial y no a la mayoría; en su momento, la magistrada 

presidenta Norma Piña apoyó destinar esos recursos para Guerrero; no obstante, la Corte emitió 

diversos amparos y hoy en día “está bajo efectos de suspensión y no se puede disponer de los 

recursos”.  

“Es el Poder más corrompido de la República” 

Gerardo Fernández Noroña, diputado del PT, expresó que 21 mil millones de pesos del Poder 

Judicial se desviaron a fideicomisos sin tener atribuciones legales ni autoridad moral ni política 

para hacerlo; de esos, esta soberanía determinó que 15 mil millones de pesos vayan al apoyo a 

los damnificados en Guerrero, pero un juez dio un amparo al Poder Judicial. Por ello, vamos a 

cambiar la Constitución para que los jueces y la Suprema Corte sean elegidos por el pueblo.  

Indicó que, de acuerdo con un estudio del CIDE, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

vale más que cualquier Poder Judicial de los estados de la República; es la más cara del mundo, 

tiene la menor productividad y el mayor número de funcionarios, principalmente administrativos. 

Es el Poder más corrompido de la República. “Vamos a hacer un Poder Judicial que 

verdaderamente sirva al pueblo y dé justicia”.   

Jurídicamente no se pueden destinar los fideicomisos 

La diputada Mirza Flores Gómez (MC) afirmó que jurídicamente no se pueden destinar los 

fideicomisos del Poder Judicial a la devastación que dejó Otis. “Se engaña al pueblo de Guerrero, 

al hacerle creer que esos 15 mil millones llegarán de forma inmediata. Primero tendrán que 

ganarlo en los tribunales; segundo, hacer todo un proceso administrativo y, tercero, ver si de 

verdad les llegan y en qué forma los van a administrar, porque la 4T ha demostrado que no sabe 

administrar los bienes del país para resolver los males que nos aquejan”. 

También de MC, la diputada María Teresa Rosaura Ochoa Mejía consideró que desaparecer los 13 

fideicomisos al Poder Judicial indigna porque la justicia ha sido uno de los pendientes más 

urgentes a resolver y un problema que a lo largo de los años ha cobrado miles de víctimas sin 

acceso a la justicia. “No nos cansaremos de sostener que el Poder Judicial es el único contrapeso 

que le queda al país para defender la Constitución frente a quienes deliberadamente violentan la 

división de poderes”. 
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Poca sensibilidad y nula disposición para apoyar a Guerrero 

El diputado Miguel Ángel Torres Rosales (PRD) mencionó que su grupo parlamentario está del lado 

del Poder Judicial, la división de poderes, la democracia y apoya a los que sufren los embates de 

un gobierno tiránico y al pueblo de Guerrero. Por ello, al menos 20 reservas del PEF 2024 

destinaban recursos para la reconstrucción de esa entidad, pero fueron votadas en contra. Pidió 

que se revisen los fideicomisos del Poder Ejecutivo, los cuales ascienden a más de 550 mil millones 

de pesos distribuidos en 171 instrumentos. 

A su vez, el diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD) indicó que la razón del odio al Poder 

Judicial es que la Corte ha impulsado y obligado al Ejecutivo a que diversos procesos legales se 

cumplan como lo marca la ley. Además, resaltó que a sabiendas de que el rubro más importante 

para la recuperación del puerto de Acapulco y de Guerrero es el turismo, se elevaron las casetas, 

lo que demuestra la poca sensibilidad y nula disposición para apoyar a esa región. 
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Publica DOF la Ley de Ingresos de la Federación para el 

Ejercicio Fiscal 2024 

El Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó en su edición de este lunes el decreto que expide la Ley 

de Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, que prevé ingresos totales por 9 billones 66 

mil 45.8 millones de pesos, el cual entra en vigor el 1 de enero del siguiente año. De este total, 4 billones 

942 mil 30.3 millones de pesos corresponden a Impuestos, 535 mil 254.7 millones de pesos a Cuotas y 

Aportaciones de Seguridad Social, 36.5 millones de pesos a Contribuciones de Mejoras, 59 mil 91.4 

millones de pesos a Derechos, 8 mil 641.6 millones de pesos a Productos, y 193 mil 877 millones de pesos 

a Aprovechamientos. 

 

https://efekto10.com/publica-dof-la-ley-de-ingresos-de-la-federacion-para-el-ejercicio-fiscal-2024/ 

 

 

 

 

 

 

https://efekto10.com/publica-dof-la-ley-de-ingresos-de-la-federacion-para-el-ejercicio-fiscal-2024/
https://efekto10.com/
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Preparan fiscalización para diputados reelectos 

 
La Cámara de Diputados prepara la fiscalización de los diputados que busquen la reelección en las 
campañas del 2024, a unos días de que manifiesten su intención de repetir en el cargo. Los legisladores 
seguirán con la ayuda económica para realizar sus funciones pero serán vigilados, tanto por la Cámara 
como por el IEN, para que no desvíen el dinero a sus campañas. 
 
 
https://planoinformativo.com/961994/preparan-fiscalizacion-para-diputados-reelectos- 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

https://planoinformativo.com/961994/preparan-fiscalizacion-para-diputados-reelectos-
https://planoinformativo.com/stock12/image/VIRAL/senado(2).jpg
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Diputadas y diputados cuestionan a Manuel Bartlett sobre 

el manejo y resultados de la CFE 
Durante la comparecencia del titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, 
ante las Comisiones Unidas de Energía e Infraestructura, que presiden los diputados Manuel Rodríguez 
González (Morena) y Reginaldo Sandoval Flores (PT), respectivamente, las y los integrantes cuestionaron 
al funcionario sobre los resultados y operación de la empresa productiva del Estado, así como en cuanto 
al porcentaje de generación de electricidad y la atención que brinda ante los daños causados por el 
huracán Otis. 
 
https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/diputadas-y-diputados-cuestionan-a-manuel-bartlett-sobre-el-manejo-y-
resultados-de-la-cfe/ 
 
 

 
 
 
 
 
 

https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/diputadas-y-diputados-cuestionan-a-manuel-bartlett-sobre-el-manejo-y-resultados-de-la-cfe/
https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/diputadas-y-diputados-cuestionan-a-manuel-bartlett-sobre-el-manejo-y-resultados-de-la-cfe/
https://www.proyectospoliticos.com.mx/
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Manuel Bartlett reconoce el esfuerzo de 

trabajadores de la CFE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El director de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett, reconoció las labores 

realizadas por las personas trabajadoras de su empresa, después del paso del huracán 

Otis en Guerrero.  

Al comparecer ante las Comisiones Unidas de Energía e Infraestructura de San Lázaro, 

destacó la velocidad con la que los equipos lograron restablecer el servicio de energía 

en Acapulco.  

 

 

 

 

[ADN 40] 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1263?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1263&authkey=!AIse3ybu1kg5KIA&ithint=video&e=A62ftL
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Diputada del PAN cuestionó desempeño de 

Manuel Bartlett al frente de la CFE 
La diputada del PAN, Josefina Gamboa, cuestionó el desempeño de Manuel Bartlett 

al frente de la CFE, en especial por el incremento de la deuda y las pérdidas de la 

empresa.  

Gamboa afirmó que la CFE no es generador de energía sino de fraudes, corrupción, 

transas, caos y que la deuda se incrementó a 448 mil 500 millones de pesos, más 

pérdidas por 32 mil 800 millones de pesos durante la gestión de Bartlett, con lo que 

queda claro que lo único en que es de clase mundial es en el robo.  

 

 

 

 

[HERALDO RADIO] 

 

https://drive.google.com/file/d/1YYxM89fUVjtE2huqZXfWyeb9krO2xtbs/view
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Comparece ante diputados titular de la CFE 

 

 

 

 

 

Luego de posponer su comparecencia por lo menos dos semanas para atender el 

servicio eléctrico en Acapulco, el director general de la Comisión Federal de 

Electricidad, Manuel Bartlett, acudió ayer a Comisiones Unidas de Energía e 

Infraestructura en la Cámara baja.  

En comparecencia informó que el paso del huracán Otis, que calificó como el ciclón 

más fuerte del que se tenga registro, devastó la infraestructura eléctrica, destruyó 117 

estructuras de alta y media tensión, 30 subestaciones eléctricas y también afectó más 

de mil postes.  

El funcionario detalló que se destinaron 3 mil 650 trabajadores, 280 grúas, 875 vehículos 

y 150 plantas de emergencia, además de 7 helicópteros para poder volver a 

restablecer el servicio.  

 

 

[ARISTEGUI NOTICIAS] 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1265?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1265&authkey=!AJRp-DZoOYmvY3A&ithint=video&e=xJW11e
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Reconstrucción de infraestructura de CFE en 

Guerrero costará 2 mil 600 millones de pesos: 

Bartlett 

Durante su comparecencia ante las comisiones unidas de Energía e Infraestructura de 

la Cámara de Diputados, el director de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel 

Bartlett, afirmó que la reconstrucción de infraestructura eléctrica dañada por el 

huracán Otis en Guerrero, tendrá un costo de 2 mil 600 millones de pesos.  

 

 

 

[HERALDO RADIO] 

 

https://drive.google.com/file/d/1IuYS8YPeOevvyxdP7QuPY2-Y-_GkJpE6/view
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Bartlett informa que reconstrucción de Acapulco 

costará más de 2 mil millones de pesos 

 

 

 

 

 

Manuel Bartlett, director de la CFE, informó que la reconstrucción de la infraestructura 

en Acapulco tendrá un costo de más de 2 mil millones de pesos.  

Ante Diputados precisó que Otis destruyó 117 estructuras de alta y media tensión, 30 

subestaciones eléctricas y más de 12 mil postes.  

 

 

[TELEVISA] 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1264?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1264&authkey=!ABYK6GM2-Vu7LvI&ithint=video&e=hUDonf
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Bartlett anuncia ante diputados, daños por 2 mil 

millones de pesos a infraestructura de CFE por 

huracán Otis 

 

 

 

 

 

 

 

 

En su comparecencia ante comisiones en la Cámara de Diputados, Manuel Bartlett, 

aseveró que son 2 mil millones de pesos el daño en infraestructura de la Comisión 

Federal de Electricidad por el paso del huracán Otis.  

En su comparecencia también anunció que, por instrucción presidencial, no se 

cobrará energía eléctrica por los próximos cuatro meses en la zona afectada.  

 

 

 

[TELEFÓRMULA]  

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1260?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1260&authkey=!AIuguGSY4PSM3vc&ithint=video&e=Txb8eg
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Rocío Nahle prefirió reducir las tarifas eléctricas en 

Tabasco y no en Veracruz, por congraciarse con AMLO: 
Lorena Piñón Rivera 

 
Exigimos un trato equitativo para Veracruz porque tenemos condiciones climáticas similares a Tabasco 
que tiene una menor tarifa eléctrica, manifestó Lorena Piñón Rivera, diputada federal, durante la 
comparecencia de Manuel Bartlett, director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en la Cámara 
de Diputados. 
 
https://formato7.com/2023/11/15/rocio-nahle-prefirio-reducir-las-tarifas-electricas-en-tabasco-y-no-en-veracruz-por-
congraciarse-con-amlo-lorena-pinon-rivera/ 

 
 
 

 
 
 
 

https://formato7.com/2023/11/15/rocio-nahle-prefirio-reducir-las-tarifas-electricas-en-tabasco-y-no-en-veracruz-por-congraciarse-con-amlo-lorena-pinon-rivera/
https://formato7.com/2023/11/15/rocio-nahle-prefirio-reducir-las-tarifas-electricas-en-tabasco-y-no-en-veracruz-por-congraciarse-con-amlo-lorena-pinon-rivera/
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Intercambian reclamos por fideicomisos y 

Guerrero 

 

 

 

 

 

 

Los grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados cruzaron reclamos por la 

insistencia del Gobierno en destinar los fideicomisos del Poder Judicial a la emergencia 

en Guerrero por el huracán "Otis", a pesar de que hay amparos que impiden disponer 

del dinero. 

A propuesta del petista Gerardo Fernández Noroña, la bancada mayoritaria reclamó 

que haya amparos que impiden tomar los 15 mil millones de pesos de esos fondos para 

Guerrero. 

La Oposición acusó que se engaña a la población diciendo que con el dinero del 

Poder Judicial se enfrentará la emergencia. 

"Esta soberanía determinó que 15 mil millones de pesos vayan al apoyo a los 

damnificados de Guerrero, de Acapulco y Coyuca de Benítez y otros municipios 

afectados en menor medida, pero afectados al fin. 

 

 

https://bit.ly/3uhVeWy 

 

https://bit.ly/3uhVeWy
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Diputados de Morena y aliados aseguran que 

amparos contra la extinción de fideicomisos del 

Poder Judicial retrasarán los recursos para 

Acapulco 
A 21 días de que el huracán “Otis” 

arrasó en la costa grande de 

Guerrero, los diputados mantienen 

abierto el debate sobre los recursos 

de los 13 fideicomisos extinguidos 

del Poder Judicial de la Federación 

(PJF). 

Durante la sesión de este miércoles, 

Gerardo Fernández Noroña, 

diputado del Partido del Trabajo, 

abrió la discusión cuando recordó que Norma Piña, ministra presidenta de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) aceptó que esos 15 mil millones de pesos se 

destinen a Acapulco.  

Margarita Zavala, diputada del Partido Acción Nacional, aclaró: “No venimos a 

defender exactamente a la Corte, sino un principio elemental de división de poderes, 

de progresividad, a los trabajadores del Poder Judicial”. 

El diputado del Partido Verde, Jorge Luis Llaven Abarca, consideró que “la Corte, que 

es de doble moral o de doble cara, empezó una lluvia de amparos promovida por los 

propios jueces y magistrados, y no podemos disponer de los recursos”. 

Por su parte, Miguel Ángel Torres Rosales, diputado de la Revolución Democrática (PRD) 

respondió que Morena y aliados “acusan al Poder Judicial de parar con amparos el 

decreto para extinguir sus fideicomisos diciendo que no pueden ser juez y parte, 

cuando en la práctica el Ejecutivo y ustedes, son juez y parte”. 

 

https://bit.ly/49AUAnb 

 

https://bit.ly/49AUAnb
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Alejandro Carvajal acusa espionaje político 

 
El diputado morenista Alejandro Carvajal acusa acoso y espionaje de parte de sus adversarios políticos. 
“No es la primera vez que sufrimos intimidaciones, persecución o espionaje, nosotros que venimos de 
enfrentar al viejo régimen, mejor que nadie lo sabemos”, publicó en su red social X, antes Twitter, el 
legislador morenista. 
 
https://efekto10.com/alejandro-carvajal-acusa-espionaje-politico/ 
 

 
 
 
 

 
 
 

https://efekto10.com/alejandro-carvajal-acusa-espionaje-politico/
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Salma Luévano Luna (Diputada – Morena) 

Entrevista con Liliana Sosa 
 “Ociel y yo tenemos una amistad de años, una amistad también dentro de lo laboral, 

él era parte de ese equipo que tengo jurídico, y esto, a lo largo de los años se hizo una 

hermandad, una hermandad en el cual nuestros sueños, nuestras ilusiones eran trabajar 

por nuestra población, por los derechos humanos, por la dignidad de nuestra gente y, 

por eso, empezamos a trabajar el tema de los litigios estratégicos. 

“En el caso de Ociel, cuando elle empezó a visibilizar su identidad como no binarie, 

pero también de la mano, he señalado y seguiré señalando a este grupo criminal, un 

grupo criminal en el cual está involucrado el fiscal de Aguascalientes está involucrada 

la senadora Martha Márquez, un excolaborador del Tribunal Estatal Electoral, 

licenciado Edgar, y el fiscal electoral estatal”.  

 

 

 

 

[MILENIO TV] 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1269?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1269&authkey=!AKzpJ3gMgWQV2gQ&ithint=video&e=g22Zc7
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Diputada Salma Luévano exige justicia por el 

asesinato del magistrade Ociel Baena 
La presidenta de la Comisión de Diversidad Sexual de la Cámara de Diputados, Salma 

Luévano, exigió justicia a las autoridades para esclarecer y sancionar por el asesinato 

del magistrade Ociel Baena y su pareja Dorian Daniel. La legisladora morenista acusó 

a la panista Martha Márquez de fomentar la discriminación en contra de la comunidad 

LGBTIQ+ con discursos contra el magistrade y acusó a la Fiscalía de Aguascalientes de 

precipitarse en calificar lo ocurrido como un crimen pasional.  

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1JIhZBez-HvKDZFqVEWW-lwvetOtB05OM/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1JIhZBez-HvKDZFqVEWW-lwvetOtB05OM/view
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Diputada trans señala a senadora del PT de 

“asesina” tras muerte de magistrade; Ociel Baena 

la denunció 

Tras darse a conocer la muerte de le magistrade Ociel Baena y su pareja, Dorian Daniel 

Nieves Herrera, la diputada trans de Morena, Salma Luévano, señaló a la senadora del 

PT, Marha Márquez de “asesina”. 

Entre lágrimas, la diputada Luévano reconoció la figura de Ciel Baena en favor de las 

poblaciones LGBT+: “Hermane, esta lucha que iniciamos con estos espacios, estos 

litigios, va a continuar, te lo digo y te lo refrendo. este crimen y esta injusticia no va a 

quedar impune. Aquí en Aguascalientes tenemos una Fiscalía de mierda". 

“Tenía miedo por tantas amenazas de muerte al igual que a mí, nos han estado 

amenazando por lo que sea, por señalar lo que está mal. No descansaré hasta hacer 

justicia y no descansaré por venir luchando estos espacios. 

“Y también quiero señalar que los discursos de odio nos están matando. Y quiero 

señalar, como lo hice, con Ulises, que hago responsable a Martha Márquez, ahí está el 

espacio que tanto estás peleando Martha. Eres una asesina, eres una malvada, eres 

criminal Martha Márquez, porque le hiciste la vida imposible a Ociel, y no descansaste 

hasta que entonces, hasta que muriera, eres una criminal, ahí tienes ese espacio. 

“Ojalá te sirva para tu venganza, para tu odio, te señalo como una asesina. Martha 

Márquez, eres una asesina al igual del fiscal de mierda que tenemos aquí y a la 

gobernadora por todo el cariño que le tuvo a Ociel le exijo justicia”, dijo la diputada 

desde el Tribunal Electoral del Estado de Aguascalientes, donde estuvo el cuerpo de le 

magistrade y su pareja. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputada-trans-senala-a-senadora-del-pt-de-asesina-tras-

muerte-de-magistrade-ociel-baena-la-denuncio/ 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputada-trans-senala-a-senadora-del-pt-de-asesina-tras-muerte-de-magistrade-ociel-baena-la-denuncio/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputada-trans-senala-a-senadora-del-pt-de-asesina-tras-muerte-de-magistrade-ociel-baena-la-denuncio/
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Diputada trans señala a senadora del PT de 

“asesina” tras muerte de magistrade; Ociel Baena 

la denunció 

Tras darse a conocer la muerte de le 

magistrade Ociel Baena y su pareja, 

Dorian Daniel Nieves Herrera, la 

diputada trans de Morena, Salma 

Luévano, señaló a la senadora del PT, 

Marha Márquez de “asesina”. 

Entre lágrimas, la diputada Luévano 

reconoció la figura de Ciel Baena en 

favor de las poblaciones LGBT+: 

“Hermane, esta lucha que iniciamos 

con estos espacios, estos litigios, va a 

continuar, te lo digo y te lo refrendo. este crimen y esta injusticia no va a quedar 

impune. Aquí en Aguascalientes tenemos una Fiscalía de mierda". 

“Tenía miedo por tantas amenazas de muerte al igual que a mí, nos han estado 

amenazando por lo que sea, por señalar lo que está mal. No descansaré hasta hacer 

justicia y no descansaré por venir luchando estos espacios. 

“Y también quiero señalar que los discursos de odio nos están matando. Y quiero 

señalar, como lo hice, con Ulises, que hago responsable a Martha Márquez, ahí está el 

espacio que tanto estás peleando Martha. Eres una asesina, eres una malvada, eres 

criminal Martha Márquez, porque le hiciste la vida imposible a Ociel, y no descansaste 

hasta que entonces, hasta que muriera, eres una criminal, ahí tienes ese espacio. 

 

 

https://tinyurl.com/yc3p9stf 

 

https://tinyurl.com/yc3p9stf
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Diputada acusa montaje de Fiscalía de 

Aguascalientes al explicar muerte de magistrade 

Ociel Baena 
La diputada federal Salma Luévano acusó a la Fiscalía General del Estado de Aguascalientes de 

haber hecho un montaje para explicar la muerte del magistrade Ociel Baena, la cual se atribuyó a 

un presunto homicidio cometido por su pareja sentimental, quien supuestamente se habría suicidado 

después. En conferencia de prensa, la legisladora aguascalentense arremetió contra el fiscal de la 

entidad, Jesús Figueroa, al que acusó de servir a los intereses de la senadora petista Martha Márquez, 

quien, aseveró, quería ocupar el cargo de Baena Saucedo. 

A la legisladora la acusó de encabezar un “grupo”, en el que también incluyó al fiscal electoral Daniel 

Gutiérrez, que actuó en contra del magistrade para “hacerle la vida imposible” y denunciarlo de 

acoso sexual, lo que era “una mentira”, aseguró. “Es una mier... este fiscal, este fiscal se ha prestado 

a todos los caprichos, a toda la maldad de la senadora Martha Márquez logrando este crimen, 

porque es un crimen. No vamos a permitir lo que ellos han querido y lo que ellos han estado 

manejando: un crimen pasional. Si algo tenía la senadora con nuestro hermane Ociel Baena era que 

quería su espacio dentro del Tribunal Electoral del Estado para tener el control del tribunal”, exclamó. 

La diputada señaló que ya ha solicitado a la Fiscalía General de la República (FGR) que tome el caso 

para que la autoridad judicial local no siga “manchando a su antojo” estos hechos. “Seguiré 

levantando la voz y no me importa que a mí también me cueste la vida. Tengo miedo, sí, tengo miedo 

porque también he recibido amenazas pero no descansaré ni callaré; en primera, por nuestra 

población y por mi hermane Ociel, porque es un compromiso con esa hermandad que hemos tenido 

durante tantos años y por el compromiso que le hice a la familia de Ociel”, dijo. 

La legisladora cuestionó la explicación que brindó el fiscal al poco tiempo en que ocurrieron los 

hechos. “Toda esta violación a sus derechos, a los protocolos, ¿todo esto qué nos da a entender? 

que fue todo un montaje y que de este grupo criminal que he estado señalando y lo seguiré 

señalando, es un grupo criminal el fiscal, la senadora Martha Márquez, el licenciado Edgar que 

denunció a Ociel por acoso, y al fiscal electoral de Aguascalientes, todo por avaricia, por el poder 

de quedarse con un espacio, de ahí empezó el odio, la persecución el señalamiento”, dijo. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/diputada-acusa-montaje-fiscalia-aguascalientes-investigacion-

muerte-magistrade-ociel-baena-553349 

https://www.razon.com.mx/mexico/diputada-acusa-montaje-fiscalia-aguascalientes-investigacion-muerte-magistrade-ociel-baena-553349
https://www.razon.com.mx/mexico/diputada-acusa-montaje-fiscalia-aguascalientes-investigacion-muerte-magistrade-ociel-baena-553349
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Lilly Téllez llama a diputada a que respete el luto 

de familiares del magistrade Ociel Baena 
La senadora del PAN, Lilly Téllez, llamó a la diputada federal de Morena, María 

Clemente García, a respetar el luto de los familiares y amigos de Jesús Ociel Baena, 

luego de que culpó a políticos de oposición de promover crímenes de odio contra la 

comunidad LGBT.  

“A María Clemente García que se comporte, no es sorpresa, por las estupideces que 

constantemente emite, pero en este caso, hay que respetar la memoria de los 

fallecidos y el dolor de las familias” afirmó.  

 

 

 

[HERALDO RADIO] 

 

https://drive.google.com/file/d/10Q027BFjAwznYMOxPc6IIT5yYDGKsIz5/view
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“Temo por mi vida”: diputada Salma Luévano 

 
Al asistir a la misa de cuerpo presente de le magistrade Ociel Baena y de su pareja Dorian Nieves Herrera, 
la diputada federal Salma Luévano manifestó temer por su vida; “estoy asustada”, y refirió que “tenemos 
una Fiscalía de mierda”. Y con respecto a las declaraciones realizadas por parte del fiscal, Salma Luévano 
dijo: “Es un mierda el fiscal y es una estupidez todo lo que está haciendo”; por lo que se reunirá con Rosa 
Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, para llevar el tema a un 
ámbito federal. 
 
https://www.hidrocalidodigital.com/temo-por-mi-vida-diputada-salma-luevano/ 

 
 
 
 
 

 
 
 
 

https://www.hidrocalidodigital.com/temo-por-mi-vida-diputada-salma-luevano/
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Diputados de Morena, PRI, PT y MC, piden que se 
esclarezca el crimen del magistrade Ociel Baena 

Ante ello, legisladores de Morena, PRI, PT y Movimiento Ciudadano (MC) exigieron a Teresa Jiménez, 

gobernadora de Aguascalientes, que haya justicia por el asesinato de Ociel Baena y se deje de 

revictimizar como lo han estado haciendo durante las últimas horas.  “Su lucha desde las instituciones 

electorales se va a recordar siempre, y desde aquí le pedimos a la gobernadora de Aguascalientes que 

aplique para la investigación el protocolo de los crímenes contra la comunidad LGBT para poder 

esclarecer estas muy sensibles muertes”, señaló Frinné Azuara del PRI. 

 

https://el-mexicano.com.mx/Noticia/Nacional/57009/Diputados-de-Morena,-PRI,-PT-y-MC,-piden-que-se-esclarezca-el-crimen-del-

magistrade-Ociel-Baena 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://el-mexicano.com.mx/Noticia/Nacional/57009/Diputados-de-Morena,-PRI,-PT-y-MC,-piden-que-se-esclarezca-el-crimen-del-magistrade-Ociel-Baena
https://el-mexicano.com.mx/Noticia/Nacional/57009/Diputados-de-Morena,-PRI,-PT-y-MC,-piden-que-se-esclarezca-el-crimen-del-magistrade-Ociel-Baena
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Comentario / Ciro Gómez Leyva (Conductor) 
“No fue pasional, fue mentira nacional, gritaron ayer en Diputados y, sobre todo, en 

Cámara de Senadores tras el asesinato de estas dos personas (Ociel Baena y pareja). 

Aquí es sencillísimo, si en el lugar había solo dos personas, esas dos personas se mataron 

o uno mató a la otra y luego se suicidó. Yo no doy por válida la versión de la Fiscalía, 

pero hasta el momento es más convincente, me decían ‘qué falta de sensibilidad’, 

‘qué no te das cuenta de que el ambiente de hostigamiento que hay en contra de la 

comunidad provoca los crímenes de odio’, falso, ¿dónde está ese ambiente?, ¿dónde 

está ese ánimo de odio contra ellos? En cambio, esos mismos diputados, esos mismos 

senadores no dijeron una palabra ayer por el asesinato de un jefe policiaco el día 

anterior en Zapopan, y luego dicen que no politizan”.  

 

 

 

 

[TELEFÓRMULA]  

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1262?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1262&authkey=!ANQy1KrQYiN04AY&ithint=video&e=Jx8WJN
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La Cámara de Diputados conmemoró el natalicio de Sor 

Juana Inés de la Cruz 
En la sesión presencial de este martes, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 
externaron sus comentarios ante el Pleno para conmemorar el natalicio de Sor Juana Inés de la Cruz, 
quien nació el 12 de noviembre de 1648. 
 
https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/la-camara-de-diputados-conmemoro-el-natalicio-de-sor-juana-ines-de-
la-cruz/ 

 

 
 

 
 
 
 
 

https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/la-camara-de-diputados-conmemoro-el-natalicio-de-sor-juana-ines-de-la-cruz/
https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/la-camara-de-diputados-conmemoro-el-natalicio-de-sor-juana-ines-de-la-cruz/
https://www.proyectospoliticos.com.mx/
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Diputados exhortan al gobierno de Hidalgo a 

recuperar la planta cementera Cruz Azul 
Un Punto de Acuerdo desde San Lázaro exhorta al gobierno de Hidalgo, que se 

entregue la cementera Cooperativa La Cruz Azul, ubicada en el estado de Hidalgo, así 

lo dio a conocer la diputada del PT, Magda Núñez.  

“Compañeras y compañeros, amigos de la cooperativa Cruz Azul, el día de hoy en 

esta Cámara de Diputados hemos gestionado la aprobación de un Punto de Acuerdo 

de urgente y obvia resolución, que fue aprobado por todos los coordinadores de los 

grupos parlamentarios”, señaló la legisladora petista.  

 

 

 

 

 

[RADIO FÓRMULA]  

 

https://drive.google.com/file/d/1m6BN-II1DV5gphVoDQdWeqcYK74p28kA/view
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Morena presenta reforma para imponer penas a quien use 

IA para cambiar la realidad 
La bancada de Morena en la Cámara de Diputados presentó una reforma al Código 

Penal Federal, para imponer penas de hasta 8 años de cárcel para quienes modifiquen 

videos, audios, rostros y escenarios con inteligencia artificial para hacerlos pasar por 

reales.  

 

 

 

[HERALDO RADIO]  

 

https://drive.google.com/file/d/1xq21gP46DkB9qtOQJ9e7yFr1JggXEon7/view
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Presenta diputada federal del PAN iniciativa para 

quitar patria potestad a padres feminicidas 

La diputada federal del PAN 

por Guanajuato, Itzel Balderas, 

presentó una iniciativa para 

modificar el Código Civil 

Federal que permita quitar la 

patria potestad de los hijos o 

hijas al papá cuando incurra 

en tentativa o feminicidio de la 

madre. 
La legisladora explicó que, la 

iniciativa está inspirada en la 

'Ley Monzón', aprobada en 

Puebla, que surgió tras el asesinato de Cecilia Monzón, donde su expareja y principal 

sospechoso de este delito, condicionó la entrega de la custodia del hijo de ambos a 

su excuñada a cambio de informar que mantenía buena relación con la víctima.  

Al presentar la iniciativa, Itzel Balderas, consideró urgente hacer las modificaciones en 

el ámbito federal, ya que al menos 17 estados tienen propuestas de reforma en esta 

materia, entre ellas Guanajuato, ya que los menores no pueden quedar en manos de 

alguien capaz de matar a sangre fría. 

Actualmente, Puebla, Sinaloa, Colima y Ciudad de México, ya tienen legislación en 

esta materia. Y es que, de acuerdo con el estudio “Índice de Paz México”, elaborado 

por el Instituto para la Economía y la Paz, en 2022 se denunciaron 968 casos de 

feminicidios, es decir, un incremento del 127% en comparación con el año 2015. 

 

https://www.milenio.com/estados/diputada-federal-del-pan-busca-quitar-patria-

potestad-feminidas 

 

https://www.milenio.com/estados/diputada-federal-del-pan-busca-quitar-patria-potestad-feminidas
https://www.milenio.com/estados/diputada-federal-del-pan-busca-quitar-patria-potestad-feminidas
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h#ps://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/nadie-vio-caida-de-trabajador-reconoce-camara-de-diputados-20231114-2120461.html 
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Nadie vio caída de trabajador, reconoce Cámara de 

Diputados 
 

La secretaria general de la Cámara de Diputados, Graciela Báez, reconoció que nadie vio ni oyó cuando 
un trabajador del recinto legislativo cayó en una fosa de cuatro metros, el pasado miércoles, cuando se 
discutía el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024.  Negó que hayan sido dos días sin que nadie 
advirtiera su cuerpo. Explicó que solo se tardaron en encontrarlo 14 horas, a partir de que se reportó su 
desaparición. El pasado viernes la Cámara de Diputados informó que Víctor Hernández Martínez murió 
en el estacionamiento subterráneo del recinto, el pasado miércoles 8 de noviembre. 
 
 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/nadie-vio-caida-de-trabajador-reconoce-camara-de-diputados-
20231114-2120461.html 
 
 

 
 
 
 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/nadie-vio-caida-de-trabajador-reconoce-camara-de-diputados-20231114-2120461.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/nadie-vio-caida-de-trabajador-reconoce-camara-de-diputados-20231114-2120461.html
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Denuncian a diputada que busca negar 

derechos al padre de su hijo 

Anoche, presentamos el testimonio del abogado Víctor Guzmán. Él lleva seis años en 

un pleito legal con la madre de su hijo, la diputada federal del PT Ana Laura Bernal.  

El abogado busca el reconocimiento de paternidad y un acuerdo de visitas. Hemos 

buscado, vía telefónica, a la diputada Bernal en su oficina en la Cámara de Diputados.  

Se nos comunicó con uno de sus asesores de nombre Carlos Eduardo Salazar, a él 

hicimos la solicitud de entrevistas; hoy dijo que nos resolvería porque la legisladora no 

estaba en CDMX.  

Hoy volvimos a llamar y ya no nos comunicaron con nadie. Se nos refirió que no había 

ninguna respuesta a nuestra solicitud. Intentaremos mañana. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1285?cid=BEBB992B33844BAA

&resId=BEBB992B33844BAA!1285&authkey=!AM9PozQBXF8BsDM&ithint=video&e=vlG52

R 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1285?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1285&authkey=!AM9PozQBXF8BsDM&ithint=video&e=vlG52R
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1285?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1285&authkey=!AM9PozQBXF8BsDM&ithint=video&e=vlG52R
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1285?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1285&authkey=!AM9PozQBXF8BsDM&ithint=video&e=vlG52R
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Tandas del Gobierno presentan anomalías 

Padrón sin actualizar, entrega de 

dinero sin contar con requisitos de 

Ley, falta de reembolso de 

beneficiados o reembolsos en 

exceso, son algunas de las 

irregularidades detectadas por la 

Auditoría Superior de la Federación 

(ASF) al Programa de Microcréditos 

para el Bienestar, mejor conocido 

como las “Tandas del Bienestar”, en la 

revisión de la Cuenta Pública 2022. 

De acuerdo con el informe de la 

segunda entrega que hizo la ASF de la fiscalización de la Cuenta Pública 2022, la 

Secretaría de Bienestar presentó cifras en la Cuenta de la Hacienda Pública Federal 

del ejercicio 2022, en el rubro de ingresos, que no corresponden con las reportadas en 

los estados de cuenta bancarios del Fideicomiso de Microcréditos para el Bienestar. 

Se identificó que 430 personas beneficiarias no acreditaron que cumplieron con el 

requisito de haber reembolsado en su totalidad las Tandas previas que se les otorgaron 

con recursos del programa. Bienestar tampoco presentó evidencia documental que 

acredite el cumplimiento de criterios y requisitos de 145 expedientes. 

De acuerdo con la ASF, “se seleccionó, para su revisión, una muestra de 593 

expedientes de los cuales la Secretaría de Bienestar, durante el desarrollo de la 

auditoría, y con motivo de la Reunión de Presentación de Resultados Finales y 

Observaciones Preliminares, proporcionó 448 expedientes, por lo que no acreditó 

contar con evidencia documental que acredite el cumplimiento de criterios y requisitos 

de los 145 expedientes restantes”. 

 

https://www.24-horas.mx/2023/11/15/tandas-del-gobierno-presentan-anomalias/ 

 

https://www.24-horas.mx/2023/11/15/tandas-del-gobierno-presentan-anomalias/


 

846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

16/11/2023 6 

PERIÓDICO

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

16/11/2023 0 

PERIÓDICO

0 

 

Alejandro Moreno (Presidente Nacional del PRI) 

Entrevista Ciro Gómez Leyva 

 

 

 

 

“Obviamente que es claro el acuerdo que tiene Samuel García y el partido de 

Movimiento Ciudadano con el Gobierno, porque escuché una pregunta expresa, si 

coincidían que Morena era una destrucción y era lo peor para este país y totalmente 

de manera abierta y sínica no hizo ningún comentario. En el 2017, Samuel García, votó 

en contra de darle licencia en ese entonces al gobernador Jaime Rodríguez, fue el 

único diputado del Congreso de Nuevo León que votó en contra de la licencia, no es 

congruente y miente. Dijo ante el pueblo de Nuevo León que no se iba a ir, que no iba 

a ser como Jaime Rodríguez. Habla de 3 líneas del Metro de Nuevo León, son 3 líneas 

del Metro que él no construyó, las hizo el gobierno anterior. Anda presumiendo su nueva 

Constitución y no acudió al informe, no acudió al Congreso a presentar su informe, es 

una incongruencia, no cumple sistemáticamente su palabra”.  

 

 

 

[TELEFÓRMULA]  

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1266?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1266&authkey=!AP8fiYJKE823mRM&ithint=video&e=qVMQJq
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'Alito' responde a Samuel: ‘Quieren dividir el voto 

para ayudarle a Morena’, asegura 

El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, aseguró en "Por la Mañana" con Ciro 

Gómez Leyva que Movimiento Ciudadano tiene un acuerdo con el gobierno de la 

Cuarta Transformación y por ese motivo el gobernador de Nuevo León, Samuel García, 

quiere ser el candidato del partido naranja, ya que su objetivo es dividir el voto opositor 

en las elecciones de 2024, 

"Está claro en que lo que quiere Movimiento Ciudadano es dividir el voto opositor, 

ayudarle a Morena a ganar la Presidencia", enfatizó. 

“Alito” Moreno aseguró que esto se visibilizó porque durante la entrevista que Gómez 

Leyva realizó en su programa a Samuel García le preguntó si coincidía en que Morena 

era "una catástrofe" para México y desde la perspectiva del dirigente nacional del 

tricolor no hizo ningún comentario. 

Además, Moreno recordó que Samuel García votó en contra de la licencia del 

entonces gobernador Jaime Rodríguez Calderón en 2017 y fue el único diputado del 

Congreso de Nuevo León que no aprobó la licencia. Su argumento fue que si se quería 

ir que renunciara.  

El dirigente del tricolor también criticó al gobernador porque se adjudica las tres líneas 

del Metro que hay en Monterrey y él no las construyó. 

"Incumplió su principal promesa de campaña, que iba a sacar a Nuevo León del pacto 

fiscal, en una baladronada de romper el pacto federal no cumplió", añadió. 

 

 

https://tinyurl.com/2nv7buk6 

 

https://tinyurl.com/2nv7buk6
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Emmanuel Reyes (Diputado - Morena) 

Entrevista con Enrique Burgos 

 

   

 

 

 

Sobre las declaraciones de Mario Delgado y la prohibición de las corrientes dentro de 

Morena el diputado Emmanuel Reyes señala: “Evidentemente hay diferencia de 

criterios y esto tiene que ver con lo que significa El Camino de México, el significado de 

El Camino de México es una asociación civil, legalmente constituida en la que 

participan más de un millón 80 mil mexicanos, muchos legisladores, políticos de Morena 

están asociados de manera simultánea, no solamente participan en el partido político 

sino también participan en asociaciones civiles. Es decir, El Camino de México no es ni 

una corriente, es una forma de organización para poder seguir coadyuvando en 

fortalecer las acciones a favor de la sociedad. Por ejemplo, lo que en este momento El 

Camino de México está haciendo a favor de Guerrero, a favor de Acapulco llevando 

ayuda humanitaria todos los días, toneladas y toneladas para poner de pie al puerto 

de Acapulco y por supuesto a los municipios aledaños”. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1270?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1270&authkey=!AFPrt4DXtR7tuwk&ithint=video&e=63DnpZ 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1270?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1270&authkey=!AFPrt4DXtR7tuwk&ithint=video&e=63DnpZ
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1270?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1270&authkey=!AFPrt4DXtR7tuwk&ithint=video&e=63DnpZ
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Diputados de Morena proponen la Ley Batres 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

La semana antepasada se difundió un supuesto audio de Martí Batres en el que decía “hay que pegarle 

a Harfuch para que no gane, para que gane Clara”.  

Batres negó que su voz sea la que se escucha en la grabación y aseguró que fue hecho con inteligencia 

artificial.  

Ante ello, los diputados morenistas ‘ya le hicieron la valona’ y propusieron la iniciativa que reformaría 

el Artículo 211 del Código Penal sobre la revelación de secretos y acceso ilícito a sistemas informáticos, 

con una pena de hasta ocho años por mal uso de la inteligencia artificial.  

 

 

 

[TELEFÓRMULA]  

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1273?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1273&authkey=!AMypX4zGNZuXHxM&ithint=video&e=reuvVS
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Comentario / Gerardo Fernández Noroña 

(Diputado-PT) 
 “Marcelo Ebrard, desde mediados de agosto, hizo declaraciones en el sentido de que 

veía una serie de irregularidades, que yo mismo comenté de esas prácticas que la 

Comisión de Honor y Justicia reconoce que son contrarias al movimiento y que deben 

erradicarse. Todo perfilaba a una ruptura de Marcelo, se fue entrampando, desde mi 

punto de vista su figura fue decreciendo y no tenía mucho margen de maniobra. De 

cualquier manera, celebro que haya decidido quedarse en el movimiento, la unidad 

es fundamental y cualquier ruptura por pequeña que fuese, no sería pequeña la 

ruptura de Marcelo, es un compañero muy valioso, hace daño”. 

 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1280?cid=BEBB992B33844BAA

&resId=BEBB992B33844BAA!1280&authkey=!AMQ7ORDmNRi2vGY&ithint=video&e=sWy

Fzy 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1280?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1280&authkey=!AMQ7ORDmNRi2vGY&ithint=video&e=sWyFzy
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1280?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1280&authkey=!AMQ7ORDmNRi2vGY&ithint=video&e=sWyFzy
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1280?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1280&authkey=!AMQ7ORDmNRi2vGY&ithint=video&e=sWyFzy
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TEPJF revoca acuerdo de acciones afirmativas 

para candidaturas al Congreso 

 

 

 

 

 

 

Por considerar que es un acuerdo regresivo, el pleno de la Sala Superior del Tribunal 

Electoral revocó la determinación del INE por la que estableció las acciones afirmativas 

para las candidaturas a la Cámara de Diputados y el Senado en el proceso electoral 

de 2024. 

Se presentaron más de 100 impugnaciones contra el acuerdo del INE que determina el 

número de fórmulas de mayoría relativa y representación proporcional que deberán 

postular los partidos con base en acciones afirmativas. 

Además, ordenó que se recobre la vigencia del modelo de acciones afirmativas 

implementado en el proceso electoral 2020-2021. 

Al respecto, el magistrado Felipe de la Mata señaló que en el caso de la postulación 

de las candidaturas indígenas, el sistema de bloques propuesto por el INE privilegia la 

discrecionalidad de los partidos, y garantiza que sólo 6 fórmulas sean postuladas en 

bloques de alta concentración de población indígena y de votación. 

https://shre.ink/TF8w 

 

https://shre.ink/TF8w
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Cumplen con el trámite de declaratoria de 
publicidad 11 dictámenes 

 

Boletín No. 5468 

El Pleno de la Cámara de Diputados conoció para trámite de publicidad 11 dictámenes en materia 

de niñez, infraestructura de la calidad, pesca, áreas naturales protegidas, educación, derechos 

humanos, protección de datos personales, salud, tecnologías de la información y aeronaves 

pilotadas a distancia.  

El primero, de la Comisión de Derechos de la Niñez y Adolescencia, reforma los artículos 57, 58 y 

83 de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, a fin de que se promueva la 

cultura de la denuncia desde edades tempranas, de cualquier tipo de violencia en los centros 

educativos, en su entorno familiar o cualquier otro sitio o circunstancia.   

Otro, de la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad, con proyecto de decreto por el que 

se adiciona un párrafo cuarto al artículo 131 de la Ley de Infraestructura de la Calidad, busca 

establecer que la información contenida en la Plataforma Tecnológica Integral de Infraestructura 

de la Calidad sea actualizada al menos cada 12 meses.  

Un dictamen de la Comisión de Pesca, que modifica la fracción II del artículo 135 de la Ley General 

de Pesca y Acuacultura Sustentables, para incorporar la referencia de los párrafos quinto y sexto 

del artículo 21 de la Constitución, en materia de condiciones económicas del infractor.   

De la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, un dictamen con proyecto de decreto 

por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley General del Equilibrio Ecológico 

y la Protección al Ambiente, a fin de que, en las actividades de inspección y vigilancia en las áreas 

naturales protegidas terrestres de competencia de la Federación, se pueda solicitar la intervención 

de la Guardia Nacional.  

Asimismo, un dictamen de la Comisión de Educación, que reforma y adiciona diversas 

disposiciones de la Ley General de Educación, con el propósito de promover la participación de las 

personas con discapacidad en la construcción de modelos educativos, así como la de comunidades 

afromexicanas. E incorporar la educación inicial y que la educación multigrado se imparta 

preferentemente en zonas de alta y muy alta marginación.  
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Del mismo modo, el dictamen de la Comisión de Derechos Humanos que modifica la Ley General 

para Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de Personas y para la 

Protección y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos, a fin de incluir a la Secretaría de Hacienda 

y Crédito Público en la integración de la Comisión Intersecretarial y que tenga como obligación 

denunciar las conductas, actos, omisiones u operaciones que pudieran favorecer, prestar, ayuda, 

auxilio o cooperación de cualquier especie para la comisión de delitos.   

Otro dictamen de la Comisión de Derechos Humanos, con proyecto de decreto por el que se 

reforma la Ley Federal para prevenir y eliminar la Discriminación, tiene el objetivo de señalar que 

se elaboren, difundan y promuevan en redes sociales de internet contenidos para prevenir los 

discursos de odio.  

Uno más de la Comisión de Seguridad Ciudadana que modifica el párrafo cuarto del artículo 110 

de la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública para establecer que se clasifica como 

reservada la información contenida en todas y cada una de las Bases de Datos del Sistema 

Nacional de Información. 

También un dictamen de la Comisión de Salud que reforma diversas disposiciones de la Ley 

General de Salud, en materia de perspectiva de género en la prevención, tratamiento y 

rehabilitación de adicciones.  

Un dictamen más, de la Comisión de Seguridad Social adiciona los artículos 251 de la Ley del 

Seguro Social y 208 de la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 

Estado, respecto a trámites digitales para promover la incorporación, uso y aprovechamiento de 

las Tecnologías de la Información y de las Comunicaciones. 

Por último, de la Comisión de Justicia para reformar diversas disposiciones del Código Penal 

Federal y de la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos, a fin de aumentar de cuatrocientas a 

mil doscientas veces el valor diario de la Unidad de Medida y Actualización a quien utilice 

aeronaves pilotadas a distancia para cometer conductas delictivas. 
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Diputadas y diputados conmemoran el Día 
Nacional del Libro 

 

Boletín No. 5461 

• Participan en tribuna representantes de los siete grupos parlamentarios   

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD expresaron sus puntos de vista con motivo del Día 

Nacional del Libro, durante la sesión semipresencial de este miércoles. 

El libro merece todo el respeto y gratitud 

De Morena, el diputado Carlos Francisco Ortiz Tejeda recordó que el primer libro se produjo en Mesopotamia y el primero 

en imprimirse fue el de Gutenberg “La Biblia, de Gutenberg”. Afirmó que éste merece todo el respeto y gratitud, y todo 

aquel que pueda contribuir a que haya cada día un lector más estará contribuyendo al bien del país. 

Hizo un llamado para que, en esta época donde se regalan obsequios, se dejen los perfumes y corbatas y se regale un libro. 

Puntualizó que todos podemos ser provocadores de sueños a través del libro, porque es un tesoro inimaginable, en él se vive 

el pasado, la historia y el presente; en él se consagran principios y se aventuran luchas.  

Los libros nos abren las puertas del mundo y del conocimiento 

Del PAN, la diputada Sarai Núñez Cerón subrayó que esta efeméride busca reconocer la importancia del libro y de la 

literatura en el desarrollo de las personas. “Sin los libros no tendríamos las sociedades que tenemos, ni se vería progreso en 

ellas. Los libros nos abren las puertas del mundo y del conocimiento”.  

Precisó que, a lo largo de la historia la humanidad, los libros han sido “compañeros y testigos de los hechos que nos han 

marcado, en sus páginas está registrada la historia y los conocimientos adquiridos” y resaltó que, sin ellos, el desarrollo 

educativo y cultural de las sociedades sería imposible. Afirmó que las personas que desarrollan el hábito de la lectura 

adquieren habilidades que serán útiles en el resto de su vida.  

Una ciudadanía culta permite crear una sociedad consciente 

Vía la plataforma digital, el diputado Brasil Alberto Acosta Peña (PRI) explicó que México presenta mayor rezago de 

lectura y de comprensión de lectura, toda vez que a pesar de que en 2006 casi el 80.8 por ciento de las personas mayores de 

18 años se asumía como lectora en formato impreso o digital esta cifra ha caído al 68.5 por ciento en 2023. 
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Estas cifras, expresó, demuestran que es fundamental impulsar políticas públicas que fomenten la lectura desde la infancia 

hasta la adultez, conseguir mejores condiciones para que las personas tengan la oportunidad de leer libros y acceder a 

bibliotecas, pues “una ciudadanía culta es necesaria para crear una sociedad consciente y critica de su situación”. 

El libro, herramienta fundamental para el desarrollo 

Fátima Almendra Cruz Peláez, diputada del PVEM, expresó que la lectura no solo es un hábito, sino debe tener un impacto 

en la vida de las personas, para lo cual debe promoverse desde la infancia, dado que tiene múltiples beneficios; es un recurso 

indispensable durante el proceso educativo y, a través de él, las y los niños pueden imaginar, crear y conocer más sobre el 

mundo que les rodea. 

También, dijo, permite desarrollar capacidades de concentración, raciocino y memoria, facilitando la comunicación, mejorar 

la ortografía y ampliar el vocabulario. En el marco del 44 aniversario de la celebración del Día Nacional del Libro en 

México, “reconocemos que, a pesar de los avances tecnológicos, los libros continúan siendo una herramienta fundamental 

para el desarrollo de las personas y las sociedades”. 

El mayor invento que hizo la humanidad 

En tanto, el diputado Gerardo Fernández Noroña (PT) subrayó que el mayor invento que hizo la humanidad es el libro, 

herramienta poderosa, relevante y seria. “Permite soñar, viajar, conocer, ver otras formas de pensar y sentir. Es un mundo 

impresionante que se abre a tu disposición”. 

Refirió que el libro de texto gratuito es poderoso porque a las niñas y a los niños les permite igualdad de condiciones. “No 

puede haber mujeres y hombres libres sin la lectura”. Comentó que preside el Consejo Editorial y todas las fracciones 

parlamentarias están de acuerdo en presentar un paquete extraordinario de libros. 

En pleno Siglo XXI existe rezago en la lectura y escritura  

La diputada María Teresa Rosaura Ochoa Mejía (MC) dijo que en 1979 se estableció el 12 noviembre como el Día Nacional 

del Libro y se eligió esta fecha en homenaje a una extraordinaria mujer escritora que se consagró a las letras y a la literatura: 

Sor Juana Inés de la Cruz; pero, sobre todo, para desarrollar el hábito de la literatura.   

Actualmente, de acuerdo con los resultados del Censo Población, en nuestro país hay casi cuatro millones y medio de 

personas que no saben leer ni escribir, “es increíble que en pleno Siglo XXI estemos con esos niveles de rezago”. Destacó 

que es imperativo impulsar una campaña permanente para revertir esos resultados, fomentar el hábito de la lectura en las 

niñas y los niños para despertar su curiosidad, a fin de elevar el nivel de calidad de vida de todas y todos.   
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La lectura inyecta conocimiento y progreso en la sociedad 

La diputada Gabriela Sodi (PRD) señaló que la lectura no sólo inyecta conocimiento sobre diversos temas, sino promueve 

el crecimiento personal, el progreso de la sociedad, fomenta la reflexión, el análisis, la concentración y los valores; sin 

embargo, apuntó que de acuerdo con el Inegi de 2016 a 2023 el porcentaje de la población lectora ha disminuido y sólo se 

cuenta con el 68 por ciento de lectores en el país. 

Ante ello, planteó la necesidad de fortalecer e impulsar medidas de difusión y publicación de libros que contemplen todos 

los géneros literarios, con el objeto de promover la memoria histórica, la cultura, la equidad y diversidad, donde se garantice 

el acceso y distribución a todos los acervos públicos y privados del país. Subrayó que, a pesar de los logros del sistema 

educativo nacional, éste no ha sido capaz de transmitir a la ciudadanía la importancia de la lectura. 
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La Cámara de Diputados conmemora el Día del 
Ferrocarrilero 

 

Boletín No. 5463 

• Los grupos parlamentarios reconocen a quienes se dedican a esa labor  

En el apartado de efemérides de la sesión semipresencial, las y los diputados de los grupos parlamentarios de Morena, PAN, 

PRI, PVEM, PT, MC y PRD externaron comentarios respecto al Día del Ferrocarrilero, que se conmemoró el pasado 7 de 

noviembre.  

Fecha para reconocer a las y los trabajadores ferroviarios 

El diputado Pedro David Ortega Fonseca (Morena) señaló que “hoy conmemoramos el Día del Ferrocarrilero, fecha 

declarada desde 1944 para reconocer a las y los trabajadores ferroviarios en su labor al servicio de la nación”.    

Recordó que la Revolución mexicana se desarrolló siguiendo el trazo de las vías férreas y por éstas se trasladaron diversos 

protagonistas de la época como Francisco Villa, Álvaro Obregón, Plutarco Elías Calles y Pascual Orozco. En la etapa post-

revolucionaria, los pocos recursos del país se destinaron prioritariamente a la reconstrucción de la infraestructura ferroviaria 

debido a la importancia que tenía para el desarrollo económico nacional. 

Día del Ferrocarrilero es producto de un acto heroico 

Por el PAN, el diputado Javier González Zepeda relató que el Día del Ferrocarrilero es producto de un acto heroico de Jesús 

García Corona, quien al percatarse de que había un incendio en una de las góndolas del tren tomó la valiente decisión de 

avanzarlo hacia campo abierto, donde la explosión no mataría a la gente, desde entonces cada 7 de noviembre se le reconoce 

su valor y entrega por el prójimo por haber salvado a toda una población que ahora lleva su nombre de Nacozari de García, 

situada en Sonora. 

Indicó que este sector de acuerdo con la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario, al cierre del 2022 registró 16 mil 

reportes de robos y a tanques a trenes, siendo los estados de Sonora y Sinaloa quienes presentan mayor incidencia delictiva. 

Pidió que se atienda la tala de árboles generada por la construcción del Tren Maya. 
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Bienvenido el nacimiento de la industria ferrocarrilera 

Augusto Gómez Villanueva, diputado del PRI, manifestó que su participación en esta efeméride es un homenaje al 

maquinista Jesús García Corona, mejor conocido como El Héroe de Nacozari, y recordó que nació en Aguascalientes, un 

lugar ferrocarrilero, por lo que, desde niño “escuchó el silbato del ferrocarril y el ruido de las máquinas. No fui ajeno a las 

huelgas ferrocarrileras ni al trabajo en la forja; por ello y por mi padre supe de las luchas”.  

Hizo votos para que la lección de la historia sirva para no repetir páginas ahora olvidadas, pero presente en la experiencia 

de la nación cercenada en el nombre del progreso. “Bienvenido el nacimiento de la industria ferrocarrilera, si esa abre una 

nueva etapa en que la maquinación del sureste se transforme en un país de integración nacional y no de despojo a los 

campesinos y sí se propicie el desarrollo económico de la nación”.  

El desarrollo del país no se concibe sin los ferrocarriles 

Del PVEM, el diputado Roberto Antonio Rubio Montejo dijo que el desarrollo del México contemporáneo no puede ser 

concebido sin la existencia de los ferrocarriles y sus operadores, quienes contribuyeron para conectar al país a lo largo y 

ancho del territorio. “Uno de los momentos trascendentales para la historia de éstos se dio en la construcción, en 1837, del 

tramo México-Veracruz”. 

Subrayó que están convencidos de que estas fechas no solo permiten recordar actos heroicos, sino también contribuyen a 

reconocer y reivindicar al movimiento social como el de los ferrocarrileros encabezados en su momento por Valentín Campa 

y Demetrio Vallejo, quienes se enfrentaron al viejo régimen para defender sus derechos laborales y la libertad sindical en 

la huelga de 1959. 

En los años 30 se tenían muchos trabajadores en la industria 

Margarita García García, diputada del PT, recordó que el 7 de noviembre de 1907 nació Jesús García Corona, considerado 

El Héroe de Nacozari, y que “gracias a él teníamos a tantos trabajadores de la industria ferroviaria en los años 30, que fue 

la más importante del país”.  

Refirió que se engañó a los trabajadores argumentando modernización y la inversión privada en el sistema ferroviario y fue 

cuando se perdieron más empleos. Actualmente, dijo, el Tren Maya ha generado 114 mil empleos y el Tren Transístmico 

generará 550 mil empleos.    
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La industria ferroviaria es vía de desarrollo del país 

El diputado de MC, Sergio Barrera Sepúlveda, recordó que esta conmemoración tuvo como antesala una tragedia en la que 

un maquinista de 26 años perdió la vida en 1907 al salvar la vida de los habitantes del pueblo de Nacozari, Sonora, quienes 

se encontraban en peligro por un tren cargado con dinamita que se estaba incendiando, por lo que cada 7 de noviembre se 

rinde homenaje a las personas que dedican su vida a la labor ferrocarrilera. 

Detalló que la industria ferroviaria es vía de desarrollo del país, pues no sólo se encarga de transportar pasajeros, sino 

también productos de primera necesidad, por lo que su legado es incuestionable y debe reconocerse su trabajo, dedicación 

y esfuerzo. Indicó que su grupo parlamentario legislará para que todos los gremios del país estén protegidos y tengan 

mejores condiciones laborales.  

Honrar a los trabajadores ferroviarios 

Del PRD, el diputado Alan Eduardo Rodríguez Gómez recordó que el 7 de noviembre se conmemoró el Día del 

Ferrocarrilero, con la finalidad de honrar a los trabajadores ferroviarios, quienes fueron columna vertebral de la modernidad 

y por décadas representaron el impulso del país, pero en ocasiones estos trabajos son invisibilizados por ser mano obrera, 

pero fundamentales para el crecimiento de la economía. 

Añadió que en la época del porfiriato, el ferrocarril fue una de las herramientas más importantes para la creación de un 

mercado externo cuyo reconocimiento es trascendental para el país. “El ferrocarril y el Metro son transportes que han 

marcado una época en México, mismos que deben ser usados en pro de las y los ciudadanos. Si honramos las fechas 

importantes hagámoslo desde el compromiso y la claridad”. 
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La Cámara de Diputados aprobó reformas en 
materia de educación inclusiva para personas 

con discapacidad 
 

Boletín No. 5466 

• El dictamen se remitió al Senado de la República para sus efectos constitucionales 

La Cámara de Diputados aprobó, con modificaciones y por unanimidad de 439 votos, reformar la Ley General de Educación, 

en materia de educación inclusiva para personas con discapacidad. 

El dictamen, enviado al Senado de la República para sus efectos constitucionales, cita que el Estado asegurará la educación 

inclusiva en todos los tipos, niveles, modalidades y opciones del Sistema Educativo Nacional, con el fin de favorecer el 

aprendizaje de todas las y los estudiantes, con énfasis en los que están excluidos, marginados o en riesgo de estarlo. 

Para ello, agrega, se favorecerá el máximo logro de aprendizaje de las y los educandos con respeto a su dignidad, derechos 

humanos y libertades fundamentales, reforzando su autoestima y aprecio en la diversidad humana. 

Se instrumentarán acciones para que ninguna persona quede excluida del Sistema Educativo Nacional por motivos de origen 

étnico o nacional, creencias religiosas, convicciones éticas o de conciencia, lengua, sexo, orientación sexual o de género, 

así como por sus características, circunstancias, necesidades, intereses, capacidades, habilidades, estilos y ritmos de 

aprendizaje. 

Asimismo, se supervisarán periódicamente las acciones implementadas a favor de la educación inclusiva, con la 

intervención de todos los actores que conforman el Sistema Educativo Nacional. 

Al fundamentar el dictamen, la diputada presidenta de la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, Gabriela Sodi (PRD), 

dijo que la reforma tiene el objetivo de cumplir con la sentencia de la Acción de Inconstitucionalidad 1212019 aprobada 

por el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) relativa a la consulta a personas con discapacidad en esta 

materia. 

Expresó que el Congreso de la Unión estableció una mesa de trabajo donde se recogió la opinión de las y los legisladores 

de todas las fuerzas políticas, así como de organizaciones de la sociedad civil, para incluirlas en el dictamen. 
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Recordó que la educación inclusiva tiene como objetivo integrar a las personas con discapacidad al Sistema Educativo 

Nacional, lo que representa una perspectiva que debe servir para analizar cómo transformar los sistemas educativos y otros 

entornos de aprendizaje, para que los maestros y estudiantes no vean esta inclusión como un problema, sino como una 

oportunidad para enriquecer las formas de enseñanza y aprendizaje para este sector. 

Consideró que garantizar los derechos de las personas con algún tipo de discapacidad para integrarse al sistema de 

educación, tener acceso, permanencia y participación en el mismo, permitirá que el país dé cumplimiento con diversos 

tratados internacionales y mejorar las condiciones bajo las cuales se prestan los servicios educativos. 

Sostuvo que es prioritario fortalecer el derecho a la educación de las personas con discapacidad, con la finalidad de abatir 

la desigualdad. Agradeció a las fuerzas políticas representadas en la Cámara de Diputados por llegar a un consenso e 

impulsar el dictamen.  

La diputada Mirza Flores Gómez (MC) afirmó que este es un gran paso para que estas personas tengan igualdad de 

condiciones y oportunidades en la educación. 

“Acompañaremos el dictamen porque no se puede continuar invisibilizando a las personas con discapacidad. Tenemos que 

garantizar que los centros educativos cuenten con infraestructura necesaria para que todas las personas con discapacidad, 

así como el personal docente, puedan aprender y trabajar con dignidad”, puntualizó. 
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La Cámara de Diputados aprobó ampliar el 
catálogo en materia de recurso de apelación 

 

Boletín No. 5464 

• Reformó y adicionó el Código Nacional de Procedimientos Penales; el dictamen se remitió al Senado de la República 

La Cámara de Diputados aprobó con 462 votos a favor el dictamen que reforma y adiciona los artículos 258 y 467 del 

Código Nacional de Procedimientos Penales, con la finalidad de ampliar el catálogo de las resoluciones del juez en materia 

de recurso de apelación.  

El documento, enviado al Senado de la República para sus efectos constitucionales, precisa que son motivo de apelación la 

negativa a autorizar actos y técnicas de investigación que requieran control judicial previo, el auto que resuelve la 

vinculación y la no vinculación del imputado a proceso. 

También, las que excluyan algún medio de prueba o lo admitan cuando no cumplan con los requisitos legales, o sean 

ofrecidas fuera del término procesal correspondiente y no tengan el carácter de supervenientes y estén debidamente 

justificadas. 

Las que determinen la ilicitud o ilegalidad de algún dato o medio de prueba, o la prueba, cuando ésta sea anticipada; la que 

determine la legalidad o ilegalidad de la detención y las que determinen la incompetencia del órgano jurisdiccional. 

Además, la negativa a autorizar la prórroga del plazo en la investigación complementaria, la que resuelva la solicitud de la 

orden de comparecencia, las que se pronuncien sobre la restitución de bienes, objetos, instrumentos o productos del delito, 

y la que se pronuncie sobre el no ejercicio de la acción penal. 

Ampliar y precisar catálogo del recurso de apelación  

La diputada Reyna Celeste Ascencio Ortega (Morena) mencionó que se tiene la obligación de dar justicia a todos, no dejar 

a nadie atrás y otorgar claridad cuando se acude a un Ministerio Público o un juzgado penal, así como simplificar los 

procedimientos. “Ése es el reto, y por ello el dictamen busca ampliar y precisar el catálogo de resoluciones dentro de un 

procedimiento penal que puede ser objeto del recurso de apelación”. 
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Consideró de trascendencia precisar cuáles son los supuestos para la interposición del recurso de apelación para que los 

justiciables tengan la certeza de cuál es el recurso procedente y no pierdan la oportunidad de impugnar, y para evitar saturar 

la justicia federal, tramitando amparos contra resoluciones de mero procedimiento que le correspondería conocer a los 

tribunales ordinarios.  

Certeza al proceso de apelación 

Por el PRI, la diputada Sue Ellen Bernal Bolnik indicó que la impunidad y la corrupción son aspectos que deterioran la 

confianza ciudadana en las instituciones de procuración e impartición de justicia; por ello, el dictamen propone la 

ampliación del catálogo de resoluciones judiciales dentro del proceso penal que son susceptibles de ser impugnadas 

mediante el recurso de apelación. 

Añadió que dentro del nuevo catálogo se encuentra el auto que se resuelve a la vinculación, pero también a la no vinculación 

del imputado a proceso; las que admitan medios de prueba cuando no cumplan con los requisitos legales o se presenten 

fuera del término procesal, las que determinen la legalidad o la ilegalidad de la detención, entre otras que darán certeza al 

proceso y dar un paso más al acceso a la justicia. 
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Entre lágrimas, la diputada Salma Luévano acusa a otra legisladora por la muerte de Ociel Baena - Infobae 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/15/entre-lagrimas-la-diputada-salma-luevano-acusa-a-otra-legisladora-por-la-muerte-de-ociel-baena/
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Diputados de Morena presionan al Congreso de la CDMX para ratificar a Ernestina Godoy - Infobae 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/16/diputados-de-morena-presionan-al-congreso-de-la-cdmx-para-ratificar-a-ernestina-godoy/
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Mientras Morena quiere que información de ovnis sea 

pública, en temas sensibles se reservan datos 
 
El diputado Sergio Gutiérrez Luna (Morena) propuso reformar la Ley General de Transparencia y Acceso 
a la Información Pública, para establecer que la información sobre fenómenos anómalos no identificados 
en poder del gobierno sea de carácter público. Esto mientras en otros temas de mayor interés para la 
ciudadanía, el gobierno federal se reserva la información. 
 
 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/pais/transparencia/mientras-morena-quiere-que-informacion-de-ovnis-sea-
publica-en-temas-sensibles-se-reservan-datos/ 
 

 
 
 
 
 
 

https://www.lavozdemichoacan.com.mx/pais/transparencia/mientras-morena-quiere-que-informacion-de-ovnis-sea-publica-en-temas-sensibles-se-reservan-datos/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/pais/transparencia/mientras-morena-quiere-que-informacion-de-ovnis-sea-publica-en-temas-sensibles-se-reservan-datos/
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Riestra propone vigilar a la Guardia Nacional tras 
constantes asaltos en la México-Puebla (VIDEO) 

 
Ante los constantes asaltos en la Autopista México-Puebla, el diputado federal del PAN, Mario Riestra 
Piña anunció que propuso un exhorto para vigilar a la Guardia Nacional, ya que dan a entender que están 
coludidos con los criminales, pues no generan los operativos que están obligados a realizar. 
 
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/28330-riestra-propone-vigilar-a-la-guardia-nacional-tras-
constantes-asaltos-en-la-mexico-puebla-video 
 

 
 

 
 

https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/28330-riestra-propone-vigilar-a-la-guardia-nacional-tras-constantes-asaltos-en-la-mexico-puebla-video
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/28330-riestra-propone-vigilar-a-la-guardia-nacional-tras-constantes-asaltos-en-la-mexico-puebla-video
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Presenta diputada federal del PAN iniciativa para quitar 

patria potestad a padres feminicidas 

La diputada federal del PAN por Guanajuato, Itzel Balderas, presentó una iniciativa para modificar el 

Código Civil Federal que permita quitar la patria potestad de los hijos o hijas al papá cuando incurra en 

tentativa o feminicidio de la madre. 

 

https://www.milenio.com/estados/diputada-federal-del-pan-busca-quitar-patria-potestad-feminidas 

 

https://www.milenio.com/estados/diputada-federal-del-pan-busca-quitar-patria-potestad-feminidas
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Presenta diputada Paloma Sánchez «Ley Rebeca» 

 
La diputada federal Paloma Sánchez presentó una iniciativa que busca que todas las mujeres víctimas de 
violencia tengan derecho a un permiso laboral de hasta 90 días para ingresar a un refugio o centro de 
justicia, con goce de sueldo. Desde Tribuna, la integrante del Grupo Parlamentario del PRI manifestó que 
esta propuesta, brindará a las víctimas la oportunidad de ser atendidas y recuperar su vida. 
 
https://efekto10.com/presenta-diputada-paloma-sanchez-ley-rebeca/ 
 

 

 

https://efekto10.com/presenta-diputada-paloma-sanchez-ley-rebeca/
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Alito Moreno acusó a Samuel García de competir por la presidencia para beneficiar a la 4T - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/15/alito-moreno-acuso-a-samuel-garcia-de-competir-por-la-presidencia-para-beneficiar-a-la-4t/
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Samuel García busca dividir voto opositor: 'Alito' (la-lista.com) 

https://la-lista.com/poder/politica/2023/11/15/samuel-garcia-quiere-ser-candidato-para-dividir-voto-opositor-alito
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Diputada del PRI se baja de la contienda por la CDMX para sumarse con Adrián Rubalcava - Infobae 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/16/diputada-del-pri-se-baja-de-la-contienda-por-la-cdmx-para-sumarse-con-adrian-rubalcava/
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Hija de Rosario Robles declinó en sus aspiraciones por la CDMX y mandó mensaje al Frente Amplio por México - 
Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/16/hija-de-rosario-robles-declino-en-sus-aspiraciones-por-la-cdmx-y-mando-mensaje-al-frente-amplio-por-mexico/
https://www.infobae.com/mexico/2023/11/16/hija-de-rosario-robles-declino-en-sus-aspiraciones-por-la-cdmx-y-mando-mensaje-al-frente-amplio-por-mexico/
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Grupo de Amistad México - Reino de Tailandia 
aprueba su plan de trabajo para el próximo 

periodo legislativo 
 

Boletín No. 5460 

• Con diversas actividades se festejará en marzo próximo los 50 años de relaciones diplomáticas entre México y Tailandia  

En reunión con el embajador de esa nación en México, Paisan Rupanichkij, el Grupo de Amistad México - Reino de 

Tailandia, que preside la diputada Nélida Ivonne Sabrina Díaz Tejeda (PRI), aprobó su plan de trabajo para el siguiente 

periodo legislativo. 

En el encuentro, Díaz Tejeda informó que en el marco del 50 aniversario de relaciones entre México y el Reino de Tailandia, 

en marzo de 2024 se planea organizar la semana de festejos con exposición de textiles, comida típica, desfile de trajes 

regionales y edición de libros de ambos países.  

De igual forma, la proyección de una película tailandesa en la Cámara de Diputados y posteriormente exhibirla en la 

Cineteca Nacional, así como hermanar una ciudad de México con una del país asiático. 

En su mensaje de bienvenida a la comitiva tailandesa, la legisladora aseguró que el objetivo de este encuentro es fortalecer 

las relaciones de amistad y abrir a nuestra nación a los inversionistas tailandeses, toda vez que Tailandia es el sexto socio 

comercial de México en Asia Pacífico con un monto superior a los 5 millones de dólares. 

Destacó que los gobiernos de México y Tailandia han sostenido relaciones diplomáticas por casi 50 años y aunque 

geográficamente estén alejados tienen diversas similitudes y comparten posiciones en varios temas como derechos 

humanos, combate al terrorismo y tráfico de drogas, desarme, cambio climático e intercambio comercial, especialmente en 

el sector automotriz y electrónico. 

La diputada Maribel Martínez Ruiz (PT) señaló que estos 50 años de relaciones entre ambos países se pueden nutrir más 

cada día, reconociendo la gran diversidad cultural y étnica que comparten, pues sus pueblos tienen grandes similitudes. 

Por su parte, la diputada Verónica Collado Crisolia (Morena) invitó al Embajador Paisan Rupanichkij a estrechar lazos con 

el Estado de México, donde se tienen lugares emblemáticos como el Cosmovitral, el Nevado de Toluca, La Marquesa, las 

Pirámides de Teotihuacán y el Centro Ceremonial Otomí, así como pueblos mágicos que es importante darlos a conocer a 

nivel internacional, porque “su gente es trabajadora y cálida”.  
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El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya (PT) destacó que esta reunión es fundamental para fortalecer las relaciones 

diplomáticas y económicas con el Reino de Tailandia, porque ambas naciones están unidas por valores que comparten, 

como el respeto mutuo, la cooperación y el entendimiento, a través de los cuales se pueden abrir nuevas oportunidades para 

el desarrollo económico y la colaboración entre diversos sectores sociales. 

Por su parte, el Embajador Paisan Rupanichkij expresó estar de acuerdo con las actividades contenidas en el plan de trabajo, 

tras asegurar que ya tuvo acercamiento con un municipio de su país para hermanar con una comunidad de México. 

Hay muchas actividades que podemos realizar juntos, agregó, pues también se tiene planeado una visita a Tailandia de 

diputadas, diputados y empresarios mexicanos, así como representantes de los gobiernos de Guadalajara, Monterrey, Cuba, 

Nicaragua y Belice. 

 





 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 16/11/23 
/01/20230 

LEGISLATIVO 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fernández Noroña se lanza con todo contra Xóchitl Gálvez: “No puede ni siquiera improvisar” - Infobae 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/16/fernandez-norona-se-lanza-con-todo-contra-xochitl-galvez-no-puede-ni-siquiera-improvisar/
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TEPJF ordena a Congreso de NL designar gobernador 

interino para sustituir a Samuel García 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó al Congreso de Nuevo León 

designar a un gobernador interino para reemplazar temporalmente a Samuel García desde el 2 de 

diciembre de 2023 al 2 de junio de 2024. 

 

https://www.milenio.com/politica/tepjf-ordena-a-congreso-de-nl-designar-a-un-gobernador-interino 

 

 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/tepjf-ordena-a-congreso-de-nl-designar-a-un-gobernador-interino


z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

14 16/11/2023 NACIONAL 

      

  

  

  

 

   

 

  

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-15 16/11/2023 NACIONAL 

      

  

  

  

 

   

 

  

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-15 16/11/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 



z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-15 16/11/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

16 16/11/2023 NACIONAL 

      

  

  

  

 

   

 

  

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-4 16/11/2023 NACIONAL 

      

  

  

  

 

   

 

  

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-4 16/11/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 



z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-4 16/11/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-6 16/11/2023 NACIONAL 

      

  

  

  

 

   

 

  

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-22 16/11/2023 NACIONAL 

      

  

  

  

 

   

 

  

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-22 16/11/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 



z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-4-5 16/11/2023 NACIONAL 

      

  

  

  

 

   

 

  

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-4-5 16/11/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 



z   

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

PP-4-5 16/11/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

16/11/2023 

 

REGIONALES  

 
 

Dan último adiós a Magistrade en Saltillo 

 
Con un pase de lista no binario, la familia Baena Saucedo se despidió del Magistrade ante su tumba en 

el Panteón Santo Cristo de Saltillo. «¡Hije!», gritó una de sus hermanas, a lo cual respondieron a coro los 

demás ‘presente'».«¡Hermane!, presente; ¡cuñade!, presente; ¡amigue!, presente; ¡prime!, presente; 

¡Magistrade!, presente; ¡Magistrade!, presente, ¡Magistrade!, presente». En realidad fue una de varias 

despedidas. 

 

https://www.heraldo.mx/dan-ultimo-adios-a-magistrade-en-saltillo/ 

 

 

 

 

 

https://www.heraldo.mx/dan-ultimo-adios-a-magistrade-en-saltillo/
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Revira Pedro Kumamoto a Enrique Alfaro 

 
Pedro Kumamoto le respondió hoy al Gobernador Enrique Alfaro, quien lo acusó de venderse por un 

plato de lentejas. 

 

https://www.mural.com.mx/revira-pedro-kumamoto-a-enrique-alfaro/ar2711322?v=2 

 

 

 

 

 

 
 
 

https://www.mural.com.mx/revira-pedro-kumamoto-a-enrique-alfaro/ar2711322?v=2
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Huracán Otis arrancó de tajo el 95% de vegetación en 
Acapulco 

 
El titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Guerrero, Ángel Almazán Juárez 
manifestó que el huracán Otis arrasó con el 95 por ciento de la vegetación de Acapulco. 
El funcionario informó que para resarcir estos daños, ya ha propuesto al Congreso del Estado, que se 
destina presupuesto para un programa de producción de plantas para reforestar las áreas afectadas. 
 
 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/huracan-otis-arranco-de-tajo-el-95-de-vegetacion-en-
acapulco-11004482.html 
 
 

https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/huracan-otis-arranco-de-tajo-el-95-de-vegetacion-en-acapulco-11004482.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/huracan-otis-arranco-de-tajo-el-95-de-vegetacion-en-acapulco-11004482.html
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Dictan un año de prisión preventiva a la alcaldesa de NCG 
 

La Juez de Control dictó un año de prisión preventiva a la alcaldesa de Nuevo Casas Grandes, Cynthia 
Marina C.D., luego de reanudarse la audiencia de formulación de cargos los primeros minutos de este 
miércoles. 
La resolución la dictó la juez Laura Mendoza, luego de un receso que duró más de cuatro horas para 
determinar la medida cautelar que se impondría a quien es acusada de peculado agravado por la venta 
irregular de inmuebles correspondientes al municipio de Nuevo Casas Grandes. 
 
 
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/chihuahua/dictan-un-ano-de-prision-preventiva-a-la-
alcaldesa-de-ncg-11007653.html 
 

 
 
 

 
 
 
 
 

https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/chihuahua/dictan-un-ano-de-prision-preventiva-a-la-alcaldesa-de-ncg-11007653.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/chihuahua/dictan-un-ano-de-prision-preventiva-a-la-alcaldesa-de-ncg-11007653.html
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En tiempo y forma, en este espacio, criticamos, repudiamos, nefasto presidencialismo en México, 

que “transforman” al mandatario en turno, en un “todopoderoso”, porque así, son facultades que 

otorga nuestra Ley de leyes, y los “usos y costumbres” de nuestro sistema político. 

Reflejo fiel de exacerbado poder que tiene un Presidente de la República en este país, es el billete: 

un solo hombre, es el que dispone del Presupuesto de Egresos de la Federación, a su arbitrio, con 

discrecionalidad o no. 

Recientemente, con motivo del paquete económico que envió el presidente Andrés Manuel López 

Obrador a la Cámara de Diputados, pasado 8 de septiembre, cual establece artículo 74 de nuestro 

Código Supremo, resaltamos cómo, el Ejecutivo en turno, es el único que sabe, conoce, propone y 

dispone cifras macroeconómicas del siguiente año, para que en ese ejercicio fiscal, se contemplen 

paridad del peso frente al dólar, al menos en materia presupuestal, plataforma de producción 

petrolera… 

Recordamos en una ocasión que subió a tribuna de San Lázaro, el entonces diputado federal, 

perredista, Pablo Gómez Álvarez, admitió que ni el mismo Presidente, sabía con exactitud, la 

plataforma de petróleo que se exporta. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

XÓCHITL, VA POR GOBIERNO DE COALICIÓN, TERMINAR CON EL HIPERPRESIDENCIALISMO; 

SENADO, RECIBE TERNA PARA VACANTE EN SCJN  
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El mes pasado y principios de este, se hablaba del enorme caudal que hay en el país, con los recursos 

de excedentes petroleros, que no son más que la diferencia en la que estima un régimen el precio 

del barril de petróleo de exportación, y el costo en que se vende en el año siguiente. 

Generalmente, por arriba de lo que estimó Ley de Ingresos para ese año, ocasionalmente, cual en 

el “pico” de emergencia sanitaria por el Covid, llegó a valer cero dólar el barril, y un año después, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, reveló en su foro matinal que en esos aciagos meses, 

cerró la exportación. 

Millones de dólares que se convierten en millones y millones de pesos que, hay que decirlo, la 

nación,  ignora a dónde se van esos recursos. 

Aquí, ya señalamos la estimación del crudo mexicano de exportación el año pasado y este y, la 

verdad, son muchos dólares la diferencia entre a lo que se previó y el precio que  impone la oferta 

y demanda del energético en los mercados mundiales. 

O los “usos y costumbres” que laceran nuestro sistema político, como es que el Presidente en turno, 

sea el fiel de la balanza en el partido que lo postuló, para designar, de facto, pero al final, su índice 

derecho señala, quién va de candidato (a), a un cargo de elección popular, para gobernador, alcalde, 

diputado local, federal, senador, diputados locales. 

O reciente caso, de enviar terna al Senado, para elegir vacante de Arturo Zaldívar en el pleno de 

ministros en la Corte; si no hay acuerdo, finalmente, el Presidente, pone, dispone y presenta a esa 

Cámara, terna de aspirantes. 

En breve repaso, ese es el nivel de poder que ostenta un Presidente de la República en nuestro país, 

Andrés Manuel López Obrador, el de trillada frase, “no somos iguales”, es fiel reflejo del estilo 

personal para ejercer, de facto o de manera legal, nefasto presidencialismo en la República. 

Hay que decirlo, la “transformación” no llega aún, a nuestra Ley de leyes, para que un Decreto de 

esos que acostumbra firmar el presidente López Obrador -como el que extinguió 13 Fideicomisos en 
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SCJN-, sea el que elimine facultades meta constitucionales que lo convierten en el hombre más 

poderoso del país, durante un sexenio. 

No es casual entonces, ni coincidencia, que una de las aspirantes a sucederlo en Presidencia, la 

senadora Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz -previo a la sesión en la que el pleno autorizó licencia que 

solicitó-, ofreció conferencia de prensa, para anunciar iniciativa que busca transformar la forma de 

ejercer el poder en México. 

El proyecto que presentó emite Ley Reglamentaria de los gobiernos de coalición, para que su 

ejercicio, sea de manera transparente, democrática y horizontal. 

Reforma política que impulsaron partidos políticos, resaltó, para construir la democracia, culminó 

con la creación del Instituto Federal Electoral. “No obstante, no fue suficiente para generar un nuevo 

régimen político, donde el pluralismo y la eficacia de gobierno no fueran excluyentes”.  

Enseguida, ofreció de manera virtual, primera oferta política al electorado de este país, que el 2 de 

junio 2024, vota para Presidenta de la República: 

-“Para nosotros, la democracia que inicia en las urnas, se tiene que trasladar al gobierno y regular 

el ejercicio gobierno”. 

-“Tenemos que terminar con el hiperpresidencialismo y garantizar la estabilidad y la eficacia del 

gobierno en turno”. 

Figura de los gobiernos de coalición, recordó, existe en la Constitución, “pero no ha sido regulada”. 

-“El gobierno de coalición, es el siguiente paso de nuestro sistema democrático y régimen político”.  

-“Es el equilibrio y la corresponsabilidad, pasar de las alianzas electorales y promesas de campaña 

a los actos responsables de gobierno”. 

Xóchitl Gálvez, delineó tres aspectos importantes de la iniciativa: 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16/11/2023 OPINIÒN  0 

Resolver problemática de gobiernos divididos, a través de corresponsabilidad, asegura 

cumplimiento de las demandas ciudadanas y que a los cargos de responsabilidad, lleguen los 

mejores perfiles; tres, convierte Plataforma Electoral de la Coalición, en Programa de Gobierno. 

-“Hoy, no presentamos una simple iniciativa, estamos presentando una manera distinta de ejercer 

el poder político al servicio de México”. 

-“Ejercerlo de manera más transparente, más democrática, más horizontal”. Figura de gobiernos de 

coalición, añade, “oxigenará nuestra democracia y garantiza que todas las expresiones de nuestra 

pluralidad, se puedan manifestar con tolerancia y en un auténtico Estado de derecho”. 

Tajante, define su proyecto político-electoral, desde la Cámara que la encumbró a la candidatura 

presidencial del PAN-PRI-PRD, previo a la precampaña que inicia próximo lunes, en ciudad Juárez, 

Chihuahua: 

-“Con los gobiernos de coalición, se terminan los gobiernos de una sola persona y se instaura el 

gobierno republicano que debemos ser”. 

Conferencia de prensa que ofreció Xóchitl Gálvez, para anunciar primer oferta político-electoral al 

país, acudieron el dirigente nacional del PAN, Marko Antonio Cortés Mendoza; del PRI, diputado 

federal, Rafael Alejandro Moreno Cárdenas y el perredista de Sonora, Jesús Zambrano Grijalva, PRD. 

El Frente Amplio por México, asegura el panista de Zamora, Michoacán, lo que desea es gobernar 

bien al país y el modelo que le da, es pluralidad al ejercicio de gobierno, “que quien gane, no gane 

todo, que quien pierda, no quede excluido; que todos quepan en el ejercicio de gobierno y que haya 

una responsabilidad compartida”. 

-“¡Que se acabe! El hiperpresidencialismo autoritario que hoy tenemos en el país y que gobernemos 

juntos, escuchando a todos, a la pluralidad”. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16/11/2023 OPINIÒN  0 

-“Un gobierno de coalición, se basa en la distribución del poder y en la colaboración de los Poderes 

Ejecutivo y Legislativo, en una oposición clara a un régimen centralista que se ha vuelto poco eficaz”, 

expresó el priista. 

-“Queremos cambiar este régimen político para que queden atrás los gobiernos unipersonales y, 

más todavía, como éste de corte dictatorial; y que queremos una democratización verdadera del 

poder público, una ciudadanización del mismo poder público”, resaltó Zambrano. 

Ahí está la iniciativa de Xóchitl Gálvez, la cual, de ganar ella elección presidencial, será lo primero 

que opere: coordinarse con el Poder Legislativo y de esa manera, ejercer un gobierno de coalición 

en el próximo sexenio, para terminar con el hiperpresidencialismo que agobia al país. 

¡Vaya! 

EN EL CHACALEO 

Cordialidad y camaradería, imperó durante reunión a la cual convocó Claudia Sheinbaum Pardo, con 

los 9 candidatos a gobernador y jefe de gobierno en CDMX, que resultaron electos el fin de semana 

pasado… “En unidad trabajamos con pasión por México, para fortalecer el legado del presidente 

Andrés Manuel López obrador y seguimos avanzando a la consolidación del segundo piso de la 4T 

que impulsa la Coordinadora Nacional, por un cambio y transformación del país”, comentó el 

senador Alejandro Armenta Mier… Esa imagen que apareció ayer en nuestro sitio, entre el senador 

y su primo hermano, Moisés Ignacio Mier Velazco, nos informan, fue en el contexto del encuentro 

que ambos sostuvieron en el Palacio de Gobierno en la ciudad de Puebla, con el gobernador, Sergio 

Salomón Céspedes, a la que acudieron también los otros militantes de Morena que aspiraron a la 

candidatura que ganó el senador y ex presidente en la mesa directiva… Reiteramos, esa imagen, la 

publicó el senador, en su red social… Con motivo de la reciente visita al país del señor Tiny Kox, 

presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, inédito, presidentas del Poder 

Legislativo, diputada Marcela Guerra Castillo y la senadora Ana Lilia Rivera Rivera, suscribieron 
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comunicado conjunto, en el que reafirman importancia de los valores que comparten en el 

Congreso, los cuales, representan base de nuestras instituciones, como protección irrestricta de los 

derechos humanos, el respeto del Estado de derecho y fortalecer la democracia… La representante 

popular de Nuevo León y la senadora de Tlaxcala, coinciden en apreciar y fomentar la relación de 

México, con el Consejo de Europa, con sustento en su condición de Estado observador; 

establecieron conveniencia que el Senado y Cámara de Diputados, renueven su compromiso con los 

instrumentos y órganos del Consejo de Europa… Entre otros objetivos, lo anterior fue la Declaración 

Conjunta que, ayer, firmaron en CDMX, las presidentas del Poder Legislativo y la Asamblea 

Parlamentaria del Consejo de Europa… Hoy, 17:00 horas, en el Patio del Federalismo del Senado, la 

presidenta en mesa directiva, Ana Lilia Rivera, organiza evento de bienvenida a “La pequeña Amal”, 

símbolo de los derechos de las personas refugiadas a nivel global… Ayer, después de las tres de la 

tarde, llegó al Senado de la República, comunicación del Ejecutivo Federal, en el que presenta la 

terna de tres mujeres, para que el pleno, designe de ellas, la vacante que dejó en el pleno de 

ministros en SCJN, el ex presidente del Poder Judicial, Arturo Zaldívar… La presidenta de la sesión, 

Ana Lilia Rivera, turnó el documento, a la comisión de Justicia, a cargo de la ministro en retiro, Olga 

Sánchez Cordero… El asunto, se puede dirimir este mes, siempre y cuando haya acuerdo y consenso, 

cual reiteró ayer, el coordinador del grupo mayor y presidente en Junta de Coordinación Política, 

Oscar Eduardo Ramírez Aguilar… La presidenta del senado estima que, próxima semana, aquella 

comisión, analice, discuta, vote y apruebe dictamen y lo ponga a consideración de la mesa directiva, 

para que el pleno lo desahogue… “En caso de no encontrarse una mayoría calificada, vamos a una 

segunda ronda y en caso de no volverse a encontrar un acuerdo, un consenso, estaríamos, yo espero 

que no lleguemos a esa parte, pero si se agota, se rechaza y el Ejecutivo volvería a mandar 

nuevamente una terna”, perfila el “jaguar negro”… Bertha María Alcalde Luján, Lenia Batres 

Guadarrama y María Estela Ríos González, fue la terna que recibió el Senado… Para este asunto,  

mesa directiva formalizó acuerdo, que establece el procedimiento para la elección de la vacante en 

la Corte… Artículos 95 y 96 en nuestra Ley de leyes, sustenta el trabajo que, en este caso, alista la 
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comisión de Justicia y el pleno del Senado… La oposición, de inmediato, defenestró esas propuestas 

para cubrid vacante en SCJN… Tajante, Xóchitl Gálvez: Creo que con esta terna, no se está pensando 

en la Corte, se está pensando cómo perpetuarse en el poder y cómo impedir que haya fallos de la 

Corte, apegados a la Constitución, sino cómo estos fallos de la Corte, sean apegadas a la persona 

que está en el poder”… De igual manera, el senador Eduardo Ramírez: “yo creo que aquí hay que 

valorar los perfiles, creo que son tres abogadas destacadas, son a propuesta del Poder Ejecutivo. 

Nuestro sistema presidencialista, así lo establece nuestra Constitución”… Desdeña críticas 

lapidarias, virulentas y admite que, no obstante, “tienen una identificación con el movimiento”, no 

será obstáculo para construir una mayoría calificada… Virulenta, intervención en tribuna de la 

senadora Kenia López Rabadán, en el asunto de Arturo Zaldívar… Con 63 votos a favor y 43 en 

contra, el Senado aprobó renuncia de Arturo Zaldívar, cual ministro en SCJN… Cámara de Diputados 

aprobó dictamen que reforma Ley General de Educación, que beneficia a las personas con 

discapacidad. Presidenta de la comisión de Atención a Grupos Vulnerables, Gabriela Sodi Miranda, 

PRD… Considera que garantizar los derechos de las personas con algún tipo de discapacidad para 

integrarse al sistema de educación, tener acceso, permanencia y participación en el mismo, 

permitirá que el país dé cumplimiento con diversos Tratados Internacionales y mejorar las 

condiciones bajo las cuales se prestan los servicios educativos… ¡Enhorabuena!... Senado aprobó 

dictamen de la comisión de Defensa Nacional, por el que se ratifican 230 ascensos en diversos 

grados del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, que expidió el Poder Ejecutivo Federal… El presidente 

de ese órgano legislativo, Félix Salgado Macedonio, reconoció trabajo que desempeñan las Fuerzas 

Armadas en el país, en especial, resaltó, de aquellos estados que se afectan por desastres naturales, 

como el caso de Acapulco… Krishna Karina Romero Velázquez, diputada federal del PAN, presentó 

Segundo Informe Legislativo, en el que ponderó apoyo con gestoría y servicios médicos, dentales, 

actividades sociales y recreativas, a los ciudadanos de su distrito electoral federa., 19, con cabecera 

en el municipio de Tlalnepantla de Baz, Estado de México… Legisladora panista, ofrece que su 

objetivo como representante popular es asegurar la calidad de vida de los ciudadanos… Los 
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senadores Martha Lucía Micher Camarena y Alejandro Rojas Díaz Durán, desde su escaño, opinaron 

sobre la solicitud de licencia que presentó Xóchitl Gálvez… La bancada blanquiazul, la despidió con 

mariachi en un salón, cercano al de sesiones… ¡Ya tengo licencia!, dijo a sí misma, la virtual 

candidata presidencial, al bajar escaleras rumbo al sótano 1, para abordar su transporte particular 

y dirigirse a su proyecto político-personal… “Yo, ¡nunca!, imaginé llegar como senadora y salir como 

estoy saliendo”, declaró hasta en dos ocasiones, a los medios… Hay expectación entre la clase 

política del país, “del Presidente para abajo”, por el contenido de su discurso político que, Xóchitl y 

Claudia, emiten lunes próximo, desde ciudad Juárez, Chihuahua y Veracruz (en el puerto), 

seguramente, cuando arranquen su precampaña que termina primeros días de enero 2024. ¡Vaya!... 

Nuestro Correo: juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! https://los3poderes.com/... ¡Síguenos! 

Redes sociales… YouTube: juanlopezmiguel59… Twitter: @JuanLopezMiguel… Instagram: 

juan3poderes…                   
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; ENVIO TERNA PARA RELEVAR A ARTURO ZALDÍVAR COMO MINISTRO DE LA SCJN 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, envió la terna para relevar a Arturo Zaldívar como ministro de la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación (SCJN) entre las mujeres que se incluyen está Bertha Alcalde Luján, hermana de la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde. 

La terna la integran: Bertha María Alcalde Luján, quien este año buscó relevar a Lorenzo Córdova en la presidencia del INE. Lenia Batres 

Guadarrama, militante de Morena y hermana del actual Jefe de Gobierno de la CDMX, Martí Batres. Maria Estela Ríos González, actual 

consejera jurídica de Presidencia. Lenia Batres, Bertha Alcalde y María Estela Ríos son extraoficialmente las propuestas de AMLO para 

relevar a Zaldívar en la SCJN. Las tres mujeres propuestas son afines al proyecto que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

El Senado deberá de aprobar o en su caso rechazar la terna pues se debe tener el voto de 2/3 partes de los senadores presentes. Si la terna no 

es avalada y se rechace la terna, el presidente deberá enviar una nueva. En caso de que no se logre de nuevo el aval, será el presidente quien 

designe a la nueva ministra. 

 

RICARDO MONREAL; DEFENSA DE LOS DERECHOS LABORALES CONTINUARÁ COMO PARTE CENTRAL DE LA CUARTA 

TRANSFORMACIÓN 

 

Ricardo Monreal Ávila el senador con licencia, durante el XV Congreso Nacional Ordinario de la CATEM, destacó el trabajo legislativo que ha 

impulsado Morena a favor de la clase trabajadora. El legislador llamó a los trabajadores de México a continuar unidos con el gobierno progresista, 

encabezado por Morena, para consolidar el respeto a sus derechos laborales. Así lo dijo durante la conformación de una alianza entre el 

movimiento encabezado por Claudia Sheinbaum Pardo como coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación y la 

Coordinación Autónoma de Trabajadores y Empleadores de México (CATEM), que dirige Pedro Haces. Cuando, después de 50 años se ratificó 

en el Senado el reconocimiento del Convenio 98 de la OIT sobre contratos colectivos y libertad de sindicación. Reconociendo con ello el trabajo 

de las trabajadoras y trabajadores domésticos, protegiéndolos en su seguridad y en sus derechos. Resaltó que el Convenio 190 y el Protocolo 

de 2014; por vez primera, en el Tratado Internacional de libre comercio entre México, Estados Unidos y Canadá se estableció un capítulo completo 

sobre la cuestión laboral en defensa de los trabajadores de México. Estas son solo algunas de las razones que debemos esgrimir para ratificar 

nuestra alianza y el pacto. La alianza, la debemos hacer, la debemos realizar ahora, en este momento con la doctora Claudia Sheinbaum. 

Monreal Ávila señaló que su experiencia en el tema la obtuvo por su trabajo como legislador, por el que conoce el trabajo del Congreso del 

Trabajo, los dirigentes sindicales y del senador Pedro Haces. Aquí está la defensa y la razón para continuar profundizando la Cuarta 

Transformación. 

 

 

 

 

 

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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SENADORA ANA LILIA RIVERA; HOMENAJE EN EL SENADO AL HEROICO COLEGIO MILITAR 

 

La presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera, informo que la Cámara de Senadores inscribió en su Muro de Honor y en letras doradas la 

leyenda: 2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio Militar, frase que develaron los legisladores para reconocer a esa importante institución 

educativa, cuyo compromiso, desde 1823, ha sido vigilar la libertad, soberanía e integridad territorial de nuestro país, pero también para apoyar 

a la sociedad. La presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera, expresó que con la develación de esta frase, el Senado reconoce al Ejército 

mexicano y a sus integrantes, se une al esfuerzo de preservar los valores del país y contribuye a conservar y atesorar la historia del Colegio 

Militar. El Ejército mexicano, noble y comprometida institución, refrenda que es y ha sido una leal institución que siempre ha brindado el apoyo 

determinante a la sociedad. Cómo no reconocer a sus integrantes, que su actuar sin dilación se ha manifestado en favor de las personas 

damnificadas y la población afectada por el reciente huracán Otis.  Ana Lilia Rivera afirmó que destacadas y destacados militares, egresados 

del Heroico Colegio Militar, fueron llamados a enfocar el esfuerzo institucional en aras de la seguridad y el desarrollo colectivo, con la 

materialización de proyectos prioritarios con los que se busca fortalecer la infraestructura estratégica, para impulsar el crecimiento de México y 

el bienestar de la ciudadanía. Celebramos los 200 años del plantel educativo de formación militar de mayor legado, tradición e historia que ha 

entregado a nuestra patria dos siglos de honor y de lealtad. El Heroico Colegio Militar ha sido cuna de reconocidos personajes que han dado 

ejemplo en históricas batallas, de iniciativa para profesionalizar al instituto armado, pero, sobre todo, personajes que han destacado a través de 

acciones realizadas en beneficio del pueblo de México.  

 

SENADO; APRUEBA RENUNCIA DE ARTURO ZALDÍVAR COMO MINISTRO DE LA SCJN  

 

El Pleno del Senado de la República con 63 votos a favor y 43 en contra, aprobó la renuncia de Arturo Zaldívar Lelo de Larrea como ministro 

de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). En el dictamen refiriere que el pasado 7 de noviembre, Arturo Zaldívar sometió su renuncia 

a consideración del presidente Andrés Manuel López Obrador; y el 8 de noviembre, el titular del Ejecutivo federal manifestó expresamente su 

aceptación de la dimisión. Destaca que una correcta interpretación del texto constitucional no puede llevar al absurdo de obligar a un individuo 

para permanecer en un cargo público, aún en contra de su voluntad. Subraya que, bajo una apreciación basada en la lógica, el derecho y el 

notorio precedente en el que se constituye el procedimiento llevado a cabo por el Senado y que culminó con la aprobación de la renuncia del 

entonces ministro Eduardo Tomás Medina Mora Icaza, en 2019, también debe aprobarse la renuncia de Zaldívar Lelo de Larrea. Al presentar 

el proyecto, la presidenta de la Comisión de Justicia, Olga Sánchez Cordero, indicó que la Constitución no establece un catálogo de causales 

graves para la procedencia de la renuncia de ministras y ministros de la Corte, por lo que quedan al arbitrio del ministro, del titular del Ejecutivo 

federal y del Senado. Se presentaron votos particulares por parte de los senadores Damián Zepeda Vidales e Indira Rosales San Román, del 

PAN; Noé Castañón Ramírez, de Movimiento Ciudadano; Claudia Edith Anaya Mota, del PRI; Germán Martínez Cázares, del Grupo Plural; y 

Claudia Ruiz Massieu Salinas, sin partido. En la discusión, el senador Navor Alberto Rojas Mancera, de Morena, felicitó a Arturo Zaldívar 

por actuar con congruencia al pedir su renuncia, toda vez que decidió participar en la transformación del país. Asentó que es momento de que 

los ministros que son abiertamente de derecha, como la ministra Norma Piña, también soliciten su renuncia. El senador Clemente Castañeda 

Hoeflich aseguró que el Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano no acompañaría el proyecto, ya que consideran que el Poder Judicial 

no puede estar sujeto a los vaivenes de la política ordinaria del país. Lo que la Corte debe hacer, es defender la Constitución, garantizar libertades 

y defender el Estado de Derecho. La senadora del PRI, Nancy de la Sierra Arámburo, expresó que Arturo Zaldívar pasará a la historia por 

deshonrar a la máxima aspiración de todo jurista: servir a nuestro país, porque su renuncia fue para sumarse a un proyecto político que ha dejado 

clara su decisión de destruir al Poder Judicial. El senador Jorge Carlos Ramírez Marín, expresó que el trabajo que les corresponde realizar a 

los senadores sobre la renuncia del ministro Zaldívar, no es el de la especulación, sino revisar lo que más le conviene a la República, por lo que 

hoy debemos dar un paso al frente y nombrar con categoría y altura de miras a quien deba sustituirlo, garantizando su autonomía frente a 

cualquier poder.  

 

EDUARDO RAMÍREZ; IMPULSA LA TRANSFORMACIÓN EN EL SENADO CON DIÁLOGO Y COOPERACIÓN 

 

Eduardo Ramírez Aguilar, quien asumirá el rol de coordinador de la Defensa de la Cuarta Transformación en Chiapas, indico que parte 

fundamental de su labor en el Senado consiste en fomentar un diálogo constructivo entre los poderes. Parte de mi labor parlamentaria en el 

Senado de la República es mantener un diálogo sano entre poderes, así como analizar y abordar los pendientes legislativos en el marco 

constitucional y legal que rige al sistema político mexicano. Indico que se reunió con la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, como 

coordinador parlamentario de Morena, trabajamos de manera colaborativa para avanzar en la ruta de la transformación nacional, siempre 

comprometidos con los principios de nuestro movimiento democrático. Asimismo informó que antes de la sesión ordinaria, se reunió con el Grupo 

Parlamentario de los Senadores de Morena para abordar diversos temas de la agenda legislativa. Eduardo Ramírez, agradeció al pueblo de 

Chiapas por su participación y confianza, declarando que la jornada cívica fue un ejercicio unificado, pacífico y respetuoso. Como líder de la 
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bancada de Morena en el Senado, expresó su gratitud a la dirigencia nacional de Morena y a la comisión de elecciones por la transparencia y 

democracia que prevaleció en el proceso. 

 

IGNACIO MIER; PACTA UNIDAD CON ALEJANDRO ARMENTA  

 

El diputado Ignacio Mier Velazco y el senador Alejandro Armenta Mier pactaron unidad para los comicios de 2024. Esto luego de que Ignacio 

Mier aceptó participar por la primera fórmula para el Senado que postulará Morena, luego de que las tres encuestas que mandó hacer Morena 

ubicó como ganador a Armenta para que sea el candidato a la gubernatura. Ignacio Mier dijo: Hoy ratificamos que el sueño de un mejor futuro 

para todos los poblanos es trabajando unidos. Con Alejandro Armenta me une no solo la sangre, también la esperanza de que juntos podemos 

hacer posible la transformación de Puebla. Ignacio Mier recibirá el respaldo de Armenta para disputar la coordinación del grupo parlamentario 

de Morena en la Cámara de Senadores durante la siguiente legislatura para consolidar ambos el poder del grupo de Puebla en una eventual 

nueva gubernatura y nueva presidencia en manos de la 4T. 

 

ZOÉ ROBLEDO; CEREMONIA DE LA CONMEMORACIÓN DEL 46 ANIVERSARIO DEL PERSONAL DE TAOD 

 

El director general del IMSS, Zoé Robledo, informo que el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) realizó una ceremonia para conmemorar 

el 46 aniversario del personal Técnico en Atención y Orientación al Derechohabiente (TAOD) y reconocer la contribución de mil 816 trabajadoras 

y trabajadores en la implementación de una cultura institucional de calidad y calidez en el servicio, en beneficio de la población derechohabiente. 

En presencia de TAOD de las representaciones del país, con excepción de Guerrero que atiende las afectaciones en Acapulco por el huracán 

Otis, Zoé Robledo, destacó que en 46 años este personal ha fortalecido al Instituto a través de una estrategia para facilitar trámites, gestiones y 

la solución de asuntos de la derechohabiencia. Resaltó que 2023 es el primer año en el que se han registrado un mayor número de 

reconocimientos por el servicio del personal del IMSS respecto a la cantidad de quejas, no es un tema de registro, es un tema de atención, de 

cómo la transformación tuvo que ver con atender primero la gestión y resolver, para que no se convierta en una queja; es uno de los datos más 

importantes que vamos a tener en toda la administración. Zoé Robledo señaló que para fortalecer la labor del personal TAOD se cubrieron 155 

plazas en 2023 y la próxima semana se emitirá la sexta convocatoria con plazas para coordinaciones estatales y diversos puestos, aunado a 

mayor capacitación y profesionalización. Indicó que en los últimos dos años, el IMSS ha resuelto el 100 por ciento de las solicitudes del área de 

Atención Ciudadana de Presidencia de la República. Estoy convencido en que seguirán siendo las técnicas y los técnicos de Orientación y 

Atención al Derechohabiente una de las contribuciones más grandes del IMSS a otras instituciones de atención médica, para demostrar cómo 

con un trato humano se puede ser igual de eficiente y que la indiferencia tiene una vacuna y son las TAOD. El titular de la Dirección de Operación 

y Evaluación del IMSS, Javier Guerrero García, expresó que se ha llevado a cabo la indicación del director general, Zoé Robledo, de cuidar, 

fortalecer y empoderar a las TAOD en el marco de las tareas cotidianas de los Órganos de Operación Administrativa Desconcentrada (OOAD) o 

las Unidades Médicas de Alta Especialidad (UMAE), a fin de mejorar la calidad y el buen trato a la derechohabiencia. La dimensión de la calidad 

tiene que ver sí con infraestructura, sí con procesos médicos pero sobre todo con actitud humana, con sensibilidad, cercanía, compromiso, 

espíritu de cuerpo y con identidad. En la ceremonia estuvieron presentes la diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján, presidenta de la Comisión 

de Seguridad Social; Marcos Bucio, secretario general del IMSS; Alejandra Aburto, presidenta honoraria del Voluntariado del IMSS; Claudia 

Vázquez Espinoza, directora de Innovación y Desarrollo Tecnológico del Seguro Social; Nayeli Fernández Bobadilla, secretaria de Igualdad 

Sustantiva del Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social; así como representantes del H. Consejo Técnico. 

 

CLAUDIA SHEINBAUM; CELEBRA REUNION CON LA CATEM: PROMETE DEFENDER LOGROS DE LA 4T EN EL SECTOR LABORAL 

 

Claudia Sheinbaum Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, se reunió en la Ciudad de México con 

integrantes de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), para celebrar su XV Congreso Ordinario. Claudia 

Sheinbaum se comprometió a mantener lo que definió como las grandes victorias de la 4T en el sector laboral. Aquí, me comprometo con las y 

los trabajadores de México, a que vamos a seguir defendiendo el salario de las y los trabajadores, a que vamos a seguir defendiendo sus 

prestaciones laborales, porque sabemos que si a los trabajadores les va bien, le va bien a los empresarios y a todo el país. Subrayó que para 

que a México le siga yendo bien no podemos cambiar al rumbo. Antes de esta reunión Sheinbaum encabezó en la sede nacional de Morena 

una reunión con los nueve coordinadores estatales de defensa de la transformación, quienes asumirán eventualmente las candidaturas a las 

gubernaturas y a la jefatura de Gobierno capitalina para el próximo año. En la 4T estamos unidos. Vamos con el pueblo de México a fortalecer y 

avanzar en este renacimiento de la vida pública de México. En tanto, durante el Congreso de la Catem, Sheinbaum apuntó que se formaliza la 

alianza con esa central obrera, luego que tomó protesta a los primeros grupos que la agrupación gremial denominó como comités de defensa de 
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la transformación laboral. La central obrera ofreció conformar al menos 10 mil de estos comités, como su aportación a la transformación. El 

dirigente de la Catem, Pedro Haces, se pronunció en contra de la reducción de jornada laboral con el argumento de que ello derivará en una 

reducción salarial. Al acto acudieron los gobernadores de Puebla, Sergio Salomón Céspedes; Quintana Roo, Mara Lezama; de Nayarit, Miguel 

Navarro; de Baja California, Marina del Pilar, y de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla.  

 

XÓCHITL GÁLVEZ; SENADO APRUEBA SU LICENCIA PARA IR POR LA PRESIDENCIA 

 

La senadora, Xóchitl Gálvez Ruiz, dio a conocer que los legisladores de la Cámara de Senadores aprobaron su licencia para retirarse del cargo, 

y a seguir sus aspiraciones y llegar a la presidencia en las elecciones del 2024. Por votación económica, los legisladores votaron a favor de 

otorgar licencias con tiempo indefinido a las senadoras Verónica Delgadillo y a Xóchitl Gálvez para separarse de sus cargos. La panista 

agradeció a sus compañeros y compañeras legisladores y dio un discurso en el que destacó su labor legislativa. Hoy terminó un ciclo de mi vida 

y debo decir que puse mi corazón y mi esfuerzo para cumplir a cabalidad mi encargo como senadora de la república. Recordó que presentó dos 

iniciativas más con las que pretende poner fin al presidencialismo y a entrar a un concepto de gobierno de coalición donde se busca incluir al 

gobierno y a los ciudadanos. Dio un agradecimiento a los grupos parlamentarios del PRI, PAN, PRD, Grupo Plural e incluso de Movimiento 

Ciudadano (MC), así como a integrantes del bloque oficialista al apoyarse en algunas cuantas iniciativas. Estoy segura que el próximo sexenio 

serán oposición pero no seremos tan malos como ustedes lo fueron. Compañeras y compañeros de Morena, estoy segura de que el próximo 

sexenio serán oposición pero no seremos tan malos como ustedes lo fueron. Yo sí me voy a portar bien con ustedes. Dijo que Morena no estuvo 

a la altura de las circunstancias y no tuvieron la capacidad de respuesta, sin embargo, dijo que en ella no cabe la revancha con el amor a México 

les extiendo mi mano y mi disposición al diálogo digno y respetuoso. Finalmente llamó a la unidad en el país: Dejemos atrás la confrontación y 

la polarización que tanto daño le han hecho a nuestro país, México nos necesita poniendo lo mejor de cada uno de nosotros. 

 

ADRIÁN RUBALCAVA; VA COMO ASPIRANTE A LA JEFATURA DE GOBIERNO 

 

El alcalde con licencia de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, se registró como aspirante en el proceso interno de Va por la CDMX para definir la 

candidatura de oposición por la Jefatura de la Ciudad de México en las elecciones del 2024. Estuvo acompañado de Luis Espinoza Cházaro 

del PRD, quien también ya se registró al proceso; y Cynthia López, que recién declino sus aspiraciones, en favor del priista. Adrián Rubalcava 

agradeció a Cházaro y a Cynthia López Castro, así como a los dirigentes del PRD y del PRI en la capital. Sin duda el PRI está construyendo 

un esquema de unidad, de integración de un proyecto en donde todos estamos contemplados. Aquí entrego todos mis documentos y hago formal 

mi interés para gobernar la CDMX y que el PRI vuelva a gobernar. El pasado 7 de noviembre, Rubalcava notificó al Congreso de la capital que 

se ausentaría de su cargo durante 15 días para impulsar sus aspiraciones y comenzar una gira por todas las alcaldías de la capital.   

 

MARIO DELGADO; INVITA AL REGISTRO DE CLAUDIA SHEINBAUM COMO PRECANDIDATA ÚNICA A LA PRESIDENCIA DE LA 

REPÚBLICA  

 

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, extiende una invitación al registro de Claudia Sheinbaum como precandidata única a la 

presidencia de la República, mismo que se llevará a cabo el próximo domingo 19 de noviembre. La cita es a las 12:00 horas en los salones 

Olmeca 1 y Olmeca 2 del World Trade Center ubicado en Montecito 38, Nápoles, Benito Juárez, 03810, Ciudad de México. 

 

JOE BIDEN; OBJETIVOS Y ALCANCE DE LA REUNIÓN CON XI JINPING 

 

El presidente Joe Biden, y el líder chino Xi Jinping acordaron tomar medidas para frenar la producción de fentanilo y restablecer la comunicación 

militar durante la cumbre de alto riesgo. Los resultados, que se esperaban antes de las conversaciones, representan un progreso en la mejora 

de la todavía tensa relación entre Estados Unidos y China. Pero los líderes no llegaron a emitir una declaración conjunta u otra declaración de 

cooperación. Durante la cumbre Biden dejó en claro que China debería apoyarse en Irán para evitar medidas que agravarían la tensa situación 

en el Medio Oriente. Los líderes también dejaron en claro que querían estabilizar la relación de sus países después de meses de intensa tensión. 

Biden tenía como objetivo utilizar la reunión para estabilizar la relación entre Estados Unidos y China después de meses de tensión entre las 

dos superpotencias. Los mandatarios intentarán resolver disputas comerciales y militares. Los funcionarios estadounidenses tuvieron cuidado de 

gestionar las expectativas, diciendo que no esperaban una larga lista de resultados o incluso una declaración conjunta, como es habitual después 
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de las cumbres entre líderes. El objetivo principal de las conversaciones parecía ser restablecer los canales de comunicación, principalmente a 

través del ejército, para evitar el tipo de falta de comunicación o error de cálculo que los funcionarios estadounidenses temen que pueda llevar a 

un conflicto abierto. China acordó perseguir a las empresas que producen sustancias químicas precursoras del fentanilo, el poderoso narcótico 

que ha alimentado una crisis de drogas en Estados Unidos. Estados Unidos observará de cerca si China cumple con los compromisos asumidos 

en la cumbre 
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PORTADAS INTERNACIONALES 

 

 

 

 

 

 

Freeway closure brings anger, 
traffic 

Biden, Xi dial back rancor in Summit 

to stabilize ties 
U.S., China move to reopen military 

ties 

Israeli capture of hospital may 

shape course of war 

La guerre à Gaza menace de 
faire imploser le Fatah   

Sánchez defiende la amnistía para 
un Gobierno que frene a los ultras  

Defiant Sunak vows to change strikes 
down Rwanda policy  

PM vows to push through Rwanda 
plan after court rules it unlawful 

“Nada impedirá que se celebre el 
referendo del 3 de diciembre” 

Fiscalía inicia investigación por 

eventuales sobornos en SII y CMF: 

interroga a abogada y realiza incautación 

a socio de Factop 

 

Legislatura: los ñoquis de la 
corrupción aún cobran sueldos 

truchos    

Conselho da ONU pede pausas 
humanitárias e soltura de reféns  

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•Biden y Xi acordaron combatir el tráfico de fentanilo y reiniciar el diálogo militar 

•Israel asaltó el mayor hospital de Gaza donde hay pacientes varados por los combates  

•Paraguay y Venezuela restablecen relaciones diplomáticas rotas desde enero de 2019 

•Justicia francesa emitió orden de arresto contra el presidente sirio por uso de armas químicas  
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Congreso aprobó reforma a Ley del Mercado de Valores que impulsa la cotización de empresas.- La 

Cámara de Diputados aprobó la reforma que tiene como objetivo facilitar que las empresas más 

pequeñas vendan deuda o acciones a inversores institucionales mediante la simplificación de las 

regulaciones. También permite clases de acciones con diferentes derechos de voto, las llamadas 

acciones de clase dual, para atraer a las empresas familiares a cotizar en bolsa. [BLOOMBERG, 

FORBES] 

MESA DIRECTIVA 

Muy alentadora la reunión con la presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo.- 

Espero con ansias la adhesión de México al Convenio de Estambul, lo que convertirá a México en el 

primer país latinoamericano en sumarse a este importante instrumento jurídico: Tiny Kox, presidente 

de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa. [X] 

Diputadas de todos los partidos de México impulsan una reforma contra los vientres de alquiler.- El 

Grupo Plural de Igualdad Sustantiva de México, formado por diputadas de todos los partidos, acordó 

impulsar una serie de reformas constitucionales sobre los vientres de alquiler y la mercantilización de 

seres humanos. La diputada Blanca Alcalá Ruiz, del PRI, manifestó que pretenden prohibir los vientres 

de alquiler y que quede así legislado en la Constitución. Karla Yuritzi Almazán Burgos, diputada de 

Morena, anunció que esta medida se trata de una prioridad y espera que se pueda aprobar antes 

de que termine la legislatura. [PÚBLICO] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Luis E. Cházaro se registró para buscar candidatura a CDMX.- En un acto en las instalaciones del PRD 

capitalino y arropado por el líder nacional, Jesús Zambrano; la presidenta del partido en Ciudad de 

México, Nora Arias; el senador Miguel Ángel Mancera y el priísta Adrián Rubalcava, Luis E. Cházaro 

pidió unidad en la alianza “Va por CDMX”. [LA LISTA, LA POLÍTICA ONLINE, EL PAÍS] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

AMLO busca mayor cooperación entre Estados Unidos y China tras reunión en la APEC.- Con motivo 

del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), el presidente mexicano, Andrés Manuel 

López Obrador, expresó su deseo porque Estados Unidos y China tengan mayor colaboración tras la 

reunión que Xi Jinping y Joe Biden tienen programada. [FORBES] 

López Obrador anunció que cambiarán el nombre de mar de Cortés por el de Golfo de California.- El 

presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que cambiarán de manera oficial el 

nombre de mar de Cortés por el de Golfo de California. [EUROPA PRESS, SPUTNIK, RT] 
 

https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/congreso-aprueba-reforma-a-ley-del-mercado-de-valores-que-impulsa-cotizacion-de-empresas/
https://www.forbes.com.mx/diputados-avalan-reforma-a-ley-del-mercado-de-valores-bmv-aplaude/
https://twitter.com/PACE_President/status/1724845035483447403
https://www.publico.es/es/internacional/diputadas-de-todos-los-partidos-de-mexico-impulsan-una-reforma-contra-los-vientres-de-alquiler/
https://la-lista.com/poder/politica/2023/11/15/el-perredista-luis-espinosa-chazaro-se-registrapara-buscar-la-candidatura-a-cdmx
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/ciudad-mx/luis-chazaro-se-registro-por-la-cdmx-y-sera-el-unico-candidato-del-prd/
https://elpais.com/mexico/2023-11-16/la-oposicion-da-el-pistoletazo-de-salida-para-la-eleccion-de-la-candidatura-en-ciudad-de-mexico.html
https://www.forbes.com.mx/amlo-busca-mayor-cooperacion-entre-eu-y-china-tras-reunion-en-la-apec/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-lopez-obrador-anuncia-cambiaran-nombre-mar-cortes-golfo-california-20231115135707.html
https://sputniknews.lat/20231115/amlo-vuelve-a-revisitar-la-historia-de-mexico-y-dice-que-cambiara-el-nombre-del-mar-de-cortes-1145736991.html
https://actualidad.rt.com/actualidad/488498-lopez-obrador-nombre-mar-cortes-golfo-california
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Gobierno de México revela dos contratos de internet con Starlink de Elon Musk por 3,331 mdd.- El 

Gobierno mexicano reveló dos contratos con la empresa de satélites Starlink, del magnate Elon Musk, 

con un valor máximo conjunto de 3,331 millones de pesos para cumplir con las metas de su programa 

‘Internet para todos’. [FORBES, SPUTNIK, EL PAÍS, REUTERS, GLOBE AND MAIL] 

Gobierno de AMLO ‘no representa ningún cambio’: EZLN.- El Ejército Zapatista de Liberación Nacional 

aseguró que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador “no representa ningún cambio”, pues “los 

pueblos originarios siguen siendo objeto de la limosna, acarreo electoral, curiosidad artesanal y punto 

de fuga para quienes administran la destrucción en curso”. [LA LISTA] 

POLÍTICA 

RUMBO AL PROCESO ELECTORAL DEL 2024 

Partido gobernante de México parece haber evitado deserciones antes de los comicios de 2024.- El 

partido oficialista Morena parecía haber evitado la posibilidad de sufrir deserciones a gran escala de 

aspirantes a candidaturas que se sienten decepcionados en el periodo previo a las elecciones de 

México de 2024. [LOS ANGELES TIMES] 

SENADO 

Senado ratificó renuncia de Arturo Zaldívar de la Suprema Corte.- El Senado de México ratificó la 

renuncia del ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar. Con 63 votos, 

procedentes de la mayoría de senadores de Morena y sus aliados, el pleno de la cámara ha 

aceptado la dimisión de uno de los 11 jueces más importantes del país. [EL PAÍS, LA LISTA] 

JUDICIAL 

López Obrador propuso a tres mujeres de su gobierno para sustituir a Zaldívar en Suprema Corte.- 

María Estela Ríos, consejera jurídica del presidente; Bertha María Alcalde, asesora de Cofepris, y Lenia 

Batres, consejera de legislación, conforman la terna que el mandatario mandó al Senado. [EL PAÍS] 

Fiscalía advirtió un desfalco de 3.290 millones de pesos en la gestión de Murillo Karam como 

procurador.- Mientras el exfiscal lucha por la prisión domiciliaria en un juicio por tortura y desaparición 

por el ‘caso Ayotzinapa’, la Fiscalía está a la caza de varios de sus colaboradores por un daño 

millonario a la Hacienda pública. [EL PAÍS] 

Sentencian a Saúl Huerta, exdiputado de Morena, a tres años de prisión por abuso sexual.- El 

exlegislador federal, Benjamín Saúl Huerta, fue sentenciado a tres años y cuatro meses de prisión por 

el delito de abuso sexual en contra de un menor de edad. Además, Huerta deberá pagar 18 mil 960 

pesos como reparación del daño. [LA LISTA] 

MIGRACIÓN 

México rechazó medidas antimigrantes aprobadas por Congreso de Texas.- El Gobierno federal 

expresó su rechazo a las medidas anti inmigrantes que pretendan detener el flujo de personas, 

mediante su criminalización, tras la Ley SB4 aprobada por el Congreso de Texas. [LA LISTA] 

Ola migratoria cede en el norte de México pero con cuestionados operativos del Gobierno.- Los 

campamentos de miles de migrantes en Ciudad Juárez, en la frontera norte de México, 

desaparecieron tras la oleada migratoria de los últimos meses, pero activistas de la zona acusan al 

Gobierno mexicano de violar los derechos humanos de los extranjeros con sus operativos. [EFE] 

 

 
 

https://www.forbes.com.mx/gobierno-de-mexico-revela-dos-contratos-de-internet-con-starlink-de-elon-musk-por-3331-mdd/
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https://www.reuters.com/technology/musks-starlink-secures-90-mln-contract-offer-free-internet-mexico-2023-11-15/
https://www.theglobeandmail.com/investing/investment-ideas/article-elon-musk-denies-report-of-potential-starlink-ipo-in-2024/
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https://elpais.com/mexico/2023-11-16/la-fiscalia-advierte-un-desfalco-de-3290-millones-de-pesos-en-la-gestion-de-murillo-karam-como-procurador.html
https://la-lista.com/mexico/2023/11/15/sentencian-a-saul-huerta-exdiputado-de-morena-a-3-anos-de-prision-por-abuso-sexual
https://la-lista.com/poder/politica/2023/11/15/mexico-rechaza-medidas-antimigrantes-aprobadas-por-el-congreso-de-texas
https://efe.com/mundo/2023-11-15/la-ola-migratoria-cede-en-el-norte-de-mexico-pero-con-cuestionados-operativos-del-gobierno/


 16 de noviembre de 2023 

GENERAL 

Análisis/La dualidad para México en la APEC: de la apertura comercial a la falta de diversificación.- 

México ha estado dentro del Foro de Cooperación Económica de Asia-Pacífico durante 30 años. Sin 

embargo, aunque en un principio esto tuvo éxito, actualmente la presencia del país latinoamericano 

tiene ciertos claroscuros causados por la falta de diversificación, estiman expertos. [SPUTNIK] 

Opinión/Tras el huracán “Otis”, Acapulco puede reconstruirse como una ciudad mejor y más justa.- 

La reconstrucción debe centrarse en construir una ciudad a escala humana y diseñar espacios para 

las personas. Revertir la privatización de las playas sería un buen punto de partida, así como desarrollar 

paseos y parques a lo largo de la costa, con espacios comerciales debidamente establecidos que 

generen ingresos para su mantenimiento. [GUARDIAN] 

Agentes hallaron restos humanos en bolsas en el estado mexicano de Nuevo León.- Restos humanos 

no identificados fueron hallados en el municipio de Juárez, Nuevo León, informaron autoridades 

estatales. [SWISSINFO] 

Opinión/La oportunidad para México de abordar problemas ambientales en la COP28.- A dos 

semanas de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático de 2023, 

organizaciones ambientales realizaron el evento “Rumbo a la COP28”, donde destacaron la 

oportunidad que tiene México de abordar los problemas ambientales. [SWISSINFO] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Rusia admitió la presencia de tropas ucranianas en la orilla ocupada del Dniéper.- Rusia admitió por 

primera vez que tropas ucranianas establecieron posiciones en la orilla oriental del río Dniéper, que 

sigue la línea de frente en el sur de Ucrania. [SWISSINFO, EUROPA PRESS] 

SANCIONES A RUSIA 

Unión Europea propone un bloqueo a la importación de diamantes rusos.- La Comisión Europea, brazo 

ejecutivo de la Unión Europea, propone prohibir la importación de diamantes y de gas licuado de 

petróleo de Rusia, como parte de las sanciones por la guerra en Ucrania. [FRANCE 24] 

GENERAL 

Zelenski: Putin busca victoria preelectoral con Avdivka.- El presidente ucraniano, Volodímir Zelenski, 

volvió a destacar las bajas masivas que están sufriendo los rusos en su ofensiva sobre Avdivka, en el 

este de Ucrania, y aseguró que el Kremlin busca conseguir una victoria táctica que mostrar ante la 

inminencia de la convocatoria de elecciones en Rusia. [DW] 
 

CONFLICTO ISRAEL-HAMÁS  

Israel asaltó el mayor hospital de Gaza donde hay cientos de pacientes varados por los combates.-  

Las fuerzas israelíes asaltaron el mayor hospital de Gaza, una institución asediada llena de cientos de 

pacientes, entre los que hay recién nacidos, que es objeto de narrativas enfrentadas en torno de la 

guerra y es un poderoso símbolo del sufrimiento palestino. [AP, SWISSINFO, FRANCE 24, REUTERS, EL 

PAÍS, UNIVISIÓN, TELEMUNDO] 
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https://www.swissinfo.ch/spa/una-operaci%C3%B3n-israel%C3%AD-en-el-principal-hospital-de-gaza-hace-temer-por-los-civiles/48981394
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https://elpais.com/internacional/2023-11-15/el-ejercito-israeli-entra-con-tanques-y-soldados-en-el-principal-hospital-de-gaza.html
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https://www.univision.com/noticias/mundo/ejercito-israeli-entra-al-mayor-hospital-de-gaza
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/internacional/las-fuerzas-israelies-ingresan-al-hospital-al-shifa-en-gaza-rcna125235
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DECLARACIONES ISRAEL-PALESTINA 

Netanyahu, tras ofensiva sobre el hospital de Al Shifa: "No hay lugar en Gaza al que no lleguemos".- 

El primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, dijo que la ofensiva sobre la Franja de Gaza 

alcanzará cualquier "refugio" que puedan tener los milicianos de Hamás y, horas después del inicio 

del asalto sobre el hospital de Al Shifa, subrayó: "No hay lugar al que no lleguemos". [EUROPA PRESS] 

Netanyahu criticó a Trudeau por su llamado a evitar la muerte de mujeres y niños en Gaza.- El primer 

ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, criticó a su homólogo canadiense, Justin Trudeau, después de 

que hizo un llamado al Gobierno israelí para ejercer la "máxima moderación" en sus operaciones 

militares y evitar así la muerte de mujeres y niños en la Franja de Gaza. [EUROPA PRESS] 

Israel afirmó que su operación en Gaza terminará cuando Hamás "sea destruido".- El ministro de 

Defensa de Israel, Yoav Gallant, afirmó que la operación del Ejército en la Franja de Gaza no 

terminará hasta que Hamás "sea destruido" del todo y los rehenes tomados por el grupo armado 

palestino hayan sido liberados. [EUROPA PRESS] 

Hamás arremetió contra Estados Unidos por asegurar que las milicias utilizan hospitales como puestos 

de mando.- Hamás arremetió contra la Administración de Joe Biden, que aseveró que las milicias 

palestinas utilizan hospitales como puestos de mando y señaló que estos comentarios dan "luz verde" 

a Israel para cometer "masacres brutales" contra las instalaciones médicas en la Franja de Gaza. 

[EUROPA PRESS] 

POSICIONAMIENTOS INTERNACIONALES 

Biden dijo que la guerra en Gaza "se detendrá cuando Hamás no tenga capacidad de asesinar".- El 

presidente de Estados Unidos, Joe Biden, opinó que el conflicto que mantienen Israel y Hamás en 

Gaza se detendrá cuando el grupo islamista palestino "no tenga capacidad de asesinar". [SWISSINFO] 

Presidente turco dijo que Israel es un “Estado terrorista” y que el fin de Netanyahu está cerca.- El 

presidente de Turquía, el islamista Recep Tayyip Erdogan, aseguró que Israel es un “Estado terrorista” 

por los ataques de represalia en Gaza, y se mostró convencido de que su primer ministro, Benjamín 

Netanyahu, “está acabado”. [EFE, SPUTNIK, TELESUR, RT] 

Australia instó a la comunidad internacional a implicarse en el futuro de Gaza.- El primer ministro 

australiano, el laborista Anthony Albanese, instó a la comunidad internacional a implicarse en el futuro 

de Gaza como parte de los esfuerzos para poner fin a la guerra que estalló cuando el grupo islamista 

Hamás atacó el sur de Israel. [SWISSINFO] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Consejo de Seguridad pide corredores humanitarios amplios y urgentes para suministrar ayuda a 

Gaza.- La primera resolución del máximo órgano de Naciones Unidas adoptada tras cuatro intentos 

frustrados y con la abstención de Rusia, Estados Unidos y el Reino Unido, puso el foco en la especial 

protección de los niños. [EL PAÍS] 

ONU propuso un plan de 10 puntos para frenar la "masacre" en Gaza.- La Organización de las 

Naciones Unidas propuso un plan de 10 puntos para frenar las muertes en Gaza en medio de la actual 

guerra entre Israel y Hamás, anunció el secretario general adjunto del foro mundial para Asuntos 

Humanitarios, Martin Griffiths. [SPUTNIK, EUROPA PRESS] 
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OMS recordó a Israel que los hospitales no son campos de batalla.- El director general de la 

Organización Mundial de la Salud, Tedros Adhanom Ghebreyesus, calificó de inaceptables los 

continuos ataques de Israel al complejo médico Al-Shifa. Recordó que "los hospitales no pueden ser 

campos de batalla". [TELESUR, TELEMUNDO] 

Unicef dijo que la situación en Gaza es "devastadora" y que un millón de niños no tienen a dónde ir.- 

El Fondo de Naciones Unidas para la Infancia afirmó que la situación en la Franja de Gaza es 

"devastadora" e insistió en que "no hay ningún lugar seguro al que el millón de niños de Gaza pueda 

ir", en el marco de la ofensiva militar de Israel. [EUROPA PRESS, DW] 

UNRWA confirmó muerte de 102 de sus trabajadores en Gaza, el mayor número de la historia de la 

ONU.- La Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en Oriente Próximo confirmó 

la muerte de 102 de sus trabajadores a causa de los bombardeos registrados desde el pasado 7 de 

octubre en la Franja de Gaza. [EUROPA PRESS] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Concentración de gases de efecto invernadero batió récord en 2022: ONU.- La concentración de 

gases de efecto invernadero en la atmósfera, responsable del cambio climático, batió niveles récord 

en 2022, una tendencia alcista que no parece invertirse, alertó Naciones Unidas. [SWISSINFO] 

Primera ministra de Estonia indicó interés en jefatura de la OTAN.- La primera ministra de Estonia, Kaja 

Kallas, ha indicado su interés en ser la próxima secretaria general de la OTAN, puesto que quedará 

vacante el año próximo. [AP] 

CUMBRE DEL FORO DE COOPERACIÓN ECONÓMICA ASIA-PACÍFICO (APEC) 

Biden y Xi acordaron combatir el tráfico de fentanilo y reiniciar el diálogo militar.- El presidente 

estadounidense Joe Biden y su homólogo chino Xi Jinping concluyeron su primera reunión frente a 

frente en un año comprometiéndose a estabilizar su tensa relación y dando a conocer acuerdos 

modestos para combatir el tráfico de fentanilo y reestablecer las comunicaciones entre sus fuerzas 

armadas. [AP, SWISSINFO, SPUTNIK, DW, UNIVISIÓN, TELEMUNDO] 

Biden reiteró que Xi es un "dictador" después de reunirse con él.-  El presidente de Estados Unidos, Joe 

Biden, reiteró que su homólogo de China, Xi Jinping, es un "dictador". [SWISSINFO] 

Xi pidió a Biden levantamiento de sanciones que "dañan los intereses legítimos de China".- El 

presidente de China, Xi Jinping, reprochó a su homólogo estadounidense, Joe Biden, las acciones de 

Estados Unidos contra Pekín en materia de exportaciones, supervisión de inversiones y sanciones 

unilaterales que “dañan seriamente los intereses legítimos” del país asiático. [SWISSINFO] 

China y Estados Unidos se comprometieron a acelerar las renovables para reemplazar a los 

combustibles fósiles.- Estados Unidos —primer responsable histórico del cambio climático— y China 

—que en estos momentos es el mayor emisor de gases de efecto invernadero del planeta— han 

recuperado plenamente el diálogo en materia de lucha contra el calentamiento global con una 

declaración difundida horas antes de la reunión en San Francisco entre el presidente de Estados 

Unidos, Joe Biden, y el de China, Xi Jinping. [EL PAÍS] 

Boric anunció en la APEC acuerdo que evita la doble tributación con Estados Unidos.- El presidente 

chileno, Gabriel Boric, anunció el acuerdo que evita la doble tributación con Estados Unidos, 

aprobado en el Senado, durante su discurso en la cumbre CEO Summit del foro de Cooperación 

Económica Asia-Pacífico. [SWISSINFO] 
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AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Herramienta clave de espionaje caducará este año sin acuerdo entre Congreso y Casa Blanca.- 

Faltando apenas un mes y medio para el final del año, al gobierno del presidente Joe Biden se le 

acaba el tiempo para volver a obtener la autorización para un programa de espionaje que considera 

vital para prevenir el terrorismo, atrapar espías y desbaratar los ciberataques. [AP] 

JUDICIAL 

Biden nominó candidatos para jueces federales de diversas trayectorias profesionales.- El presidente 

Joe Biden nominó a cinco jueces federales, incluyendo el que sería el primer musulmán en un tribunal 

de circuito estadounidense, en un intento por añadir a las 150 selecciones judiciales que ya han sido 

aprobadas. [AP] 

Hunter Biden pidió citar a Trump en su juicio por posesión ilegal de armas por las "presiones" para 

acusarle.- El equipo legal de Hunter Biden, presentó ante un tribunal federal en Delaware una citación 

para la comparecencia del expresidente Donald Trump y el que fuera su fiscal general, Bill Barr, en su 

juicio en contra por tenencia ilícita de un arma fuego en base a las presiones que ejercieron para 

acusarle por estos hechos. [EUROPA PRESS] 

MIGRACIÓN 

Más migrantes incluidos en la lista de terroristas cruzan la frontera de Estados Unidos.- La lista de 

vigilancia terrorista es una amplia base de datos de inteligencia que contiene más de un millón de 

nombres de terroristas conocidos y sospechosos, así como de personas vinculadas a ellos, incluidos 

familiares. [NEW YORK TIMES] 

GENERAL 

Regulador de Estados Unidos dio luz verde a Space X para lanzar su Starship el viernes.- En un 

comunicado, la FAA dijo que la compañía de Elon Musk "ha cumplido con los requerimientos de 

responsabilidad en cuanto a seguridad, medioambiente, regulación y finanzas", luego del percance 

de su primer vuelo orbital de prueba. [FRANCE 24] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

Caricom acogió con satisfacción nuevas medidas a nivel mundial contra el cambio climático.- La 

Comunidad del Caribe acogió con satisfacción que se tomen medidas a nivel mundial para hacer 

frente al cambio climático, como la decisión de crear un inventario de las acciones que está llevando 

a cabo cada país de cara a la Cumbre de Dubái (COP28). [SWISSINFO] 

COSTA RICA 

Inédita sanción de Estados Unidos a narcotraficante costarricense reabre debate sobre la 

extradición.- La inédita sanción de Estados Unidos a un narcotraficante costarricense, bloqueando 

todos sus bienes y propiedades en territorio estadounidense, reabrió el debate en Costa Rica acerca 

de la urgencia de una ley que permita extraditar nacionales buscados en el extranjero por delitos de 

crimen organizado. [SWISSINFO] 
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CUBA 

Cuba acusó a Estados Unidos de violar derechos humanos con bloqueo contra la isla.- Cuba presentó 

el Informe Nacional al cuarto ciclo del Examen Periódico Universal del Consejo de Derechos Humanos, 

informó el Ministerio de Relaciones Exteriores de la Mayor de las Antillas. [TELESUR] 

Llegó a La Habana un vuelo con 43 migrantes irregulares cubanos retornados desde México.- Un 

grupo de 43 migrantes irregulares cubanos llegó a La Habana en un vuelo de repatriación 

procedente de México como parte de un acuerdo bilateral entre los gobiernos de ambos países, 

informaron medios oficiales. [SWISSINFO] 

GUATEMALA 

Diputada de oposición guatemalteca denunció la usurpación de sus funciones.- La diputada de 

oposición guatemalteca Andrea Villagrán denunció una usurpación de sus funciones en el 

procedimiento para la posible remoción de la inmunidad al actual vicepresidente, Guillermo Castillo. 

[SWISSINFO] 

PANAMÁ 

ONU instó a que se respeten derechos humanos en protestas antimineras en Panamá.- El 

Representante de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos 

para América Central y el Caribe, Alberto Brunori, hizo un llamado a que en las protestas antimineras 

en Panamá impere el respeto a los derechos humanos y no la violencia. [SWISSINFO] 

PUERTO RICO 

Repatrian a 34 migrantes dominicanos tras interceptar embarcación en aguas de Puerto Rico.- La 

Guardia Costera estadounidense informó la repatriación a República Dominicana de 34 migrantes, 

26 hombres y siete mujeres dominicanos y una mujer haitiana, cuya embarcación fue interceptada 

en aguas del Canal de Mona, en el oeste de Puerto Rico. [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Massa dijo que las Fuerzas Armadas son defensoras de la democracia.- El candidato presidencial 

oficialista de Argentina, Sergio Massa, se mostró "convencido" de que las Fuerzas Armadas del país 

sudamericano "respetan, valoran y defienden el orden democrático".  [DW] 

Petro pidió a los argentinos votar por Massa y en contra de la barbarie.- El presidente colombiano, 

Gustavo Petro, pidió a los argentinos votar el próximo domingo por el peronista Sergio Massa y en 

contra de la "barbarie" que le atribuye al ultra Javier Milei. [SWISSINFO, EUROPA PRESS] 

CHILE 

Escándalo en Chile por supuestos pagos de sobornos de un conocido abogado a funcionarios 

fiscales.- Un escándalo de corrupción remece a Chile y a las dos principales entidades fiscalizadoras 

de los mercados, que anunciaron investigaciones internas tras conocerse supuestos pagos de 

sobornos a funcionarios por parte de uno de los abogados más poderosos del país. [AP] 
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COLOMBIA 

Gobierno colombiano anunció que se reanuda el diálogo con la principal disidencia de las FARC.- El 

Gobierno colombiano anunció que se reanudarán los diálogos con la principal disidencia de las 

FARC, el Estado Mayor Central, después de que este grupo anunciara que se suspendían por 

supuestos incumplimientos de lo pactado en cuanto a operaciones militares. [EFE, EUROPA PRESS, 

FRANCE 25] 

Petro se la juega con el ELN al exigir en México el fin de los secuestros.- Las negociaciones de paz de 

Colombia encararán la semana que viene en México un ciclo clave. El país entero le reclama en voz 

alta al Ejército de Liberación Nacional que deje de secuestrar y que libere a las 30 personas que 

mantiene en cautiverio. [EL PAÍS] 

ECUADOR 

Daniel Noboa, presidente electo de Ecuador: “Jamás estaremos a favor de la impunidad”.- El 

presidente electo de Ecuador, Daniel Noboa, y su vicepresidenta, Verónica Abad, recibieron del 

Consejo Nacional Electoral sus credenciales que los acreditan como ganadores del balotaje del 

pasado 15 de octubre. Durante el evento público realizado en Quito, Noboa pidió fuerza y unidad en 

su gobierno. [INFOBAE] 

FBI recibió teléfono de Fernando Villavicencio para continuar con la investigación de su asesinato.- 

En medio de las investigaciones del magnicidio de Fernando Villavicencio, su viuda, Verónica Sarauz, 

confirmó que el teléfono de su esposo fue entregado al FBI, que colabora con las pericias para 

resolver el crimen que consternó al Ecuador y a la región el pasado 9 de agosto. [INFOBAE] 

PERÚ 

Congreso de Perú censuró al ministro del Interior, que deberá renunciar al cargo.- El Congreso de 

Perú censuró al ministro del Interior, Vicente Romero, por su "manifiesta incapacidad técnica de 

liderazgo y falta de idoneidad para el ejercicio del cargo", por lo que deberá presentar en las 

próximas horas su renuncia ante la presidenta Dina Boluarte. [SWISSINFO] 

VENEZUELA 

Paraguay y Venezuela restablecen relaciones diplomáticas rotas desde enero de 2019.- Los 

Gobiernos de Paraguay y Venezuela acordaron restablecer sus relaciones diplomáticas y consulares, 

rotas desde enero de 2019, y acreditar a sus respectivos embajadores “en los próximos días”, anunció 

en Asunción el Ministerio de Relaciones Exteriores. [EFE, EUROPA PRESS, PRENSA LATINA, SPUTNIK, 

SWISSINFO, FRANCE 24, RT] 

En la CIJ, Venezuela juró realizar referendo sobre territorio en disputa con Guyana.- La vicepresidenta 

de Venezuela, Delcy Rodríguez, juró que su país seguirá adelante con un referendo sobre el futuro de 

una gran área de un territorio rico en minerales que reclama en una antigua disputa con Guyana. 

[AP, PRENSA LATINA, TELESUR] 

Unión Europea no será invitada a elecciones en Venezuela si persisten sanciones: jefe del 

Parlamento.- El presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela, Jorge Rodríguez, declaró que la 

Unión Europea no podrá acudir a ninguna misión de observación electoral del país sudamericano 

mientras se mantengan vigentes las sanciones del organismo contra la nación. [XINHUA] 
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EUROPA 

Unión Europea explora fórmulas para fomentar la migración legal mientras trata de acelerar las 

expulsiones de personas sin derecho a asilo.- La Comisión Europea quiere facilitar la llegada de 

trabajadores migrantes de forma regular para hacer frente a la creciente escasez de mano de obra 

en la Unión Europea mientras frena las entradas irregulares. Bruselas implantará un programa para 

poner en contacto a empleadores europeos con personas de fuera de la Unión para cubrir vacantes 

en ciertos sectores, un sistema con el que el Ejecutivo comunitario busca contribuir no solo a reducir 

esa brecha laboral sino también a disuadir la migración irregular. [EL PAÍS] 

ALEMANIA 

Tribunal Constitucional alemán falló contra el Gobierno por el uso de créditos por la pandemia.- El 

Tribunal Constitucional alemán sentenció que el Gobierno no puede transferir 60.000 millones de euros 

de deuda extraordinaria contraída para paliar las consecuencias de la pandemia de Covid-19 a la 

lucha contra el cambio climático. [EFE] 

ESPAÑA 

Sánchez defendió amnistía en Cataluña en nombre del "diálogo" y el "perdón".- El presidente del 

Gobierno español, Pedro Sánchez, defendió el proyecto de ley de amnistía que debe beneficiar a 

los separatistas catalanes procesados por la justicia, destacando que el "diálogo" y el "perdón" son 

necesarios para cerrar heridas tras el intento de secesión de 2017. [SWISSINFO, SPUTNIK, AP, FRANCE 

24, RT] 

FRANCIA 

Justicia francesa emitió una orden de arresto contra el presidente sirio por el uso de armas químicas.- 

La justicia francesa emitió órdenes de arresto contra el presidente de Siria, Bachar al Asad, su hermano 

Maher y dos generales por el presunto uso de armas químicas contra civiles en agosto de 2013 en la 

ciudad de Duma, donde murieron más de un millar de personas. [EFE, DW, AP] 

ITALIA 

Llegaron 1 200 migrantes a Lampedusa en las últimas 24 horas.- Unos 1 200 migrantes llegaron en las 

últimas 24 horas a la pequeña isla italiana de Lampedusa gracias al buen estado del mar y el centro 

de acogida vuelve a estar colapsado con más de 1.400 personas. [DW] 

REINO UNIDO 

Supremo británico detuvo plan de retorno de migrantes a Ruanda.- El Tribunal Supremo de Reino Unido 

rechazó el plan del Gobierno del primer ministro Rishi Sunak para deportar a Ruanda a los solicitantes 

de asilo que ingresaron de manera irregular al territorio británico. [TELESUR, SWISSINFO, EFE, FRANCE 

24, EL PAÍS] 

Sunak anunció ley de "emergencia" para confirmar que Ruanda es "seguro" para las deportaciones.- 

El primer ministro de Reino Unido, Rishi Sunak, anunció que su Gobierno responderá al rechazo del 

Tribunal Supremo al plan para deportar migrantes a Ruanda con una ley de "emergencia" que 

permita confirmar que el país africano es "seguro" y que, por tanto, los traslados son legales. [EUROPA 

PRESS] 
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ASIA 

BIRMANIA 

Más de 70 civiles muertos y 200 000 desplazados por los combates en Birmania.- 75 civiles murieron y 

más de 200 000 personas fueron desplazadas como consecuencia de los combates lanzados el mes 

pasado contra el Ejército birmano por una alianza de grupos étnicos minoritarios, informó Naciones 

Unidas. [SWISSINFO] 

CHINA 

China: independencia de Taiwán significaría la "guerra".- La portavoz de la Oficina de Asuntos de 

Taiwán del Gobierno chino, Zhu Fenglian, afirmó que la búsqueda de la independencia por parte de 

Taiwán significaría la "guerra". [DW] 

COREA DEL NORTE 

Corea del Norte y Rusia firmaron protocolo de cooperación en comercio, ciencia y tecnología.- 

Corea del Norte y Rusia firmaron un protocolo sobre comercio, ciencia y tecnología en el marco de 

una reunión mantenida por un comité de cooperación bilateral en Pionyang, donde se encuentra 

de visita una delegación rusa, informaron medios estatales norcoreanos. [SWISSINFO] 

NEPAL 

Unión Europea aprobó dos millones de ayuda humanitaria para los afectados por terremoto en 

Nepal.- La Unión Europea aprobó paquete de dos millones de euros en ayuda a Nepal para asistir a 

las personas afectadas por el terremoto que dejó más de 150 víctimas mortales. [EUROPA PRESS] 

YEMEN 

Estados Unidos destruyó un dron que presume iba hacia un destructor.- Estados Unidos derribó un dron 

presuntamente proveniente del Yemen que se dirigía hacia uno de sus destructores en el mar Rojo. 

Fuentes del Pentágono dijeron que el vehículo aéreo no tripulado se dirigía al destructor Thomas 

Hudner mientras navegaba por aguas internacionales en el mar Rojo. [DW] 
 

 

https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A1s-de-70-civiles-muertos-y-200.000-desplazados-por-los-combates-en-birmania/48981450
https://www.dw.com/es/china-b%C3%BAsqueda-de-independencia-de-taiw%C3%A1n-significar%C3%ADa-la-guerra/a-67405096
https://www.swissinfo.ch/spa/corea-del-norte-rusia_corea-del-norte-y-rusia-firman-protocolo-de-cooperaci%C3%B3n-en-comercio--ciencia-y-tecnolog%C3%ADa/48982974
https://www.europapress.es/internacional/noticia-ue-aprueba-millones-ayuda-humanitaria-afectados-terremoto-nepal-20231115160540.html
https://www.dw.com/es/eeuu-destruye-dron-que-presume-iba-hacia-un-destructor/a-67412200
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